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Карелию с рабочим визитом посетил 
полномочный представитель президента 
России по Северо-Западу Александр Гуцан.  
Вместе с Артуром Парфенчиковым пол-
пред обсудил вопросы реализации инве-
стиционных проектов в Карелии, в том 
числе планы по увеличению мощностей 
предприятия «Литейный завод «Петро-
заводскмаш», которое освоило новое 
производство и стало отливать корпуса 
для дизельных двигателей, выпускаемых 
Коломенским заводом и «Пензадизель-
маш». Артур Парфенчиков отметил, что 
инвестпроекты, развитие производств 
позволяют выполнять главную задачу 
правительства региона – исполнение бюд-
жета и социальных обязательств. Также 
Александр Гуцан и Артур Парфенчиков 
оценили работу республиканского пункта 
отбора на военную службу по контракту 
в Петрозаводске, а также условия, соз-
данные для приема желающих вступить в 

ряды армии. Как отметил военный комис-
сар Карелии Андрей Артемьев, проблем с 
кандидатами, поступающими на военную 
службу по контракту, нет. В республике 
также работает мобильный пункт приема 
граждан, жители Карелии могут поступить 
на службу за три часа.

Количество резидентов, желающих открыть 
производство в строящемся технопарке «Карель-
ские продукты», превышает объем планируе-
мых площадей. Об этом Артур Парфенчиков 
также рассказал полпреду президента в СЗФО 
Александру Гуцану.

Сейчас власти рассчитывают разместить 
в технопарке восемь предприятий, которые 
будут производить пищевые продукты. В 
частности, ожидается, что в «Карельских 
продуктах» будут производить биологически 
активные добавки из водорослей Белого моря 
и шунгита и осваивать технологию копчения 
электронным ветром, которая впервые реа-
лизуется в России.

Кроме этого, в технопарке появится 
первая в Карелии микробиологическая 
лаборатория для сертификации пищевой 
продукции. После ее открытия местным про-
изводителям больше не придется отвозить 
образцы в Санкт-Петербург.

«Мы проведем конкурсный отбор. Он 
будет осуществляться не только по стои-
мости арендной платы, базовые критерии 
будут следующие: сколько рабочих мест 
создаст резидент, какая у него будет средняя 
заработная плата, насколько инновационное 
производство», – объяснил зампремьера 
республики по экономике Дмитрий Роди-
онов.

Объем производственных площадей 
«Карельских продуктов» – 12,5 тысячи ква-
дратных метров. С учетом наплыва жела-
ющих власти планируют по завершении 
строительства приступить к реконструкции 
одного из павильонов и создать еще 3 тысячи 
метров рабочего пространства.

Ожидается, что резиденты «Карельских 
продуктов» создадут более 100 рабочих мест. 
Строительство технопарка подрядчик пла-
нирует завершить до конца года. Стоимость 
объекта – около 650 миллионов рублей. 
Производственные площади строятся с 
соблюдением санитарных норм, оборудо-
ваны собственной котельной и системой 
пожаротушения.

Другим гостем карельской столицы стала 
генеральный консул КНР в Санкт-Петербурге 
Ван Вэньли. На встрече в правительстве 
республики обсудили продолжение сотруд-
ничества в сфере образования и усиление 
взаимодействия по туризму. Глава Карелии 
рассказал, что доля Китая во внешнеторго-
вом обороте республики превысила 40%. По 
итогам прошлого года экспортные поставки 
из Карелии в КНР увеличились в три раза, 
а в I квартале 2023 года – в полтора раза по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года.

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»
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Высокие гости
На минувшей неделе республику посетили полпред по Северо-Западу 
Александр Гуцан и генконсул Китая в Санкт-Петербурге Ван Вэньли

Артур Парфенчиков и Александр Гуцан

Артур Парфенчиков и Ван Вэньли
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Муниципальные выборы в Карелии 
пройдут в течение трех дней

Республиканская ЦИК назвала даты голосования
Голосование на муниципальных выбо-

рах будет проходить три дня, сообщает Цен-
тризбирком Карелии. Его назначили на 8, 9 и 
10 сентября.

«Трехдневное голосование избирателям 
Карелии не в новинку. Впервые опробованный 
в 2020 году, этот формат оказался востребо-
ван. Для избирателя он более комфортный: 
больше возможностей выбрать удобное время, 
чтобы прийти на избирательный участок», 
– говорится в сообщении.

Напомним, что в этом году выборы 
пройдут в трех муниципальных округах, 
где определят депутатов местных Советов, 
и 11 районах республики, где решится, кто 
станет главами в 23 поселениях. 

11 школьных спортзалов 
отремонтировали в республике

Спортивную инфраструктуру обновили в Кондопожском, 
Пряжинском, Беломорском, Олонецком, Медвежьегорском, 

Лахденпохском, Кемском, Сортавальском районах и Костомукше
11 школьных спортзалов отремонтиро-

вали в Карелии, а для 5 спортклубов купили 
инвентарь, сообщили в Минобразования и 
спорта республики.

Спортивную инфраструктуру обновили по 
нацпроекту «Образование» в Кондопожском, 
Пряжинском, Беломорском, Олонецком, Мед-
вежьегорском, Лахденпохском, Кемском, 
Сортавальском районах и Костомукше. Шко-
лы посещают более 6 500 ребят.

За время каникул отремонтировали 
спортивный зал кондопожской школы 
№ 8. Подрядчик также обновил в помещении 
разметку.

«Мы уделили особое внимание ремонту 
пола в спортивном зале. Нанесли новую раз-
метку, чтобы разграничить зоны. Это важно 
при проведении соревнований, а младшим 
классам стало удобнее ориентироваться на 
площадке», – говорит директор учреждения 
Елена Мотрий.

Также новый инвентарь получила шко-
ла деревни Мегрега Олонецкого района на 
116 детей. Больше половины из них ходят в 
спортивный клуб, который работает здесь 
уже седьмой год. В зале заменили устаревший 

инвентарь. Купили мячики для настольного 
тенниса, ракетки и воланчики для бадминтона, 
канаты, гимнастическое бревно, маты, мячи 
и сетки для баскетбола и волейбола. Школа 
заявится в нацпроект и в следующем году с 
ремонтом кровли над спортзалом.

Новый инвентарь для пришкольных клу-
бов также получили ученики деревни Тук-
са Олонецкого района, прионежского села 
Заозерье, поселка Кяппесельга и школы 
№ 2 Кондопожского района.

Жительница Петрозаводска открыла 
мастерскую по производству 

сыродавленого масла благодаря 
господдержке

Женщина приобрела необходимое оборудование 
на выплату от службы занятости

Ольга Дроздович из Петрозаводска 
организовала мастерскую по производству 
сыродавленого масла благодаря поддержке 
государства. Об этом на странице в соцсети 
рассказал глава Карелии.

«Первые покупатели уже оценили вкус 
льняного, кунжутного, миндального масла 
и масла из семян тыквы, полученных путем 
обычного прессования без нагрева, контакта 
с металлом и без добавок – так сохраняется 
максимальное количество полезных свойств. 
Хозяйки ценят его также за аромат – говорят, 
идеальная заправка к салатам», – написал 
Артур Парфенчиков.

Стать предпринимателем женщине 
помогли университетское образование, 
опыт работы экономистом, а также единовре-
менная помощь от службы занятости. Ольга 
Дроздович успешно защитила бизнес-план 
и приобрела необходимое оборудование на 
предоставленные средства.

«Сырье для производства использует толь-
ко то, в качестве которого уверена. Напри-
мер, семена льна заказывает в фермерских 
хозяйствах Удмуртии. Сейчас в мастерской 
у Ольги два пресса. Но в планах приобрести 

еще несколько, чтобы расширить ассорти-
мент масел. Семья Ольги – супруг Кирилл 
и сын Тимур – полностью поддерживают ее 
начинание», – добавил глава Карелии.

Средняя зарплата превысила 
61 тысячу рублей

Такие данные привели специалисты Карелиястата за апрель
Средняя зарплата в Карелии за апрель этого года составила 61 112,7 рублей. Об этом 

сообщил Карелиястат.
По сравнению с прошлогодним апрелем зарплата выросла на 11,1%, при этом ее реальный 

размер в зависимости от покупательной способности увеличился на 9,3%.
Больше всего в Карелии заработали сотрудники предприятий по добыче полезных 

ископаемых. Их зарплата составила 95 405,6 рублей. Следом идут сотрудники страховой 
и финансовой деятельности – 89 028,2 рублей. Замыкает тройку лидеров сфера строитель-
ства – 77 362,4 рублей.

Самая маленькая зарплата относится к административной деятельности – 39 138,6 рублей.

Дом для переселенцев в Сортавале 
планируют достроить в августе

В здании сейчас идут внутренние отделочные работы

Пятиэтажный дом для переселенцев из 
аварийного жилья планируют достроить в 
августе, сообщили в пресс-службе Госкомите-
та Карелии по жилищному надзору в соцсети.

В здании обустроили наружные сети 
водоснабжения, водоотведения, тепловых 
сетей, идет монтаж сетей электроснабжения. 
В доме прошли работы по устройству кровли, 

монтажу окон и наружных дверей. Стены 
здания утеплили, оштукатурили и покрасили.

Сейчас в будущем доме идут внутренние 
отделочные работы, а также устройство сетей 
наружного освещения и благоустройство 
территории.

Напомним, что летом в Сортавале рекон-
струируют фасады двух исторических зданий.

Два технопарка начнут работать 
в этом году

Новые площадки для работы предпринимателей откроются 
в Петрозаводске и Кондопоге

Карелия находится в числе лидеров по 
созданию технопарков. В этом году планиру-
ется открыть еще два. Об этом на заседании 
регионального правительства сообщил глава 
республики Артур Парфенчиков.

Как отметил руководитель региона, стро-
ительство технопарков, работа территорий 
опережающего развития, как и финансовая 
поддержка бизнеса, предоставление различ-
ных льгот позволяют экономике региона 
уверенно наращивать темпы производства.

Артур Парфенчиков сообщил, что новый 
технопарк «Карельские продукты» на улице 
Онежской флотилии в Петрозаводске будет 
специализироваться на производстве пищевой 
продукции. Стоимость проекта составляет 
более 650 миллионов рублей, здесь будет соз-
дано более 100 новых рабочих мест. В техно-
парке «Онежский» в Кондопоге разместятся 
около 10 предприятий сферы производства 
упаковки и изделий из бумаги и картона. 
Проект стоимостью почти 320 миллионов 
рублей позволит создать более 100 рабочих 
мест. Технопарки имеют всю необходимую 
инфраструктуру для производства, оснаще-
ны оборудованием. Резиденты технопарков 
имеют возможности производить конкурен-
тоспособную продукцию. Один из первых 
технопарков, «Южная промзона», работает с 
апреля 2020 года. Оборот 11 резидентов здесь 
в 2022 году составил почти 650 млн руб. Это 
в 2,5 раза больше, чем по итогам 2021 года.

Также в Карелии успешно работают три 
территории опережающего развития в моно-
городах Кондопоге, Костомукше, Надвоицах. 
20 организаций являются резидентами терри-
торий опережающего развития, получая раз-
личные меры поддержки. Благодаря этому 
в моногородах создано 728 новых рабочих 
мест. В мае текущего года правительство 
России приняло решение о продлении для 
ТОР «Кондопога» и ТОР «Костомукша» 
периода, в течение которого резиденты 

получают право на применение понижен-
ных тарифов страховых взносов. Льготная 
ставка 7,6% (вместо 30%) будет действовать, 
если инвестор получит статус резидента ТОР 
до конца 2024 года.

Руководитель региона подчеркнул, что 
несмотря на санкционное давление в реги-
оне реализуются крупнейшие проекты в 
машиностроении, судостроении. Создается 
Центр компетенции литейного производства 
высокотехнологических отливок деталей и 
компонентов на базе ООО «Литейный завод 
«Петрозаводскмаш». На Онежском судостро-
ительно-судоремонтном заводе идет стро-
ительство первой, не имеющей аналогов в 
России цифровой верфи. Введен в эксплуата-
цию второй завод по производству пожарных 
роботов «ЭФЭР».

Министр экономического развития и 
промышленности Карелии Олег Ермолаев 
сообщил, что за год количество субъектов 
малого и среднего предпринимательства, а 
также самозанятых граждан возросло на 21% 
и составляет более 46 тысяч. Общий объем 
налоговых доходов в 2022 году от малого 
бизнеса в бюджет по сравнению с 2021 годом 
вырос на 18,6% и составил порядка 4,1 млрд 
руб. Малый бизнес может рассчитывать на 
предоставление налоговых льгот, информа-
ционно-консультационной и образовательной 
поддержки.

Артур Парфенчиков отметил, что инве-
сторы должны иметь возможность получить 
поддержку по всем направлениям.

«В первую очередь нужна помощь в таких 
вопросах, как создание инфраструктуры: 
получение земельных участков, различных 
разрешений и подключений, – сказал руково-
дитель региона. – Каждая просьба бизнеса, 
будь он крупный или малый, должна быть 
проработана. Только такой подход даст воз-
можность и дальше успешно развивать эко-
номику по всем направлениям».
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Вопросы и жалобы госорганизациям 
можно отправлять через 

интернет-платформу
Подать заявление можно, воспользовавшись специальным 

QR-кодом и авторизировавшись через портал госуслуг
Минцифры РФ запустило по поручению 

президента электронную платформу, кото-
рая позволяет оперативно реагировать на 
жалобы и вопросы граждан. Подробности 
сообщили на официальном интернет-пор-
тале Карелии.

QR-коды для прямого перехода на фор-
му сообщения платформы для удобства раз-
мещают в образовательных, медицинских 
учреждениях и на остановках общественного 
транспорта. При сканировании гражданин 
попадет на форму направления сообщения 
соответствующей организации либо адми-
нистрации города или района. Платформа 
обратной связи позволяет задать вопрос 
или сообщить о проблеме в любой сфере 
деятельности.

Так, например, 5 мая житель села Деревян-
ное пожаловался на ямы на грунтовке в населен-
ном пункте. 23 мая администрация Деревянного 
сообщила, что решила этот вопрос, а заявитель 
положительно оценил работу местной власти.

25 мая житель Медвежьегорска сообщил 
через платформу о свалке мусора на дороге. 
31 мая гражданин получил уведомление, что 
проблему решили.

В Карелии на этой платформе зарегистри-
ровались более 600 организаций, в том числе 
все республиканские министерства, органы 
местного самоуправления, а также учрежде-
ния, осуществляющие социально значимые 
функции. За первые три месяца этого года 
через платформу в госорганизации Карелии 
поступило около 2,5 тысячи сообщений.

Карельскую свадьбу покажут в новом 
телевизионном проекте Первого канала

Съемки прошли в Олонецком районе
В деревне Большая Сельга сняли материал 

для нового телевизионного проекта Перво-
го канала и Института развития Интернета 
«Играем свадьбу!», сообщили в группе Оло-
нецкого района в соцсети. 

О впечатлениях от съемок рассказала 
местная жительница Юлия Нестерова, которая 
оказалась за свадебным столом. 

«Два дня шла подготовка, на третий день 
прошли съемки, – написала Юлия в соцсе-
ти. – Сначала я подумала, что это артисты 
и снимают обряд проведения карельской 
свадьбы. На самом деле это была реальная 
свадьба с настоящими женихом и невестой, 
с настоящим гостями. Молодожены решили 
сыграть свадьбу по старинному карельскому 
обычаю в костюмах, сшитых под старинный 
лад. Было любопытно и интересно наблю-
дать за съемками, за необычной свадебной 
церемонией». 

По ее словам, телепередача выйдет в 
эфир этой осенью.

Магнитно-резонансный томограф установили 
в Детской республиканской больнице

На Северо-Западе подобный аппарат есть еще только 
в Санкт-Петербурге

Магнитно-резонансный томограф откры-
того типа появился в Детской республикан-
ской больнице им. И. Н. Григовича. Об этом 
рассказал председатель Заксобрания респу-
блики, секретарь Карельского региональ-
ного отделения «Единой России» Элиссан 
Шандалович.

Он пояснил, что теперь пациентов из 
ДРБ для проведения диагностики нет необ-
ходимости направлять в Республиканский 
перинатальный центр или Республиканскую 
больницу им. В. А. Баранова. Появление тако-
го оборудования сократит время исследований 
и улучшит диагностику.

Также Элиссан Шандалович объяснил, 
почему выбрали томограф открытого типа. В 
нем нет «трубы», куда во время исследования 
помещают пациента, а значит, не возникнет 

страха закрытого пространства. 
Кроме того, во время проце-
дуры рядом с ребенком могут 
присутствовать родители.

На приобретение высоко-
технологичного оборудова-
ния по предложению главы 
Карелии Артура Парфенчи-
кова было выделено 85 млн 
рублей из бюджета республики 
и средств ОМС.

«Фракция «Единой России» 
в Законодательном Собрании 
поддержала это решение. 
Очень рад, что несмотря на 
трудности c логистикой все 

получилось, и современный ядерный МРТ 
появился в нашей Детской республиканской 
больнице. Благодарю команду больницы с ее 
главным врачом Ингой Владимировной Лепи-
севой и Минздрав Карелии за реализацию 
этого серьезного для сохранения здоровья 
детей проекта. Думаю, что карельский дет-
ский хирург профессор Игорь Николаевич 
Григович, чье имя носит главная детская 
больница нашей республики, был бы очень 
рад таким переменам», – отметил Элиссан 
Шандалович.

Он также напомнил, что оснащение 
медицинских учреждений современным 
оборудованием, которое повышает доступ-
ность качественной медпомощи, – это одно 
из приоритетных направлений народной про-
граммы «Единой России».

Минздрав передаст машину скорой 
помощи Валааму

Монастырь получит один из 16 новых автомобилей
Минздрав Карелии передаст монастырю 

на Валааме один из 16 новых автомобилей 
скорой помощи. Об этом сообщил глава 
ведомства Михаил Охлопков.

«На встрече с владыкой Панкратием 
на Валааме я увидел необходимость, чтобы 
Минздрав Карелии выделил один автомобиль 
класса С для нужд монастыря и прихожан. С 
удовольствием это сделаем до конца года», – 
сказал Михаил Охлопков.

27 июня председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин подписал распоряжение о 
выделении регионам 1 267 автомобилей ско-
рой помощи. Минпромторг России купит для 
Карелии 14 машин класса B и 2 – класса C.

Напомним, для Толвуйской амбулатории 
купят автомобиль и новое оборудование в 
следующем году по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения.

Нацпроект «Образование» улучшает 
условия для занятий физкультурой 

школьников
С 2019 года работы прошли в 40 спортзалах, на 18 спортивных 

площадках. Также перепрофилировано 2 и создано 
14 школьных спортивных клубов

Мероприятия прошли в каждом районе 
Карелии, за исключением Петрозаводска, 
который не подпадает под условия предо-
ставления финансирования, исходя из чис-
ленности населения.

Преимущества отремонтированных спортза-
лов уже оценили и дети, и учителя – заниматься 
стало гораздо интереснее. На каждом объек-
те был определен свой перечень работ, но в 
целом в помещениях выполнен косметический 
ремонт, заменено напольное покрытие, приве-
дена в порядок кровля, установлены новые окна 
и светильники. Приобретен новый инвентарь, 
в том числе для спортивных клубов.

Отметим, что школьные спортивные залы 
загружены на 100%. Помимо уроков физкуль-
туры, там занимаются воспитанники спортив-
ных секций и клубов, проводятся внешкольные 
мероприятия. 

– Мы рады, что наш спортивный зал отре-
монтировали, очень этого ждали. Теперь прово-
дим уроки в более комфортных условиях, дети 
охотно бегут на занятия. В нашем зале также 

проходят спортивные мероприятия и уроки 
патриотической направленности во внеурочное 
время, – рассказывает учитель физической 
культуры школы № 1 с углубленным изуче-
нием иностранного языка им. Я. В. Ругоева в 
Костомукше Владимир Марков.

Добавим, что в этом году благодаря нацпро-
екту улучшат условия для занятий физкультурой 
в 14 школах республики.

В этом году на программы «Профессионалитета» 
примут 375 студентов

Оснащенные учебно-производственные кластеры действуют 
в Петрозаводске и Сегеже. «Сампо» и «Арктика» специализируются 

на машиностроении, новый центр «Петровская слобода» – на сфере услуг
Приемная кампания в учебные заведе-

ния среднего профессионального образова-
ния началась во второй половине июня. По 
федеральному проекту «Профессионалитет» 
Петрозаводский автотранспортный техникум 
(«Сампо») на бесплатное обучение примет 
150 студентов, Северный колледж («Арктика») 
– 75 человек. С осени в Колледже технологии 
и предпринимательства заработает кластер 
«Петрозаводская слобода» – здесь откроют 
150 мест. 

На сегодня от абитуриентов поступило 
более 430 заявлений, из-за высокого спро-
са на некоторые специальности уже есть 
конкурс. 

«Профессионалитет» ориентирован на 
углубленную подготовку кадров с акцен-
том на практику. Важное преимущество – 
гарантия трудоустройства на предприяти-
ях-партнерах. В Карелии по федеральному 
проекту уже готовят сварщиков, токарей, 
судостроителей, технологов машинострое-
ния, слесарей. С сентября добавятся специ-
альности поварского, кондитерского про-
филя и индустрии красоты. 

Помочь будущим первокурсникам опре-
делиться с выбором, узнать тонкости той или 
иной специальности, карьерные перспективы 

готовы студенты, которые уже учатся на «Про-
фессионалитете». Они знакомят выпускников 
школ с плюсами такой подготовки. 

– Я обучаюсь по профессии «Электромонтер 
по ремонту и обслуживанию электрообору-
дования», – говорит студент Петрозаводского 
автотранспортного техникума Кирилл Морозин. 
– «Профессионалитет» – это новая программа, 
которая готовит самых квалифицированных 
специалистов. Советую всем абитуриентам 
поступать на направления «Профессионали-
тета» по многим причинам, но самое главное 
– это то, что обучение проходит на самом 
современном оборудовании.
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Элиссан Шандалович назвал сроки 
завершения ремонта в Доме детского 

творчества Медвежьегорска
На выполнение работ выделили почти 10 миллионов рублей

Ремонт кровли и электрики в медвежье-
горском Доме детского творчества плани-
руется завершить до конца лета. На работы 
направлено 9,6 млн рублей, сообщил спикер 
парламента Карелии Элиссан Шандалович 
на своей странице в соцсети.

«Средства предусмотрены в бюджет 
Карелии поправкой, которую внесли вместе 
с коллегой-депутатом Галиной Васильевной 
Алуповой. Сейчас работы в разгаре. Здесь 
меняют прохудившиеся чердачные пере-
крытия и укладывают новый утеплитель. 
Далее смонтируют кровельный настил из 
металлопрофиля», – отметил председатель 
Законодательного Собрания республики.

В здании также полностью обновят про-
водку (она не менялась с момента строитель-
ства), установят новые светильники, автома-
тические выключатели и др. Косметический 
ремонт в кабинетах планируется сделать за 
счет сэкономленных на торгах средств.

«Дом детского творчества в Медвежье-
горске – центр притяжение ребят. В раз-

личных кружках и секциях здесь занима-
ются более 800 детей от 5 до 18 лет. Танцы, 
рисование, туризм и многое другое. Здесь 
юные медвежьегорцы не только развивают 
свои творческие способности, но и находят 
друзей, весело и с пользой проводят время. 
И, конечно, для них должны быть созданы 
комфортные условия», – написал Элиссан 
Шандалович.

Спикер парламента рассказал, 
как идет работа по корректировке Правил 

рыболовства в Кижских шхерах
Снятие части запретов на любительское рыболовство 

в Карелии обсудили в парламенте Карелии, 
сообщил в соцсети председатель Законодательного Собрания 

Элиссан Шандалович

По словам спикера парламента, в его 
адрес продолжают поступать обращения 
от жителей деревень архипелага Кижские 
шхеры по поводу запрета на любительскую 
рыбалку с 1 мая по 30 июня. Эти ограничения, 
связанные с нерестом рыбы, установлены 
Правилами рыболовства для Северного рыбо-
хозяйственного бассейна. Жители Заонежья 
из Сенной Губы, Лонгас, Гарниц, Клементьев-
ской и других деревень справедливо задаются 
вопросом: «Как так – жить у Онежского озера 
и не поудить рыбу?»

Снятие части запретов на любительское 
рыболовство в Карелии, издание памятки 
по Правилам рыболовства и другие вопросы 
рыбной ловли, которые волнуют жителей 
республики, обсудили на рабочем совещании 
с участием представителей науки, надзорных 
органов, Минсельхоза республики и др.

«Что касается рыбалки на территории 
Кижских шхер, то этим вопросом мы зани-
маемся несколько лет. Ранее отправляли 
предложения в Росрыболовство, и, как 
рассказал директор Карельского филиала 
Всероссийского научно-исследовательского 
института рыбного хозяйства и океаногра-
фии Сергей Владимирович Коркин, наука 
одобрила разрешение ловли рыбы с 1 июня 
на поплавочную удочку с одним крючком 
с берега», – отметил Элиссан Шандалович.

«Это и другие предложения от нашей 
республики будут рассматриваться Мин-
сельхозом России. Надеюсь, что они будут 
поддержаны и учтены в Правилах рыболов-
ства. Ведь, как говорят у нас в Карелии, у 
рыбного озера да у яркого костра и жизнь 
весела», – добавил спикер парламента.

Отметим, в августе 2022 года вопрос 
обсуждался на сходе старост деревень 
Кижской волости, который состоялся на 
острове Кижи. Во встрече также приняли 
участие представители музея-заповедника 
«Кижи», Росрыболовства, Законодатель-
ного Собрания Карелии, национального 
парка «Водлозерский», Всероссийского 
НИИ рыбного хозяйства и океанографии и 
др. С мертвой точки важный для заонежан 
вопрос удалось сдвинуть благодаря объ-
единению усилий общественности, депу-
татов, органов власти и заинтересованных 
организаций.

Анна Лопаткина и Наталия Лисина удостоены государственных наград
Соответствующий указ опубликовал глава Карелии

Указом главы республики Карелия Артура Парфенчикова за высокие достижения и 
заслуги перед республикой и ее жителями в государственной, муниципальной и обще-
ственной деятельности, в области государственного строительства, законотворчества, 
развития местного самоуправления, волонтерства и добровольчества медалью «За 
заслуги перед Республикой Карелия» награждена председатель комитета по государ-
ственному строительству и местному самоуправлению карельского парламента Анна 
Лопаткина.

Также за высокий профессионализм и личный вклад в развитие сферы образова-
ния Почетным знаком главы Республики Карелия «За вклад в развитие Республики 
Карелия» отмечена член комитета по образованию, культуре, спорту и молодежной 
политике, директор СОШ № 3 города Пудож Наталия Лисина.

Вручая государственные награды, заместитель главы республики по внутренней 
политике Игорь Корсаков отметил, что при принятии решений учитывалась не только 
депутатская деятельность, но и работа в рамках поддержки участников специальной 
военной операции и членов их семей, сборе именных посылок и гуманитарной помощи, 
а также работа, связанная с воспитанием подрастающего поколения.

Лидия Суворова: «Противодействие 
мошенничеству в финансовой сфере 

должно носить комплексный характер»
Зампредседателя комитета по здравоохранению и социальной 

политике Лидия Суворова и активисты общественной 
организации «Некоммерческий фонд «Новое образование» 

обсудили тему противодействия мошенничеству в финансовой 
сфере и посетили Отделение Банка России по Карелии

Участники встречи побывали в музее 
истории деятельности Государственно-
го банка в республике, познакомились 
с этапами его становления и развития с 
момента появления в Олонецкой губер-
нии первого кредитного учреждения до 
настоящих дней.

Музей был открыт в 2014 году, в его фонде 
находится более 500 экспонатов. Это фото-
графии, документы, счетное оборудование и 
кассовая техника, использовавшиеся в работе 
с 1920-х годов, форменное обмундирование: 
парадный мундир управляющего отделением 
Госбанка образца 1904 года и женский костюм 
1948–1954 годов. Среди редких экспонатов 
представлены бухгалтерская книга 1912 года, 
сборник правил по кассовой работе 1928 года, 
инструкция о порядке приема, выдачи, пере-
счета, хранения банковских казначейских 
билетов и разменной монеты 1939 года.

Посетители выставки познакомились 
с коллекцией банкнот разного времени и 
памятных монет, узнали о порядке выбора 
изображений и цветовой гаммы купюр, спосо-
бе уничтожения и утилизации ветхих банкнот.

Отдельное внимание было уделено опре-
делению подлинности купюр различного 
номинала и совершенствованию элемен-
тов защиты Банком России. Экскурсантам 
рассказали о способах проверки денег как 
вручную, так и с помощью современных авто-
матических устройств, которые позволяют 
выявлять фальшивки.

Лидия Суворова подчеркнула, что очень 
важно не только знать, как защитить себя от 
подделки, но и не попасть на удочку финансо-
вых мошенников. Парламентарий отметила, 
что несмотря на проведение информацион-

но-разъяснительной работы люди, особенно 
пожилого возраста, продолжают становиться 
жертвами обмана.

Среди членов общественной организации 
«Некоммерческий фонд «Новое образование» 
также есть пострадавшие от мошеннических 
действий на крупные суммы. По словам руко-
водителя фонда Галины Степановой, именно 
поэтому и появилась идея посетить Отделе-
ние Банка России, чтобы ближе познакомить 
людей с деятельностью банка и еще раз напом-
нить о том, как уберечь себя и близких от 
финансового мошенничества.

Депутат напомнила, что для противо-
действия мобильному мошенничеству в 
сфере банковских услуг Законодательное 
Собрание Карелии направило обращение к 
председателю Центробанка России Эльвире 
Набиуллиной. В нем говорится о необходи-
мости внесения изменений в федеральное 
законодательство, которые предусматрива-
ют обязанность банка при предоставлении 
кредита удостовериться, что заемщик про-
изводит все действия не по принуждению. 
Также отмечается необходимость уведом-
лять заемщика о потенциальной вероятности 
мошенничества.

Также Лидия Суворова сообщила, что 
правительство России и Центробанк пред-
ложили скорректировать закон «О нацио-
нальной платежной системе» и возмещать 
убытки гражданам, пострадавшим от действий 
мошенников. Вместе с тем парламентарий 
считает, что противодействие мошенничеству 
в финансовой сфере должно носить комплекс-
ный характер, включая меры профилактики, 
развитие финансовой грамотности у населе-
ния и компенсации пострадавшим.
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Ольга Шмаеник проверила ход 
дорожных работ в Заозерье

На ремонт дорожного полотна бюджет выделил 
17 миллионов рублей

Заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Карелии Ольга Шмаеник 
проверила ход ремонта дорожного полотна 
улицы Центральной в селе Заозерье При-
онежского района.

Это главная магистраль села, ведущая к 
жилому кварталу, образовательным учреж-
дениям, амбулатории и почте. В прошлом 
году вице-спикер парламента совместно с 
представителями Министерства по дорож-
ному хозяйству, транспорту и связи Карелии 
неоднократно выезжали на место и обсуж-
дали необходимость проведения ремонта. 
В результате из бюджета республики было 
выделено 17 млн рублей на проведение работ.

На данный момент Кондопожское ДРСУ 
уже завершило укладку асфальта, идет устрой-
ство трех парковок возле школы и детского 
сада и кюветов, также по окончании работ 
будет вывезен мусор. За всеми этапами 
ремонта осуществляется технадзор.

– На средства бюджета поселения мы 
никогда не выполнили бы такие работы 
и благодарны за то, что получили деньги 
из республиканского бюджета и реализо-
вали данный проект, – подчеркнула глава 
Заозерского сельского поселения Татьяна 
Шалапанова.

Помимо этого, средства региональной каз-
ны выделены и на другие объекты Заозерья. 
Например, в рамках Программы поддержки 

местных инициатив на улице Центральной 
реконструируют спортивную площадку: 
установят новое оборудование, тренажеры, 
теннисный стол, скамейки и дополнительное 
освещение, заменят покрытие.

На улице Лехнаволокской по проекту ТОС 
«Дружба» обустроят разворотную площадку 
для школьного автобуса и оборудуют остано-
вочный комплекс. На эти цели предусмотрено 
1,1 млн рублей.

В рамках исполнения наказов избирате-
лей поселению выделено 1,5 млн рублей для 
установки дополнительных опор уличного 
освещения и светильников на улицах Ново-
слободской и Весенней.

По словам Татьяны Шалапановой, все 
работы завершатся в летний период. Со 
своей стороны Ольга Шмаеник продолжит 
контролировать ход работ на каждом объекте.

Екатерина Литвинова избрана председателем 
Совета молодежных парламентов при ПАСЗР

30 июня в Мурманске состоялась первая сессия Совета 
молодежных парламентов при Парламентской ассоциации 

Северо-Запада России (ПАСЗР)
Этот консультативно-совещательный 

орган создан по решению конференции 
ПАСЗР, которая прошла в мае 2023 года 
в Калининграде.

Участников Совета приветствовал спикер 
Мурманской областной Думы, председатель 
ассоциации Сергей Дубовой.

На первом заседании были избраны 
председатель Совета и его заместитель. По 
итогам голосования председателем Совета 
молодежных парламентов при Парламент-
ской ассоциации Северо-Запада России стала 
Екатерина Литвинова – руководитель Моло-
дежного парламента Карелии .

Заместителем председателя Совета выбра-
ли Дмитрия Агафонова, который является 
руководителем Молодежного парламента 

при Законодательном Собрании Санкт-
Петербурга.

В ходе работы молодые парламентарии 
Северо-Запада также утвердили примерный 
план работы Совета молодежных парламен-
тов при ПАСЗР.

Евгений Ульянов принял участие 
в Х Форуме регионов России и Белоруссии

Трехдневный форум проходил в Уфе
X форум регионов «Россия – Беларусь» 

состоялся 26–28 июня в Уфе. Его органи-
заторами выступили Совет Федерации, 
Совет Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь и правительство 
Республики Башкортостан.

Основная тема мероприятия – «10-летие 
форума регионов России и Беларуси: итоги 
и перспективы».

Пленарное заседание провели председа-
тель Совета Федерации Валентина Матвиенко 
и председатель Совета Республики нацио-
нального собрания Республики Беларусь 
Наталья Кочанова.

В работе форума регионов «Россия – 
Беларусь» принял участие депутат Законо-
дательного Собрания Республики Карелия 
Евгений Ульянов.

Отметим, что в рамках форума прошли 
девять секций с участием сенаторов РФ и их 
белорусских коллег, представителей испол-
нительных и законодательных органов власти 
субъектов Российской Федерации и регио-
нов Белоруссии, профильных министерств и 
ведомств, муниципальной власти двух стран, 
а также бизнеса, науки и культуры.

Главными задачами форума, который с 
2014 года ежегодно проводится под патро-
натом Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации и Сове-
та Республики Национального собрания 
Республики Беларусь, являются углубление 
интеграционных процессов Союзного госу-
дарства, укрепление межпарламентских, 
торгово-экономических, научно-образова-
тельных, культурных связей, расширение 
деловых контактов, развитие перспективных 
направлений двустороннего сотрудничества.

Марина Гуменникова приняла 
участие в заседании Госдумы

Обсуждались вопросы фитосанитарного контроля

28 июня на пленарном заседании Госу-
дарственной Думы руководитель Россель-
хознадзора Сергей Данкверт представил 
национальный доклад о карантинном 
фитосанитарном состоянии территории 
России.

В заседании в режиме ВКС принима-
ла участие председатель парламентского 
комитета по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии Марина 
Гуменникова.

Как рассказал руководитель Россель-
хознадзора, карантинное фитосанитарное 

состояние России в 
2022 году характери-
зовалось уменьшени-
ем санитарных зон на 
12,3 тыс., или на 111 млн, 
га – в прошлом году было 
обследовано 47 млн га.

«Если смотреть рей-
тинг по площадям земель, 
то получается, что всего 
у нас 1,6 млрд га, из них 
379 млн – земли сель-
хозназначения. Под 
различными видами 
карантинных объектов 
находится 13,9 млн га. 
Если смотреть фактиче-
ски, то это 8 млн: здесь 

накладываются различные карантинные 
объекты один на другой», – сказал Сергей 
Данкверт.

Глава Россельхознадзора также расска-
зал, что из-за вредителей зерна в 2022 году 
упразднено 194 тыс. га земли, а из-за вреди-
телей овощей – 58 тыс. га.

Контроль за ввозом семян, плодоовощной 
продукции и посадочного материала позво-
ляет предотвращать экономический ущерб. 
Однако существуют большие риски ввоза 
насекомых-вредителей, грибков и других 
опасных для растений организмов.

Парламент Карелии заключил соглашение 
с филиалом фонда «Защитники Отечества»
Фонд в режиме одного окна помогает оперативно разрешить 

многие проблемы

Законодательное Собрание республики 
заключило соглашение о сотрудничестве с 
карельским филиалом государственного 
фонда поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества».

Подписи под документом поставили 
спикер парламента Элиссан Шандалович 
и руководитель филиала госфонда Ирина 
Бакунович. Инициатором заключения согла-
шения выступила фракция «Единой России».

На церемонии также присутствовали 
председатель комитета по здравоохранению 
и социальной политике Алексей Хейфец, 
руководитель региональной общественной 
приемной и председатель комитета по агро-
промышленной политике, природопользова-
нию и экологии Марина Гуменникова.

Как отметил Элиссан Шандалович, Зако-
нодательное Собрание республики с начала 
СВО включилось в работу по поддержке бой-
цов и их семей. И на сегодняшний день в 
регионе насчитывается более 10 направлений 
помощи. Кроме того, есть и федеральные 
меры поддержки. В том числе нашла отклик 
инициатива парламента Карелии, призванная 
упростить процедуру оформления отцовства 
для участников спецоперации. Госдума при-
няла соответствующий федеральный закон.

По словам парламентария, созданный 
по решению президента России Владими-

ра Путина фонд «Защитники Отечества» 
систематизирует большую работу, которая 
ведется на региональном и федеральном 
уровнях по оказанию поддержки ветеранам 
СВО и семьям погибших бойцов. Фонд в 
режиме одного окна помогает оперативно 
разрешить многие проблемы.

«Фонд «Защитники Отечества» создан 
по решению президента России, и это очень 
правильно. Он помогает скоординировать 
работу различных ведомств и организаций. 
Координация также очень важна в зако-
нодательной сфере. Мы должны получать 
обратную связь, чтобы понимать, как рабо-
тают законы, которые уже приняты, есть 
ли необходимость внесения изменений. 
Сотрудники фонда работают напрямую с 
ветеранами СВО, их родными и близкими 
и очень четко представляют, какие у них 
есть запросы. Депутаты также постоянно 
проводят приемы избирателей. Бойцы и 
члены их семей обращаются к парламен-
тариям, – сказал Элиссан Шандалович. – 
И важно объединить усилия, действовать 
совместно с филиалом фонда, чтобы решать 
новые задачи, в том числе на законода-
тельном уровне. Наша общая цель – чтобы 
ветераны СВО, их семьи были окружены 
заботой, а их проблемы решались макси-
мально эффективно».
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Дарья ВОЛКОВА

На минувшей неделе глава Карелии посетил с рабочим 
визитом Лахденпохский и Сортавальский районы. Руко-
водитель региона проверил ход строительства дома для 
переселенцев в Лахденпохье, посмотрел, как восстанавли-
вают исторический облик Сортавалы, а также развивают 
туризм и производство в Приладожье. В конце рабочего 
дня в Лахденпохском районе Артур Парфенчиков обсудил с 
женами мобилизованных меры господдержки для их семей. 

Строительство жилья
В Лахденпохье строят пятиэтажный дом для переселенцев на 

29 квартир. Два первых этажа будущего здания уже построили. 
Объект готов на 30%. Дом планируют сдать в ноябре этого года. 
В нем будут квартиры разного метража – от однокомнатных 
до трехкомнатных. Новый дом возводит карельская компания 
«КСМ» на месте снесенного недостроенного здания 90-х годов. 
В здании будет один подъезд. 

Во время посещения стройки главе Карелии показали дом 
для переселенцев на улице Фанерной, который забросил под-
рядчик. Пятиэтажное здание должны были сдать в декабре 
2021 года, но строительная компания с контрактом не справилась. 

«Будем достраивать этот дом в рамках следующей програм-
мы, – сказал Артур Парфенчиков. – Основные юридические 
решения состоялись, наши действия признаны законными. 
Пока что дом в собственности подрядчика, но я думаю, что в 
любом случае такой дом стоять не будет. Возможно, здание 
достроят кредиторы подрядчика. Не исключаю, что этот дом 
может быть достроен для коммерческого рынка».

А в Сортавале на месте заброшенных «деревяшек» появят-
ся два трехэтажных дома. Жилой комплекс на 12 тысяч ква-
дратных метров начнут возводить в этом году в районе улицы 
Советской. Подрядчиком выступит карельская компания Nova. 
По словам главы Карелии, новыми квартирами интересуются 
жители Санкт-Петербурга. 

«Очень важно, что в Сортавале появился интерес к стро-
ительству жилья самого разного класса, и проявили его наши 
карельские компании, – сказал Артур Парфенчиков. – Мы 
приняли решение по включению части территории Сортава-
лы в программу комплексного развития территории. Начнем 
с улицы Советской. Нам нужно быстрее принимать решение 
о комплексном развитии центральной исторической части 
Сортавалы. Здесь будут интересные проекты, в том числе и 
гостиничного плана». 

На соседней улице Кайманова компания Nova построит 
апарт-отель. 

Своя икра для карельского 
форелеводства

Форелеводческая компания «Кала-Ранта» создаст в Лах-
денпохском районе селекционно-племенной центр, чтобы 
стать независимой от иностранных поставщиков. Земельные 
участки под строительство цехов уже нашли, на них идут гео-
логические работы. Проект будут реализовывать поэтапно в 
течение трех-пяти лет. 

Заместитель гендиректора «Кала-Ранта» Николай Киевский 
рассказал, что строительство такого центра необходимо, чтобы 
обезопасить форелеводческие хозяйства Карелии от резкого 
прекращения поставок из-за рубежа. 

«Селекционно-вырастной комплекс позволит иметь свое 
маточное стадо и получать нашу икру. Мы сможем выращивать 
мальков не до 10 граммов, как сейчас, а до 300–500 граммов. 
Комплекс поможет ускорить выращивание рыбы до товарного 
размера в три-пять раз», – объяснил Николай Киевский. 

Также «Кала-Ранта» продолжит вкладываться в развитие 
поселка Куркиеки в Лахденпохском районе, где расположено 
ее производство. Хозяйство планирует построить в поселке 
набережную со стоянкой для лодок и пляжем. Сейчас рядом 
с одним из заводов предприятие строит ресторан и гостиницу. 
Их возведут у небольшого водопада, где в будущем появится 
мельница. Ранее предприятие профинансировало введение 
очистных сооружений в школе поселка Куркиеки, полностью 
отремонтировало местный детский сад «Журавлик» и благо-
устроило территорию учреждения. Также хозяйство построило 
в поселке кафе, где подает свою рыбу. 

Восстановление 
исторических зданий 

Летом в Сортавале восстановят фасады бывшей городской 
ратуши 1885 года постройки и здания Сортавальского коллед-
жа начала XX века. Реставрацией занимаются компании из 
Санкт-Петербурга. 

Фасад бывшей городской ратуши восстанавливают по сохра-
нившимся чертежам и остаткам архитектурных элементов. 
Зданию вернут исторический голубой цвет. 

«Мы восстановили утраченные элементы здания и присту-
паем к финишному этапу – покраске, – рассказал реставратор 
первой категории Илья Степанов. – На объекте мы три месяца. 
Ключевые работы планируем завершить в течение месяца. 
Состояние здания неплохое. Мы заменили первый ряд дере-
вянного сруба, чтобы не допустить гниения. Чуть позже мы 
начнем полноценную работу внутри здания».

Осмотрев здание, Артур Парфенчиков предложил установить 
в нем пожарный робот, чтобы защитить бывшую ратушу от огня. 
Также в Сортавале решают вопрос с заброшенной городской 
котельной и дымовой трубой от нее, которая видна с набережной. 

 «Самое важное сейчас решить, что нам делать с трубой 
котельной в Сортавале, – сказал Артур Парфенчиков. – Есть 
интересные архитектурные решения и примеры, как такие 
объекты можно обустроить. Сложно представить, что эту трубу 
можно использовать под гостиничный комплекс, но даже такие 
идеи у наших архитекторов есть. Также мы планируем сделать 
Сортавалу одним из мест празднования 800-летия крещения 
карелов. Город нужно подготовить к этому событию». 

В июле закончатся восстановительные работы фасада 
корпуса Сортавальского колледжа на улице Советских кос-
монавтов. Изначального здание строили для Сортавальско-
го оборонного общества, в середине 1950-х в него переехал 
техникум советской торговли. Его название можно увидеть 
на здании до сих пор. 

«Здание колледжа историческое, поэтому во время его 
ремонта нужно наносить штукатурку прямо на кирпич, – рас-

сказала директор Сортавальского колледжа Таисия Колобук. 
– Работы запланированы также по восстановлению изначального 
цвета здания, стоков и сливов по периметру фасада. После 
окончания ремонта фасада мы приступим ко внутренним рабо-
там. В городе у нас девять зданий, два из них исторические. 
В этом, например, есть своя печка, которая топится углем».

Сейчас рабочие полностью сняли со стен старую штука-
турку и выровняли их. К покраске здание готово на 60%, в нем 
заменили окна, потом восстановят дубовые двери. На ремонт 
фасада потратят более девяти миллионов рублей.

Развитие туризма 
Сортавальский район остается самым привлекательным 

направлением для туристов в республике. В прошлом году 
его посетили более 800 тысяч человек из общего турпотока в 
1,3 миллиона туристов. 

Туристические объекты пользуются популярностью и в 
Лахденпохском районе. Во время рабочей поездки глава Каре-
лии посетил парк-отель TRI-UMF на берегу Ладожского озе-
ра и комплекс «Долина водопадов», где для туристов создали 
зоопарк с оленями и лосями и предоставили торговые ряды 
местным предпринимателям. 

 «При всех остающихся проблемах мы видим, что многие 
наши планы и задачи реализуются по самым разным направ-
лениям. Конечно, работать здесь нам помогает серьезный 
интерес со стороны бизнеса. Это и развитие туризма: созда-
ние гостиниц, парк-отелей, пространств для отдыха», – сказал 
Артур Парфенчиков. 

Он отметил, что благодаря большому потоку туристов 
Сортавалу называют «северным Сочи». Сам он назвал этот 
город «паровозной столицей мира», потому что по Сортавале 
курсирует ретропоезд. В будущем в городе появятся музеи 
паровых машин и ретроавтомобилей. 

– Проектов очень много, и они самые разные. Например, 
музей паровой техники, который появится в Сортавале, с инве-
стициями более миллиарда рублей. Не говорю, что он будет 
конкурировать с горным парком «Рускеала», это абсолютно 
разные направления, но это будет по сути единственный в мире 
музей в такой концепции, – рассказал Артур Парфенчиков. – 
Сортавала становится музеем ретротехники». 

Вместе с главой Сортавалы Артур Парфенчиков прокатил-
ся на туристическом поезде «Ладожская нерпочка», который 
курсирует по городу 20 минут. 

Также в главном туристическом городе Карелии планируют 
открыть салон аренды электрокаров. Жители и гости Сорта-
валы смогут взять напрокат электровелосипеды и электроав-
томобили. Модели машин представили главе республики на 
городской набережной. 

Электрокары в Карелию провезла московская компания. 
Она планирует установить в Сортавале первую в России ком-
бинированную зарядную станцию, с которой можно было бы 
заряжать электромобили и электросуда. Ее хотят разместить 
у причала.

«Задач очень много, – сказал Артур Парфенчиков. – Сорта-
вала сейчас напоминает строительную площадку, но это нужно 
перетерпеть. Мы уже можем оценить первые результаты нашей 
работы. Но планы на Сортавалу у нас есть на шесть-семь лет 
вперед». 

Приладожье сегодня: строительство домов, реставрация исторических 
зданий и развитие туризма

Дом для переселенцев сдадут осенью в Лахденпохье. Карельская компания построит селекционный центр 
по разведению форели и набережную в поселке Куркиеки. В Сортавале восстановят фасады двух исторических 

зданий и откроют салон аренды электрокаров. Итоги рабочей поездки главы Карелии по Приладожью 

Рабочий визит
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Максим СМИРНОВ
Тяжба между антимонопольной служ-

бой и правительством началась в 2019 году, 
когда частные сельхозпроизводители обра-
тились в УФАС Карелии с жалобами, что их 
ограничили в господдержке.

Почти четыре года назад в некоторых 
СМИ Карелии появилась информация о том, то 
Министерство сельского и рыбного хозяйства 
республики выделяет персональные субси-
дии на поддержку государственных предпри-
ятий. Речь шла о АО «Совхоз Ведлозерский», 
АО «Совхоз Толвуйский», АО «Племенное 
хозяйство «Ильинское». Тогда в некоторых 
изданиях был поднят вопрос о том, а почему 
собственно к таким субсидиям не имеют досту-
па коммерческие сельхозпроизводители. И по 
сообщениям в СМИ, и по заявлениям частных 
агрофирм УФАС Карелии начало проверку.

Деньги есть для всех
Сельхозпредприятия в России всегда 

были защищены от убытков господдержкой в 
любом регионе. Убытки приносят и непогода, 
и скачки цен на корма и технику. Тем более 
в Карелии, в зоне рискованного земледелия, 
без помощи государства не обойтись. В нашей 
республике государственные совхозы дают 
работу сотням людей, это фактически гра-
дообразующие предприятия в нескольких 
районах. И без субсидирования, покрытия 
части кредитов, помощи в посевной, покупки 
техники им не выжить. Поэтому власти Каре-
лии всегда проводили политику поддержки 
аграриев.

Расходование средств до копейки про-
веряют. Например, в этом году «Племенное 
хозяйство «Ильинское» благодаря господ-
держке ремонтирует молочную ферму на 
400 голов в Видлице. Из бюджета Карелии 
выделили свыше 100 миллионов рублей на 
данные цели. Также хозяйству субсидиями 
помогут в возобновлении производственной 
деятельности на территории Питкярантско-
го района, где будет организована ферма по 
откорму бычков.

На ближайшие два года есть планы по 
строительству комплекса на полторы тысячи 
голов в поселке Ильинский. Комплекс начнут 
возводить в следующем году, сейчас закон-
чено проектирование комплекса, ожидается 
государственная экспертиза.

Напомним, недавно племхозяйство откры-
ло современный телятник на 302 головы в 
деревне Алексала. Стоимость проекта – около 
50 миллионов рублей, 45 из которых выде-
лили из бюджета Карелии. В прошлом году 
также благодаря господдержке в хозяйстве 
реконструировали бычник и ферму на 450 и 
235 мест соответственно.

И развитие с господдержкой дает очевид-
ные результаты. Племхозяйство в минувшем 

году произвело более 20 тысяч тонн молока, 
что значительно выше показателей 2021 года. 
В 2023 году предприятием также запланиро-
ван прирост производства продукции на 3%.

У совхоза «Толвуйский» 1 382 головы 
крупного рогатого скота, 788 из которых – 
коровы. Но и это не предел, сообщил ген-
директор совхоза Федор Шпет. Здесь хотят 
разводить племенной высокопродуктивный 
скот для продажи и увеличивать поголовье. 
Возможности есть.

Совхоз в прошлом году завершил проект 
создания роботизированного комплекса на 
2 тысячи голов. К возведению фермы пла-
нируют приступить в следующем году, а в 
ближайшее время будут обустраивать доро-
гу к будущей ферме. В комплекс переведут 
нынешний скот и выведут новый.

Развиваться помогает регион. Прави-
тельство как собственник «Толвуйского» 
возмещает затраты на переоснащение про-
изводства и закупку удобрений. В коровниках 
ремонтируют полы и меняют освещение. О 
грамотном руководстве и использовании 
субсидий лучше всего говорят цифры. За 
первые четыре месяца текущего года совхоз 
«Толвуйский» произвел 1,6 тыс. тонн моло-
ка, что на 20% больше аналогичного периода 
2022 года. В этом году планируют произвести 
более 4,2 тыс. тонн. Совхоз старается при-
влекать молодые кадры к работе.

В последние годы и частные хозяйства и 
фермеры заявляются на меры господдерж-
ки. Например, в прошлом году фермеры 
получили субсидий и грантов из феде-
рального и республиканского бюджетов 
на сумму 144,5 млн рублей. Всего заявки на 
различную господдержку подали 90 субъ-
ектов агропромышленного и рыбохозяй-
ственного комплексов, осуществляющих 
деятельность на территории Карелии, из 
них государственной формы собственно-
сти – только 5. Год к году финансирование 
не уменьшается.

Например, средства господдержки успеш-
но осваивает сельхозпредприятие «Яниш-
поле». Сырье они поставляют Олонецкому 
молочному комбинату, сыроварам, а пасте-
ризованное молоко – в детсады и школы 
Кондопожского района.

За четыре месяца этого года компания 
произвела 397 тонн молока, что на 18% больше 
показателей аналогичного периода прошлого 
года. Предприятие существенно увеличило 
поголовье.

– За год мы добились многого. Увеличили 
поголовье дойного стада со 110 голов до 190, 
– рассказала управляющая фермой Ирина 
Кайдарова. – При предыдущем собственни-
ке общее поголовье было 240, сейчас – 380. 
Государство помогает. В прошлом году мы 
получили порядка 14 миллионов рублей на 
возмещение затрат на покупку нетелей, семян 
и минеральных удобрений.

Продолжение истории 
судебной тяжбы

Как рассказала начальник отдела развития 
сельхозпроизводства Минсельхоза Карелии 
Мария Першина, тогда в 2019 году коммер-
ческие предприятия посчитали, что политика 
властей региона по поддержке государственных 
совхозов ущемляет их права, уменьшает доступ 
к мерам господдержки.

УФАС в Карелии собрало документы 
и жалобы и передало все на рассмотрение 
непосредственно в антимонопольную служ-
бу России.

В результате длительных проверок и 
запросов в Минсельхоз и сельхозпредприя-
тия Карелии антимонопольная служба России 
сформулировала две основные претензии к 
правительству республики. Первая: установле-
ние порядков предоставления адресных субси-
дий трем государственным совхозам считать 
некорректными и нарушающими антимоно-
польное законодательство, и вторая претензия 
– это незаконность требования обязательного 
заключения соглашения сельхозпредприятий 
с Минсельхозом региона для получения госу-
дарственной поддержки (документ, который 
регламентирует участие сельхозпроизводителей 
в госпрограмме «Развитие агропромышленного 
и рыбохозяйственного комплексов»).

– Нужно сказать, что решение поддержать 
государственные сельхозпредприятия поддер-
жали и депутаты карельского парламента, 
адресные субсидии вошли в закон о бюджете 
региона. А правительство Карелии утвердило 
порядок предоставления указанных финансо-
вых средств в соответствии с требованиями 
федерального законодательства, – пояснила 
Мария Першина.

Все по закону
Необходимо отметить, что Министерство 

сельского хозяйства России на запрос ФАС РФ 
в рамках рассмотрения указанного дела под-
твердило законность действий правительства 
Карелии как в отношении адресного субсиди-
рования госпредприятий, так и в отношении 
правомерности требования о заключении согла-
шения о реализации государственной програм-
мы с Минсельхозом Карелии для дальнейшего 
получения мер государственной поддержки.

Вопреки позиции федерального отрасле-
вого ведомства, после двух лет ежемесячных 
заседаний комиссии, длительного изучения 
ситуации и споров 4 мая 2022 года комиссия 
ФАС России вынесла решение о признании 
правительства Карелии нарушившим закон 
«О защите конкуренции». Антимонопольщики 
посчитали, что установление порядков предо-
ставления адресных субсидий для предприятий 
госсобственности является незаконным. Вто-
рую претензию о незаконности соглашения 
сняли.

– Правительство в свою очередь напра-
вило исковое заявление в Арбитражный суд 

Москвы об отмене указанного решения 
ФАС России, которое было удовлетворено 
в полном объеме и признало решение анти-
монопольной службы незаконным. Пози-
цию региона в судебном споре поддержали 
Минсельхоз России и Минфин РФ. Далее 
ФАС обжаловала решение в апелляционной 
инстанции, суд вновь не согласился с их дово-
дами. 1 июня 2023 года в Арбитражном суде 
Московского округа рассматривалась касса-
ционная жалоба антимонопольной службы, 
она была также отклонена, – сказала Мария 
Першина.

Представитель Генеральной прокуратуры 
РФ, которая вступила в дело на этапе рас-
смотрения кассационной жалобы, также под-
твердил законность действий правительства 
региона.

Таким образом, адресная поддержка госу-
дарственных сельхозпроизводителей в респу-
блике признана законной. Мария Першина 
особенно подчеркнула, что частные аграрии 
в республике никак не ущемлены в праве на 
государственное субсидирование и гранто-
вую поддержку. Предоставление адресных 
субсидий не влечет за собой уменьшение 
финансирования по иным направлениям 
государственной поддержки сельхозтова-
ропроизводителям региона.

Господдержка всех 
сельхозпроизводителей 

в Карелии – 
приоритет политики 

властей
– Частные предприятия в отличие от госу-

дарственных также имеют доступ к мерам 
поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства. К финансированию, 
на которое не могут рассчитывать госпред-
приятия. Например, грант «Агропрогресс» 
на реализацию инвестиционного проекта 
с привлечением кредитных ресурсов (раз-
мер гранта может достигать 30 миллионов 
рублей) могут получить только представи-
тели малого и среднего бизнеса. Разными 
формами поддержки сейчас в республике 
пользуются многие малые сельхозпроизводи-
тели. Во-вторых, у частных ферм есть свой 
собственник, который также может принять 
решение о направлении на развитие бизнеса 
дополнительных финансовых ресурсов. И 
регион в свою очередь также имеет право 
инвестировать в предприятия, находящие-
ся у него в собственности, – подытожила 
Мария Першина.

Кстати, Минсельхоз Карелии на днях 
объявил об отборе заявителей на предо-
ставление из бюджета республики грантов 
«Агропрогресс» на стимулирование развития 
семейных ферм. Заявки от фермеров при-
нимаются до 7 июля.

Правительство Карелии через суд доказало 
законность поддержки государственных совхозов

Арбитражный суд Москвы признал законными республиканские субсидии, 
которые власти региона адресно предоставляют государственным сельхозпредприятиям 

Племсовхоз «Ильинское»

Племсовхоз «Ильинское»
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Курская дуга. В развитие успеха завершившейся 2 февраля 
1943 года победоносной Сталинградской битвы войска Воро-
нежского и Брянского фронтов по приказу Ставки в начале 
1943 года провели из района Воронежа зимнюю наступа-
тельную операцию и освободили значительную территорию 
четырех черноземных областей, в том числе город Курск. 
После этого наши войска перешли к обороне. По линии 
соприкосновения с немцами образовалась огромная дуга с 
выпуклым выступом на запад, в центре которого оказался 
освобожденный Курск. Дуга, получившая название Курской, 
имела южную и северную части (фасы).

Недавно, при посещении родных мест в Курской и Белго-
родской областях, представилась возможность побывать на 
местах знаменитого танкового сражения под Прохоровкой, 
на южном фасе Курской дуги.

От Белгорода до Прохоровки примерно 60 км, можно 
ехать поездом или автобусом. Я предпочел автобус, так как 
из него проще наблюдать сельские поселения, дороги, пейзаж, 
людей. Древняя бабушка, почти полдороги молча сидевшая 
неподалеку, неожиданно, ни к кому не обращаясь, произнес-
ла: «Сразу после войны ходила на работу за 10 километров. 
Идешь бывалоча одна рано утром полем – волка боишься 
встретить. А сейчас идешь – встречного человека боишься. 
Да-а». И снова замолкла. Другая соседка, юная девушка, по 
мобильнику весело говорила своей подружке: «Приезжай, 
пивка попьем».

За окном мелькали таблички и указатели с названиями сел 
и хуторов: Лучки, Яблочки, Богородицкое, Кусты, Липовка, 
Ясная Поляна, Кострома, Сторожевое, Прелестное (эпицентр 
танкового сражения). И наконец показался силуэт памятника 
Победы на Прохоровском поле. И памятник и автобусная 
остановка так и называются – «Звонница», название желез-
нодорожного разъезда поблизости – «Танковое поле».

Нынешнему поколению молодежи, видимо, не очень 
интересны подробности этого одного из главных сражений 
Великой Отечественной войны. Но все же упомяну основ-
ные события, описанные в литературе и представленные 
в архивах.

Танковое сражение. Танковое поле. Летом 1943 года в ходе 
оборонительной с нашей стороны Курской битвы, пытаясь с 
юга прорваться и срезать так называемый Курский выступ с 
советскими войсками, немцы на узкий участок фронта шири-
ной в 8-10 км, юго-западнее небольшой железнодорожной 
станции Прохоровка, бросили в наступление мощные танковые 
дивизии СС «Адольф Гитлер», «Мертвая голова» и моторизо-
ванную дивизию «Великая Германия». Наше командование 
ответило контрударом силами двух армий – 5-й танковой и 
5-й общевойсковой.

Непосредственный организатор сражения командующий 
5-й танковой армией П. А. Ротмистров вспоминал: «Боевые 
действия начались 12 июля в 8 часов 30 мин после 15-минут-
ной артиллерийской и авиационной подготовки. Перейдя в 
наступление, соединения 5-й танковой армии встретили танки 
противника, двигавшиеся на Прохоровку. Две мощные лавины 
устремились друг другу навстречу. И грянул встречный бой…»

Что происходило в день сражения, нам трудно предста-
вить. Битва продолжалась до позднего вечера. Есть мемуары, 
воспоминания, рассказы уцелевших участников, очевидцев 
этого беспримерного столкновения танковых армад. Мы не 
будем их здесь цитировать. Об ужасах этого дня, адском 
напряжении, о мужестве, стойкости, самопожертвовании 
советских солдат и офицеров лучше узнать из первоисточни-
ков. Только одна фраза из воспоминаний генерала А. Егорова: 
«Смешалось все – огонь, сталь, люди».

 До сих пор историки спорят о числе танков, участвовав-
ших во встречном бое. Отечественные авторы называют свыше 
1 200 задействованных одновременно с обеих сторон танков и 
самоходных орудий, значительное число артиллерии и крупные 
силы авиации. В одном из проспектов указано, что только за 
один день потери с обеих сторон составили свыше 700 танков. 
По данным наших архивов, германские войска 12 июля 1943 года 
потеряли более 300 танков. Однако многие немецкие источники 
не только умаляют значение и масштабы этого сражения, но 
и сводят потери немцев до смехотворной цифры в несколько 
машин. Западной историографии, видимо, вообще свойственно 
не замечать или умалчивать поражения своих предков в воен-
ных походах. Например, заметное число западных историков 
не признает сам факт Ледового побоища на Чудском озере 
18 апреля 1242 года и победы Александра Невского над немец-
кими рыцарями-завоевателями.

Помянутые странные подсчеты противной стороны опро-
вергаются главным – результатами военных действий. Наши 
части, прежде всего танкисты, выполнили поставленную задачу, 
удержали Прохоровку, разгромили ударные силы вермахта на 
этом направлении. А Красная Армия выиграла Курскую битву, 
обеспечила коренной перелом в ходе Второй мировой войны, 
перешла в наступление, начала освобождать наши города и 
села. 5 августа 43-го Москва впервые салютовала в честь побе-
дителей – освободителей Орла и Белгорода, которые с тех пор 
гордо величают себя городами первого салюта.

И вот прошли десятилетия. Я стою на знаменитом теперь 
танковом поле. Эти места относятся ныне к созданному в апре-
ле 1995 года государственному военно-историческому музею-
заповеднику «Прохоровское поле». Само поле сейчас обычное, 
мирное, хлебородное. Ведь это знаменитый русский чернозем. 
К началу сентября зерновые на нем давно убраны, все простран-
ство занимает белесая стерня, местами стоят большие желтые 
скирды соломы. В тишине тарахтит трактор. На ближних уже 
черных после уборки огородах громоздятся огромные оран-
жево-желтые тыквы.

На поле не осталось никаких следов войны, нет здесь и 
могил. На вопрос об этом местная жительница рассказала: 
«Наших павших солдат хоронили по селам и хуторам. В селе 
Прелестное в братской могиле захоронено 814 воинов, у нас, на 
хуторе Сторожевом, – более 500. Там же отдельно закопаны и 
убитые немцы. Из Германии приезжали сюда люди, тоже пом-
нят своих. От трассы до хутора они на свои средства построили 
асфальтированную дорогу, добротную».

Увековеченная память. Достойные памятники нашим воинам 
сооружены на окраине поля. Главный – памятник Победы – 
величественная звонница. Белокаменная четырехгранная, она 
взметнулась ввысь на 52 метра. Ее венчает золоченая сфера с 
7-метровой скульптурой Покрова пресвятой Богородицы. Через 
каждые двадцать минут на звоннице бьет колокол. Первый 
звон – о героях Куликовского поля, второй – о солдатах Боро-
дино, третий – память о победе в Прохоровском сражении. От 
звонницы проложены три аллеи: дубовая, березовая, липовая 
– символ единства трех полей русской ратной славы.

От танкового поля до Прохоровки примерно 7 км, я измерил 
их пешком. В самой Прохоровке построен в том же 1995 году 
редкой красоты златоглавый храм – памятник святых апостолов 
Петра и Павла и Успенская церковь с общежитием. Здесь же 
открыт музей Прохоровского танкового сражения, построен 
прекрасный культурно-исторический комплекс. В строитель-
стве всех этих объектов большая заслуга бывшего председа-
теля Совета Министров СССР Н. И. Рыжкова, который был 
председателем попечительского Совета. Один из сооруженных 

объектов так и называется – библиотека Н. И. Рыжкова. Ее 
фонды укомплектованы и пополняются во многом книгами 
из личной библиотеки Николая Ивановича. 

Обратно ехал на пригородном поезде, на «дизеле», как 
говорят местные жители. «Дизель плохо ходит, может опоздать 
на час, на два», – сообщил дежурный по ст. Прохоровка. Меня 
это известие особенно не впечатлило, ибо вспомнил, как мы 
с нашим ректором В. Н.Васильевым однажды добирались из 
Флоренции в Падую. Набитый до отказа неустанно галдящими 
итальянцами поезд опоздал на 4 (!) часа. Нашего дизеля при-
шлось ждать полтора.

 В вагоне недалеко от меня сидела очень пожилая, но еще 
крепкая женщина и явно на публику напевала частушки воен-
ной поры. Запомнились две:

Полюбила лейтенанта,
А майор мне говорит:
«У меня ремень пошире
И звезда сильней горит».
Солдаткой была – веселилася,
Солдат пришел – зажурилася.

Подумалось: большая война не только сотрясала в тылу 
психологию и души людей, но породила как защитную реак-
цию особый фольклор, устное творчество, новые формы 
юмора. Исследована ли эта сторона военного бытия? Видимо, 
не полностью.

Наша семья в начале войны 
В начале войны наша семья жила в небольшой деревень-

ке Бабанино из 30 дворов, что расположилась среди хлебных 
полей в северо-восточном углу Курской области, на границе с 
Воронежской областью. Жили в побеленной хате – пятистенке 
– мазанке. Пятистенка – это обычная хата из четырех стен, но 
с деревянной перегородкой посередине, делившей жилье на 
две половины. Перегородка-стена имела нечто вроде окна для 
общения жильцов двух половин. Мы, дети, шныряли постоянно 
туда-сюда через это окно, особенно зимой. Это была хата деда. 
Он построил ее из дуба в 1920-х годах. 

Мой отец Болгов Ефрем Ермолаевич (1908 г. р.) родился в 
курском старинном селе Кулевка в многодетной крестьянской 
семье, в которой было девять детей – пять сестер и четыре 
брата. Окончил 4 класса начальной школы, самостоятельно 
изучил автомобиль, правила дорожного движения. В 1934 году 
экстерном сдал в Воронеже экзамен и получил водительское 
удостоверение.

Место жительства нашей семьи обусловило причастность 
ее к событиям накануне и во время Курской битвы.

В первые же дни войны отец, работавший шофером в МТС, 
вместе с другими механизаторами были переведены на казар-
менный режим и привлечены для сбора по району, ремонта и 
приведения в рабочее состояние техники – тракторов, автомашин 
и другое с последующей передачей в воинские части. Так что 
занятый почти круглые сутки отец дома появлялся очень редко.

Поэтому главой и охранителем семьи стал дед по линии 
матери Зуев Василий Андреевич (1883 г. р.)

Дед Василий был одним из самых уважаемых жителей 
сельской округи. Он был истово трудолюбивый, смирный, 
покладистый, бесхитростный, любил порядок во всем, особенно 
во дворе. О таких говорят: мухи не обидит. Был глубоко право-
славным человеком, никто никогда не слышал от него ни одного 
ругательного слова. Безотказный, жил по поговорке «почтем 
худо за добро», которую произносил часто, тем самым как бы 
оберегая себя от переживаний из-за тяжелых превратностей 
судьбы. Он был неграмотный, но денежные купюры и монеты 
хорошо различал, умел их считать.

Оккупация, помощь разведчикам 
и танкистам, освобождение 

В 1942 году в результате летнего немецкого наступления 
большая часть Курской и Воронежской областей были окку-
пированы, в том числе и наша деревенька. Оккупанты пришли, 
как стало потом понятно, в обличье немецких, итальянских, 
мадьярских (венгерских) солдат. Под оккупацией семья наша 
жила долгих шесть месяцев – с июня 1942-го по январь 1943 года 
в таком составе: дедушка Василий, бабушка Ксения Петровна, 
мама Лукерья Васильевна и мы, малолетние дети, – Николай 
(7 лет), я, Анатолий (2,5 года), Тоня (около 1,5 года).

Оккупанты сразу же отобрали у нас одну половину хаты и 
поселились там на постой. Мы все шестеро ютились во второй 
половине. Окно в перегородке завесили плотной темно-зеленой 
бумагой. Больше всего волнений, тревог, страха досталось нашей 
маме. Она сильно переживала (дрожала) за нас, малолетних. 
Тем более что чужие солдаты хотели играть с нами, видимо 
вспоминали своих детей. Мама потом рассказывала: «Возьмет 
чужой солдат Тоню на руки и нянчит ее, подбрасывает вверх. А 
у меня сердце замирает, думаю: сейчас шмякнет Тоню об пол 
и поминай как звали». Но до этого дело не дошло, среди тех 
оккупантов извергов не было: скорее всего, это были не немцы, 
а более миролюбивые итальянцы или мадьяры.

К 80-летию победы в битве на Курской 
дуге: на фронте и в тылу

Исполняется 80 лет победы Красной Армии в Курской битве, означавшей коренной перелом 
в Великой Отечественной войне советского народа 1941–1945 годов 
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А для меня эти события оставили первые в жизни воспо-
минания. Я помню, как из-за любопытства подбирался к окну, 
отодвигал бумажную занавеску и смотрел, что там за стенкой 
происходит и кто там разговаривает. Мать отдергивала меня 
от окна и запрещала приближаться к нему. 

Как рассказывали взрослые, наш быт был суров. При первых 
признаках опасности мы все по указанию деда спускались в 
погреб, где сидели тихо в полутьме при слабом свете коптилки 
или керосинового фонаря. Питались в основном картошкой, 
капустой и другими овощами. Мама и бабушка изредка, ког-
да позволяла обстановка, тайком в хате пекли хлеб и варили 
картошку. 

Дед чаще других вылезал из погреба, оценивал обстанов-
ку, кое-что делал по хозяйству и в хате, собирал пропитание. 
Солдаты его не трогали. В один из таких выходов из погреба 
деда из-за изгороди по-русски окликнули наши разведчики, 
которые, прячась в высокой ржи, пробирались через линию 
фронта и подползали к нашему двору. Дед тайком сообщал им 
сведения о немцах, выносил хлеб, вареную картошку.

В январскую ночь большой стрельбы, которая указывала 
на наступление наших и близкое освобождение деревни, дед 
решил, что матери с детьми лучше перебраться в более без-
опасный соседский погреб. Мама вспоминала: «Дело было 
ночью, зима, снег. Немцы подожгли крайнюю хату на восточ-
ном конце села для освещения и более успешной стрельбы по 
наступающим. Горел огромный жуткий костер, было светло. 
Мы вылезли из погреба, и я повела вас через проулок. Свистели 
пули. На помощь пришла жившая по соседству Настя (сестра 
отца). Я несла на руках полуторагодовалую Тоню, тебя, Толик, 
тащила Настя, семилетний Коля бежал самостоятельно. Под 
свист пуль благополучно добежали до соседского погреба и 
сидели там, пока не наступила тишина и не услышали голоса 
наших освободителей».

Тяготы оккупации, переживания, боязнь и страх за жизнь 
и здоровье нас, малолетних детей, тяжелая жизнь и работа в 
послевоенные годы сильно подорвали здоровье нашей мамы 
Лукерьи Васильевны, и она безвременно ушла из жизни в воз-
расте 66 лет. 

Во время освободительных боев в нашей местности дед 
выручил и спас танкистов тяжелого танка КВ (Клим Вороши-
лов), который вел разведку, нанес большой урон врагу, но был 
подбит и загорелся. Цитата из воспоминаний бывшего механи-
ка-водителя этого танка П. З. Монакова, удостоенного звания 
Героя Советского Союза за тот бой: «Остановились мы на окраине 
Бабанино. Дальше было двигаться нельзя – в деревне фашисты. 
Да и в любую минуту могли взорваться топливные баки. Выбра-
лись мы все трое через нижний люк и махнули по огородам к 
ближайшим домам в поисках укрытия. Видим, во дворе одного из 

них пожилой мужчина стоит и машет нам рукой: «Сюда, сюда!» 
Спрятал нас в своем сарае». Укрыл танкистов наш дед Василий, 
по существу, спас их.

После окончания боев деду было приказано убирать трупы 
вражеских солдат, которых было много на зимнем деревенском 
лугу. Убирать, а не хоронить. Поэтому, по указанию начальства (по 
свидетельству матери), дед свозил трупы к глубокой воронке от 
взрыва авиационной бомбы и сбрасывал в нее, а затем засыпал 
мерзлой землей. Пришлось выполнять и такую неблагодарную 
работу. Я эту воронку помню до сих пор и сейчас могу ее найти.

На этом посильное участие деда в приближении победы 
не закончилось. Предстояло самое главное – работа в прифрон-
товой полосе на строительстве важной железнодорожной ветки 
Старый Оскол – Ржава перед началом Курской битвы. 

Дед запрягает, едет и обеспечивает победу. Стратегическая 
железная дорога Старый Оскол – Ржава. Подвиг в тылу. Моя 
мать вспоминала: «Ближе к лету 43 года пришел председатель 
колхоза и сказал, что деду надо ехать на оборонные работы, 
больше некому. Делать нечего, отказываться нельзя, надо соби-
раться. А деду в том году было уже 60 лет. В колхозе деду дали 
лошадь и телегу с бортами в виде ящика для перевозки сыпучих 
грузов – земли, песка и пр. Он наложил в повозку побольше 
соломы, взял штыковую и совковую лопаты, ведро и полушубок 
(вместо перины). Проверил сбрую, запряг лошадку, опробовал 
на ходу. Все исправно. Мы с мамой собрали ему харчей на 
2–3 дня и с богом проводили в дальний путь (50-60 км от дома). 
Мы и не чаяли увидеть больше нашего деда, но недели через 
четыре та же лошадка привезла его живого и невредимого».

Дед никогда не рассказывал, как ему жилось, работалось, 
питалось, отдыхалось, ночевалось, как удалось выжить в тяже-
лейших условиях в свои 60 лет, заботиться и сохранить здоровье 
и работоспособность лошади. Придется полагаться на рассказы 
других участников этого крайне напряженного скоротечного 
строительства и на архивные данные.

Итак, на строительство этой дороги было привлечено 
25 тысяч человек мирного населения, из них 20 тысяч женщин, 
стариков, подростков. Их задачей было возведение насыпей. 
Тяжелейшая работа и очень трудные условия, дневная норма 
– уложить в насыпь 3,5 куба земли или песка на человека в 
день. Работали в две смены по 20 часов в сутки. Практически 
все делалось вручную с помощью лошадей, машин фактически 
не было. И это при нехватке еды, лошадей и отсутствии самых 
простых инструментов. Временами землю приходилось носить 
даже в фартуках. Но страшнее всего были регулярные немецкие 
бомбежки района строительства.

Нет сомненья, что дед достойно делил все тяготы, тяжелую 
работу вместе с тысячами других строителей. Можно только 
представить, как дед целый месяц коротал ночи. Вероятно, в 
ясную погоду спал на телеге, в дождливую – под телегой, под-
стелив соломки и укрывшись полушубком. 

Героическими усилиями местного населения насыпь с нуж-
ными параметрами была сооружена. Сам рельсовый путь мон-
тировали уже военные железнодорожники. Постановлением 
Государственного Комитета обороны от 8 июня 1943 года на работы 
было отведено 2 месяца, но дорога протяженностью 95 км была 
построена всего за 32 дня. 19 июля по возведенной дороге прошел 
первый поезд. Нужная как воздух «железка» начала работать. 

Построенная железнодорожная ветка имела важнейшее 
стратегическое значение при подготовке к Курской битве. Она 
соединила две железные дороги СССР – Юго-Восточную (стан-
ция Старый Оскол) и Курскую (станция Ржава), что обусловило 
стабильность и интенсивность грузопотока для фронта в пред-
стоящую битву.

Дорога подошла близко к южной части Курской дуги и пото-
му сроки доставки грузов к линии фронта сократились на двое 
суток. Воронежский фронт получил надежную транспортную 
коммуникацию, намного повысилась интенсивность пополнения 
личного состава, снабжения техникой, вооружением, боеприпа-
сами, горючим, продовольствием, фуражом, возросла эффектив-
ность работы военно-медицинских подразделений. 

Все это позволило советским армиям создать крепкую обо-
рону, накопить нужные резервы, нанести врагу мощные удары и 
изгнать его с курских, воронежских и других российских полей. 

Медаль за доблестный труд 
Однажды летним уже мирным днем 1945 года в наш двор 

заглянула девушка-почтальонка. Завидев Василия Андрееви-
ча, она помахала какой-то бумажкой и весело сказала: «Дед, 
пляши, тебя и деда Еремина Калинин наградил медалью. 
Вот сообщение. Вам надо явиться в райцентр Горшечное 
за получением награды». Дед никакой радости не выказал, 
промолчал, но было видно, что он разволновался.

Дед Еремин – сосед и дружок нашего деда, единственный 
на всю округу ветеринарный фельдшер. 

Оба деда перед важным событием подстригли друг дру-
га большими ножницами, сработанными наверное еще в 
XIX веке. В назначенный день утречком двинулись пешоч-
ком в путь. Приоделись: выходные сапоги, свежие картузы, 
темно-синие косоворотки, черные пиджачки. 

До райцентра Горшечное 12 км, собрались сходить 
обыденкой, то есть одним днем. Действительно, ближе 
к вечеру пришли наши деды домой достаточно бодрые 
и, к удивлению всех домашних, совсем трезвые. Зайдя 
в хату, дед показал нам и открыл картонную коробоч-
ку с наградой. Медаль называлась «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». 
На диске были изображены Сталин и его слова: «Наше дело 
правое, мы победили». Эта медаль была учреждена Пре-
зидиумом ВС СССР 6 июня 1945 года. 

После войны этой медалью награждены сотни тысяч 
тружеников тыла всего Советского Союза. Медаль деда 
сохранилась, теперь она перешла ко мне. Я храню ее как 
самую большую реликвию. 

Фронтовые пути – дороги отца 
Отца Е. Е. Болгова в ноябре 1941 призвали на фронт. Он 

участник Курской битвы, только на северном фасе дуги, 
в районе поселка Поныри Курской области, где разверну-
лись не менее ожесточенные бои, чем под Прохоровкой. 
Отец воевал в составе 13-й армии (командарм генерал Н. П. 
Пухов) в составе последовательно Брянского, Воронежского, 
Центрального и 1-го Украинского фронтов.

На оборонительном этапе Курской битвы на позиции 
13-й армии пришелся главный удар немцев на северном 
фасе Курской дуги. Выстояв, армия сорвала планы врага по 
прорыву нашей обороны на орловско-курском направлении 
и перешла в контрнаступление. 

Вместе с 13-й армией отец был среди участников наступа-
тельных операций – Орловской, Черниговско-Припятьской, 
освободителей Правобережной Украины и юго-восточных 
районов Польши, победных операций 1944–1945 годов – 
Киевской, Житомирско-Бердичевской, Ровно-Луцкой, Про-
скуровско-Черновицкой, Львовско-Сандомирской, Висло-
Одерской, Силезских, Берлинской и Пражской.

Всю свою войну служил в звании рядового, шофером. 
Сначала на «полуторке» доставлял с передовой раненых 
лошадей в ветеринарные лазареты для лечения. Затем как 
умелого и надежного бойца его посадили на «эмку» (легко-
вой автомобиль МК), и отец с 1942 до конца войны возил 
командиров 13-й армии. Его фронтовые дороги пролегли 
от Воронежа до Южной Германии и Чехословакии. Войну 
закончил в Праге в начале мая 1945 года.

В год окончания войны отцу было 37 лет – староват для 
продолжения службы рядовым в мирное время. Поэтому 
он попал в первую волну демобилизации, вернулся домой 
в сентябре 1945 года с медалью «За боевые заслуги».

…Поздним вечером из окна комфортного вагона поез-
да Белгород – Москва подсвеченный прожекторами храм 
Петра и Павла в Прохоровке выглядит как горящая свеча. В 
память о погибших солдатах, измученных войной стариках, 
женщинах, детях, о всех страдальцах войны.

А. Е. Болгов, профессор зоотехнии 
Петрозаводского государственного университета, 

сын и внук участников Курской битвы

Прохоровка. Успенская церковьПрохоровка. Колокол

Мемориальная доска



10  КАРЕЛИЯ  N№ 26 (3158) 6 июля 2023 года   ЧЕТВЕРГСтолица

Блоки межрайонной больницы на Древлянке 
достроят в начале следующего года

Власти планируют обновить другие два действующих корпуса

В Петрозаводске завершается стро-
ительство блоков А и Б межрайонной 
больницы с поликлиникой на Древлян-
ке. Об этом сообщил глава Минстроя 
Карелии Виктор Россыпнов полномоч-
ному представителю президента России 
по Северо-Западу Александру Гуцану и 
руководителю республики Артуру Пар-
фенчикову, которые оценили ход работ.

«Сейчас мы приступаем к внутренней 
отделке. На блоке Б полностью закончены 
штукатурные работы, выставляется каркас, 
параллельно делаем наружные сети, чтобы 
летом успеть приступить к благоустрой-
ству. Планируем к марту следующего года 
завершить общестроительные работы», – 
сказал Виктор Россыпнов.

В блоке А специально для хирургиче-
ских служб надстраивают еще один этаж. 
Здесь планируют разместить 6 отделений 
Республиканской больницы: приемный 
покой, диагностику, эндокринологию, 
отоларингологию, челюстно-лицевую 
хирургию и реанимационное отделение 
с палатой ИТАР. В блоке Б три этажа 
отдадут под амбулаторную службу для 

взрослого населения, а остальные 4 – для 
детей из ДРБ.

После окончания работ на блоках плани-
руют обновить фасады двух действующих 
корпусов В и Г и утеплить их. Таким образом, 
больница будет выполнена в едином архитек-
турном стиле. Это решение поддержал Алек-
сандр Гуцан. Как отметил главврач Респу-
бликанской больницы Тамази Карапетян, в 
итоге на Древлянке появится медицинский 
кластер, где рядом расположены главные 
лечебные учреждения Карелии.

«Медпомощь станет более доступной 
и комфортной. В городе на одном участке 
будет кластер из разных учреждений. Между 
объектами находится вертолетная площад-
ка, что ускорит доставку тяжелых пациен-
тов из районов Карелии. Если в каком-то 
учреждении неисправен какой-то аппарат, 
пройти обследование можно в соседнем. В 
блоках квалифицированную помощь будут 
оказывать не только жителям Древлянки, но 
и ближайших к Петрозаводску населенных 
пунктов Прионежья. Все мучения с маршру-
тизациями, очередями для жителей района 
исчезнут», – отметил Тамази Карапетян.

Легкоатлетический манеж ПетрГУ 
откроют в сентябре

Строительство комплекса осмотрели глава республики 
и полпред президента в СЗФО

Новый легкоатлетический манеж Петро-
заводского государственного университета 
откроется в сентябре этого года, рассказал 
глава республики на встрече с полномочным 
представителем президента в Северо-Запад-
ном федеральном округе. Пользоваться 
комплексом смогут не только студенты, но 
также спортсмены и жители города.

«Это уникальный объект, на Северо-Запа-
де такой есть только в Мурманске. В чем 
плюс Петрозаводска – это один из немногих 
городов, где есть полная легкоатлетическая 
инфраструктура. Легкая атлетика всегда у 
нас была с хорошими традициями по многим 
видам – метанию, бегу. Будем двигаться и 
дальше», – рассказал Артур Парфенчиков.

Площадь комплекса превышает 7 тысяч 
квадратных метров. В манеже спортсмены 

смогут заниматься большинством видов лег-
кой атлетики – прыжками в длину, в высоту, 
с шестом, метанием ядра и прочими. Кроме 
того, спорткомплекс оснащен многофунк-
циональной площадкой, которая позволяет 
трансформировать зал для игры в волейбол, 
баскетбол или большой теннис.

 «Есть необходимая инфраструктура: есть 
тренажерный зал, бассейн небольшой, сауна, 
массажный кабинет. Комната отдыха, разде-
валки, в том числе для людей с ограничениями 
здоровья, помещения для тренеров, а также 
конференц-зал и комментаторская», – рас-
сказал ректор ПетрГУ Анатолий Воронин.

Напомним, что строительством манежа 
занимается компания «Петрострой КСМ». 
Стоимость строительства объекта составила 
788 миллионов рублей. Спортивный комплекс 
создают по примеру мурманского проекта.

Необычные арт-объекты появятся 
на столичных бордюрах

Автор Долины зайцев выбьет на них петроглифы
Автор арт-проекта Долина зайцев Сергей Гапанович планирует украсить камен-

ные бордюры Петрозаводска петроглифами. По его словам, власти города такую 
идею согласовали.

«Такого в России еще никто не делал, да и по миру ничего похожего не нашел», – напи-
сал Сергей Гапанович в соцсети.

Он отметил, что петроглифы на бордюрах будут едва заметны, так как рубить камень 
Сергей планирует на пару миллиметров. Первые петроглифы появятся в центре Петроза-
водска, на проспекте Ленина.

«Скоро приступаю к работе», – написал он.

Отремонтированы десять автобусных остановок
В ближайшее время в порядок приведут павильоны на улице 

Чапаева и набережной Варкауса
Десять автобусных остановок отремон-

тировали в карельской столице. Об этом 
сообщили в пресс-службе города в соцсети.

Рабочие окрасили выцветшие поверх-
ности павильонов и почистили крыши. На 
некоторых нанесли грунт-эмаль, заменили 
разбитые стекла на ударопрочный монолит-
ный поликарбонат и обшили конструкции 
каркасными плитами.

Остановки обновили по адресам:
– улица Шотмана, 4;
– проспект Ленина, 9;
– проспект Ленина, 21;
– проспект Ленина, 26;
– проспект Ленина, 33;
– проспект Александра Невского, 68;
– улица Профсоюзов, 23;
– Соломенская улица, 73;
– Петрозаводском шоссе, 4;
– улица Профсоюзов, 6.

Скоро автобусные остановки приведут 
в порядок на Чапаева возле дома 47 и на 
набережной Варкауса, 3.

Система виртуальной реальности 
поможет лечить пациентов 

в городской поликлинике № 2
Новое оборудование будет эффективно действовать 

на пациентов с когнитивным дефицитом и дефицитом 
моторики как нижних, так и верхних конечностей

В городской поликлинике № 2 появи-
лась интерактивная система виртуальной 
реальности Nirvana, сообщил министр 
здравоохранения Карелии Михаил Охлоп-
ков в соцсети.

Оборудование предназначено для лече-
ния пациентов с когнитивным дефицитом 
и дефицитом моторики как нижних, так и 
верхних конечностей.

«Это эффективное средство для реабили-
тации после поражений центральной нерв-
ной системы (инсульта, черепно-мозговых 
травм и других) или же при хронических и 
прогрессирующих неврологических заболе-
ваниях (болезни Паркинсона или рассеянного 
склероза). Пациент включается в систему 
взаимодействия с виртуальными персона-
жами или предметами, происходит полное 
сенсорное погружение», – написал министр.

Также в поликлинику поступил ультразву-
ковой аппарат для лечения воспалительных 
и дегенеративных изменений позвоночника, 
суставов и периферической нервной системы.

Оборудование закупили в поликлинику 
по федеральной программе, направленной на 

развитие медицинской реабилитации. В этом 
году новой медицинской техникой оснастят 
Госпиталь для ветеранов войн, городскую 
поликлинику № 2 и Сегежскую больницу. 
На эти цели в 2023 году Карелии выделили 
223 млн рублей, почти на 100 млн рублей 
больше, чем в 2022 году.
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Пешеходный переход со светофором появится 
на опасном участке дороги

Участок улицы станет безопаснее уже в июле
На пересечении улиц Черняховского и 

Фрунзе в Петрозаводске появится пешеход-
ный переход со светофором, сообщили в 
пресс-службе Петросовета. Его планируют 
установить на опасном участке дороги в 
июле. Ранее в городе отремонтировали 
ведущую к нему лестницу.

«С просьбой установить на улице Черня-
ховского светофор обратились жители моего 
избирательного округа, а также руководство 
медицинских организаций и мединститута, 

– рассказала спикер Петросовета Надежда 
Дрейзис. – По результатам взаимодействия 
с администрацией города к середине июля 
здесь оборудуют пешеходный переход, све-
тофор, появятся знаки и зебра. Кроме того, 
планируется отремонтировать подход к про-
езжей части со стороны Морфологического 
корпуса».

Пешеходный переход установят на этом 
участке улицы по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

День физкультурника посвятят 100-летию 
Минспорта России

Центром празднования станет Петрозаводск
12 августа Карелия присоединится 

к празднованию Дня физкультурника, 
посвященному 100-летию Минспорта 
России. Подробности сообщили в пресс-
службе карельского Минобразования и 
спорта.

В карельской столице спортивные и 
физкультурные мероприятия начнутся рано 
утром и закончатся поздним вечером. День 
физкультурника традиционно стартует на 
набережной Онежского озера.

В программе празднования «километр 
здоровья», спринт на лыжероллерах, откры-

тые мастер-классы, презентации региональ-
ных спортивных федераций и карельских 
спортшкол.

Вечерняя программа Дня физкультурника 
начнется в 19.00 на территории Кургана. Там 
впервые пройдет «Ночь физкультурника». 
Ожидаются соревнования по силовым видам 
спорта – гиревой спорт, армрестлинг, кросс-
фит, забеги на 7 км и 14 км, а также ночная 
эстафета по спортивному ориентированию 
«Летяга».

Регистрация на «Ночь физкультурника» 
и эстафету уже открыта.

Прошла церемония награждения золотых 
медалистов и стобалльников 

Перед выпускниками выступили различные творческие 
коллективы 

В Карельской филармонии состоялась 
церемония чествования золотых медалистов 
и стобалльников ЕГЭ из карельских школ. На 
мероприятии собралось порядка 100 отлич-
ников учебы из городских и районных обра-
зовательных учреждений.

Для школьников подготовили музыкально-
танцевальную программу с выступлениями 
разных творческих коллективов. Поздравила 
выпускников, их родителей и учителей замести-
тель премьер-министра Карелии по социальным 
вопросам Лариса Подсадник.

 «Я хочу сказать, что вы лучшие. Вы гордость, 
ум и честь, наша опора и надежда. Вы не будущее, 
а наше настоящее. Мы гордимся вами. Будьте 
дерзкими, красивыми, креативными, интерес-
ными – именно такие люди нужны нашей заме-
чательной республике, нашей великой стране. 
Я передаю слова благодарности и поздравления 
всем вам, вашим родителям и учителям от гла-
вы Карелии Артура Олеговича Парфенчикова. 
Мы действительно понимаем, какие труд, силы 
и упорство вложены в медали и стобалльные 
результаты по единому государственному экза-
мену», – обратилась к собравшимся она.

Особенно отличились обучающиеся из 
Кондопожского района и карельской столи-
цы, которые получили больше всего золотых 
наград. Среди них ученик петрозаводской школы 
№ 46 Данил Василенко.

«У меня технический склад ума, я сдавал 
профильную математику, информатику. В сво-
бодное время я активно занимаюсь спортом и 
выступаю за 46-ю школу в соревнованиях по 
баскетболу. Мы становились дважды чемпи-
онами города и чемпионами Карелии в про-
шлом году. Буду развиваться в своей области 
– я хочу стать программистом, поэтому буду 
поступать в Институт математики в ПетрГУ. 
Надеюсь продолжить обучение именно там», 
– поделился он.

Медалистками стали выпускницы шко-
лы № 35 Ксения Соколова и Анна Кудрик.

«Я всегда училась на отлично, и это была 
моя цель – получить медаль, – рассказала Ксе-
ния Соколова. – Я начала готовиться в 11-м 
классе и считаю, что сделала это успешно. Я 
сдавала русский язык, базовую математику 
и обществознание. Учиться на медаль было 
несложно, самое важное, мне кажется, – это 
желание. Я уже подала документы в наш 
вуз на учителя физкультуры».

«На самом деле до 11-го класса я учи-
лась на четверки и пятерки, но в выпуск-
ном классе поставила себе цель получить 
золотую медаль. К экзаменам я готовилась 
очень усердно, особенно к обществозна-
нию. Сдавала еще английский и русский, 
планирую поступать в Питер на перевод-
чика», – отметила Анна Кудрик.

А Катерина Рокина из кондопожской 
школы № 8, помимо медали, получила еще 
и 100 баллов за ЕГЭ по русскому языку.

«К экзаменам я готовилась в мае, 
буквально две недели, училась в целом 
неплохо. Самое важное – это желание. 
Сложности были, но, как видите, я с ними 
справилась. Я сдавала обществознание, про-
фильную математику и английский язык. 
Думаю поступать в ПетрГУ, надеюсь на 
иностранные языки, но результаты еще 
жду», – пояснила она.

О планах рассказала отличница уче-
бы из Костомукши Милена Фарисеева. 
Девушка окончила лицей №1.

 «Училась я очень хорошо, последние 
два года были самыми трудными в подго-
товке. Это огромная работа, чтобы сдать 
ЕГЭ, не выгореть, написать на хорошие 
баллы и еще золотую медаль получить. 
Это и заслуга учителей, которые готовили 
нас, общались с нами и поддерживали. Я 
сдавала обществознание и английский, 
какой вуз выберу, еще не знаю, но город 
– Москва, на перевод, переводоведение», 
– рассказала она.

Лыжеролллерную трассу отремонтируют 
летом на Кургане

После ремонта трасса увеличится до 4 километров

Летом на Кургане реконструируют 
1,5 километра старой лыжероллерной 
трассы, сообщили в пресс-службе Мин-
образования и спорта Карелии.

Сейчас карельские лыжники, биатлони-
сты, ориентировщики и любители лыжного 
спорта могут тренироваться на Кургане 
на трассе длиной в 2,5 километра. После 

ремонта старого участка лыжероллерный 
круг увеличится до 4 километров. Работы 
пройдут за счет средств из карельского 
бюджета.

Летом на участке уложат новый 
асфальт, отсыпят обочины, а также уве-
личат ширину трассы до 4 метров. Также 
будут отремонтированы и проблемные 
участки нынешней трассы, асфальтовое 
покрытие которой пострадало после зим-
него сезона.

 «Мы давно ждали реконструкции 
лыжероллерной трассы, приходилось даже 
сокращать дистанции на соревнованиях 
из-за плохого покрытия. После ремонта мы 
сможем более качественно и безопасно 
проводить тренировки с ребятами, наши 
соревнования выйдут на другой уровень. 
Большое спасибо правительству Карелии 
за поддержку лыжного спорта в регио-
не», – отметил главный тренер сборной 
команды по лыжным гонкам республики 
Виталий Лужанский.

Напомним, что новый подрядчик отре-
монтирует легкоатлетические дорожки 
на стадионе «Юность», которые оставил в 
ненадлежащем состоянии прошлый испол-
нитель работ.

Работникам Онежского судостроительного завода 
вручили госнаграды в День кораблестроителя

Сотрудников поздравил министр экономического развития 
и промышленности республики Олег Ермолаев

В День кораблестроителя работникам 
Онежского судостроительного завода вручи-
ли правительственные награды, сообщили 
на официальном интернет-портале Карелии.

Грамоты и почетные знаки сотрудникам 
предприятия передал министр экономического 
развития и промышленности Карелии Олег 
Ермолаев.

Инженеров и работников Онежского 
судостроительного завода наградили знака-
ми главы республики «За вклад в развитие 
Республики Карелия», грамотами правитель-
ства Карелии за высокий профессионализм и 
вклад в развитие судостроительной отрасли, 
а также грамотами Министерства экономи-
ческого развития Карелии за многолетний 

добросовестный труд в судостроении. Знак 
«Почетный наставник» получили наиболее 
опытные рабочие корпусного и слесарно-
механического производства.

Скверы и парки убирает 
новый подрядчик

Контракт с организацией пока что заключили на три месяца
С 1 июля скверы, парки и другие общественные места Петрозаводска убирает Кон-

допожское ДРСУ. Об этом в соцсети сообщила и.о. главы города Инна Колыхматова.
По ее словам, на аукцион, который объявила администрация, никто не вышел, в том 

числе и прежний подрядчик «Городской комбинат благоустройства».
«Для нас Кондопожское ДРСУ – компания знакомая, рабочее взаимодействие с ней 

отлажено, – написала Инна Колыхматова. – После ее прихода в Петрозаводск качество 
уборки городских дорог заметно улучшилось. Теперь такого же результата ожидаем и на 
общественных территориях».

Для уборки новых территорий в компанию взяли бывших сотрудников «Городского 
комбината благоустройства». Они научат других работников Кондопожского ДРСУ уха-
живать за цветами в Петрозаводске.

«Тем не менее к контракту подходим с осторожностью – заключаем его пока что только 
на три месяца, чтобы проверить, как ДРСУ справится с новым для себя видом деятельности, 
– добавила Инна Колыхматова. – Контролировать работу будут постоянно. Этим займутся 
специалисты управления благоустройства и экологии. В случае выявленных нарушений 
будем применять штрафные санкции. Рассчитываем, однако, что до этого не дойдет».

По поводу уборки общественных территорий Петрозаводска можно обращаться в ком-
панию напрямую.
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Даниил РЫЖИХИН

В июне воспитательная служба уголовно-исполни-
тельной системы отметила 66-летие со дня создания. По 
такому поводу карельское УФСИН пригласило журна-
листов «Республики» познакомиться с особенностями 
этой работы, пообщаться со специалистами и осужден-
ными, посмотреть на их ежедневную рутину и условия 
проживания.

 «Что такое хорошо и что такое 
плохо?»

Первым делом мы направились в Управление республикан-
ской ФСИН на Сулажгоре, где встретились с замначальника 
ведомства Андреем Ломоносом, который отвечает за вос-
питательную работу в карельских исправительных учрежде-
ниях. Кроме этого, он преподает уголовно-исполнительное 
право в двух петрозаводских вузах. Полковник внутренней 
службы вручил свою визитку, пояснив: «Вдруг пригодится. 
Как говорят, от сумы да от тюрьмы не зарекайся».

Говоря о трудностях своей работы, он цитирует извест-
ные строки из Маяковского: «Крошка-сын к отцу пришел, 
и спросила кроха: «Что такое хорошо и что такое плохо?» 
Именно отсутствие этих базовых установок зачастую и при-
водит граждан за решетку, считает полковник.

«Проблема воспитательной работы в исправительных 
учреждениях заключается в том, что к нам приходят взрослые 
люди, у них уже есть базовые установки, не всегда правиль-
ные, не всегда корректные. Поэтому мы здесь занимаемся 
не только воспитанием, но и коррекцией в том числе. Каким-
то образом меняем их ценностные установки, пытаемся по 
крайней мере это сделать. Ведь у нас система исполнения 
вроде бы наказаний, но очень часто в самих названиях учреж-
дений звучит «исправительная колония», – пояснил юрист.

Основными средствами исправления в колонии являются 
образование, профессиональное обучение и социализация. В 
карельских исправительных учреждениях организованы школы, 
училища и различные кружки по интересам. Иногда обучение 
нужно начинать с самого начала, каждый год в какой-нибудь 
из колоний открывается первый класс.

«У человека, который приходит в колонию, не только 
смещены ценности, у него очень часто утрачен функционал, 
утрачена компетенция. Он не знает, что можно работать и зара-
батывать деньги, – объясняет Андрей Ломонос. – Он привык 
эти деньги получать другим путем: украсть, ограбить, отобрать 
и так далее. Естественно, что нам нужно ему эти компетенции 
снова привить».

Всего в карельских колониях готовят специалистов по 
36 профессиям – от кочегара до швеи. По какому профилю 
пойдет осужденный, определяет администрация учреждения, 
исходя из потребностей рынка труда и того, какие производства 
расположены в самой колонии. УФСИН тесно сотрудничает со 
службой занятости населения. Например, за полгода до «звонка» 
заключенному начинают искать работу, чтобы вернувшись он 
мог сразу же зарабатывать себе на жизнь.

«Восстановить утраченное»
Практически сразу у входа во внутренний двор исправи-

тельной колонии № 9 стоят телефонные будки, где вместо 
привычных стационарных трубок установлены терминалы 
«Зонателеком». Оформлением он напоминает привычные 
цифровые сервисы любого современного банка. Счастливые 
лица на рекламных баннерах предлагают скидки и выгодные 
предложения. Через эти терминалы заключенные по видеосвязи 
общаются с друзьями и родными, могут получать денежные 
переводы, фотографии и письма. Все эти операции доступны 
близким через мобильное приложение сервиса.

Помогать поддерживать связь с родственниками – одна из 
основных задач воспитательной службы УФСИН, поскольку 
именно они сохраняют у заключенного желание вернуться к 

нормальной жизни. Иногда из-за асоциального поведения, вызван-
ного преступной жизнью, осужденные утрачивают контакт с 
родными и близкими. Такие социальные связи специалисты 
называют якорями.

«У каждого человека есть жизненные якоря. Вот, например, 
с женщинами осужденными работать проще – у них якорей 
больше. Есть материнство, семья и прочее. Всегда можно через 
этот жизненный якорь человека восстановить. А вот когда якорь 
оборвало, человек ведь как лодка в шторм в бушующем море. 
Если он стоит на них плотно, на этих установках, на этих цен-
ностях, то тогда с ним и проще работать. Он поддается тогда 
воздействию какому-то», – объясняет Андрей Ломонос.

Получается, что в идеальном сценарии по возвращении 
осужденный четко знает, куда он пойдет, кем и где будет работать 
и на что жить. Над этим специалисты работают в течение всего 
срока отбытия наказания. Но, чтобы он не вернулся обратно в 
колонию, сотрудникам нужно сделать самое важное – повлиять 
на ценностные ориентиры заключенного.

«Я как-то вот неделю был без машины, сломалась, пришлось 
пользоваться такси. За неделю я, наверное, встретил человек 
20 осужденных, бывших наших, которые в такси работают. Ну, 
когда садишься в такси, особо-то водителя-то не разглядываешь, 
правда, да? Сажусь и слышу: «Здравствуйте, гражданин началь-
ник». И начинают рассказывать: я там вот такой-то, такой-то», 
– вспоминает полковник.

За прошлый год из карельских колоний освободилось около 
700 осужденных. Из них не знали, куда пойдут работать, чуть 
больше сотни. Однако им сразу подобрали вакансии в службе 
занятости, часть получили поддержку по соцконтракту.

«Воспитательная работа в колониях – это, я бы сказал, 
строгая забота. Понимаете, ты, с одной стороны, достаточно 
жестко управляешь этим коллективом, но, с другой стороны, 
ты всегда должен оставаться человеком и видеть в них тоже 
людей. Они со своими проблемами, со своими бедами, ком-
плексами. И наоборот, удачными какими-то характеристиками. 
Просто нужно в этом разбираться и пытаться сделать ставку 
на положительное».

Строгая забота: как перевоспитывают 
заключенных в карельских колониях

Что делать, если взрослый человек не воспринимает общественные 
нормы? Как научить преступника зарабатывать честным трудом? 

Над этими вопросами воспитательная служба уголовно-исправительной 
системы бьется уже больше полувека. Сотрудники карельского УФСИН 

рассказали «Республике» о специфике своей непростой работы
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Тюремный быт
Живут заключенные в казармах, отрядами по 60 человек. 

На каждом этаже свои бытовка, склад, душевая. В спальном 
расположении рядами стоят двухъярусные кровати и тум-
бочки. Распорядок дня соблюдается строго: в 6.00 подъем, 
в 22.00 отбой. Исключений не делают даже в Новый год – 
обращения президента послушать не успеешь. Зато в один 
из праздничных дней устроили бои на подушках.

«Вот, например, у нас в колониях практически нет 
преступлений. Да почему? А вот мы дали все, что ему 
положено. У него есть постель, у него есть еда, его водят 
в баню, у него тепло, светло. Созданы условия, те мини-
мальные, которые закон ему определил. Мы ему все дали, 
– рассказывает полковник. – Да, бедненько, но всегда все 
покрашено, подремонтировано. Где-то, вообще выглядит 
тюремная казарма достаточно обжитой. У каждого отряда 
в Девятке есть свой кот. Например, нам попался один 
из местных по кличке Бродяга. Оправдывая свое гордое 
звание, он сорвал именную бирку и скрылся гулять по 
территории колонии. А в столовой заключенным вообще 
удалось вырастить лимонное дерево, с плодами которого 
осужденные иногда пьют чай.

Ближе к окну в расположении красный уголок с иконами, 
крестами и церковной литературой. Кроме этого, внутри 
учреждения есть церковь, построенная самим осужденными.

«Для меня нет разницы, как человек вернулся в общество: 
через Бога, через образование, через профессию. Главное 
– он вернулся, стал человеком. Он больше не совершает пре-
ступлений, а значит, он не приносит зла», – считает Андрей 
Ломонос.

По будням осужденные, подлежащие трудоустройству, 
работают. Благо в карельских колониях недостатка в рабочих 

местах нет. В исправительных учреждениях республики 
занимаются камнеобработкой, электрикой, шьют, делают 
мебель, разводят животных. По выходным и в свободное 
от работы время заключенные занимаются спортом и твор-
чеством в различных кружках, они учат оценивать свой 
и чужой труд.

«Чем меньше у осужденного свободного времени, тем 
лучше. В учреждении функционирует 8 кружков, за каждым 
закреплен сотрудник. Это теннис, шахматы и шашки, теа-
тральный, телевизионный и кружок любителей книги, разные 
занятия. У заключенного есть порядка 2 часов в течение дня, 
которыми он может самостоятельно распределиться», – рас-
сказал замначальника девятой колонии по воспитательной 
работе Дмитрий Гурбашков.

Наедине с собой
Кружок корреспондентов – один из самых любопытных 

в колонии. Для «Девятого канала» в учреждении обустроили 
студию со всей необходимой аппаратурой. В своих сюжетах 
осужденные рассказывают о жизни в стенах учреждения, 
снимают социальные ролики. Также по местному телевиде-
нию рассказывают о спортивных событиях «девятки». Они 
вызывают особый отклик у аудитории. Между отрядами 
регулярно проходят футбольные матчи, на стенах висят 
турнирные сетки, болельщики рисуют плакаты и придумы-
вают кричалки.

«Республике» удалось пообщаться с одним из корре-
спондентов «Девятого канала» Андреем. Как и большин-
ство осужденных, он отбывает свой срок за преступления 
в сфере незаконного оборота наркотиков. Вообще, в ИК-9 
сидят только заключенные, оступившиеся в первый раз, на 
жаргоне первоходы.

«Учился в университете в Санкт-Петербурге, потом рабо-
тал на Октябрьской железной дороге. И так получилось, что 
сюда попал. Свернула моя дорога чуть-чуть… Получилось 
как обычно: легких денег захотелось, была возможность и 
немного не повезло», – рассказал Андрей. 

Помимо работы на местном телевидении, он вместе с дру-
гими осужденными играет в группе «Некультурная столица», 
созданной внутри учреждения. В составе коллектива ритм– и 
электрогитара, бас и синтезатор. Тексты патриотичных или 
песен за жизнь Андрей придумывает сам. Вдохновение он 
черпает из разных источников: звонки близким, интересный 
фильм, необычный сон. Но при этом на вопрос о том, что 
ему снится, отвечает: «Лучше вам не знать…»

«Читаю Марка Аврелия «Наедине с собой». До сих пор 
она актуальна… Советую», – рассказал Андрей на проща-
ние. Быть наедине с собой ему осталось еще 4 года, если 
не выпустят по УДО. 
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Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Наш собеседник – писатель Нина ДАШЕВСКАЯ. 
Она очень добрая (это видно по книгам) и смелая. Не 
боится менять свою жизнь, признается в слабостях, 
любит движение. После записи она уверенно встала 
на незнакомый самокат и поехала на встречу с чита-
телями в Национальную библиотеку. Разговариваем с 
ней о жизни, о детстве, об этом движении и о книгах.

Нина Дашевская пишет книги для людей небольшого воз-
раста и подростков, играет на скрипке, преподает в школе, 
ведет курсы для начинающих авторов. Недавно переехала 
из Москвы, где прожила 13 лет, в Петербург. Сейчас при-
выкает к городу, радуется большой воде Балтийского моря, 
знакомится с людьми и деревьями.

В разных издательствах вышло девять книг Нины Дашев-
ской. Кроме того, ее рассказы публикуются в сборниках 
издательства «Волчок». Наверняка в доме, где есть дети и 
подростки, есть и книги Дашевской. Сейчас по некоторым ее 
книгам в разных городах ставят детские спектакли. Дважды, 
например, был поставлен спектакль по книжке «Тео – теа-
тральный капитан». Фигурку главного героя – мышонка Тео-
дора – Нина держит в руках во время нашей записи в студии 
«САМПО ТВ 360°». В Петрозаводске спектакль московского 
театра «Экспромт» показали на фестивале «Эхо БДФ». Нина 
Дашевская в компании других детских писателей приезжала 
в столицу Карелии по книжной линии этого форума.

Лучше пешком
– Почему ваши герои в книгах без конца ходят?
– Многие люди думают ногами. Когда ребенку говорят: 

«Посиди, подумай», это не работает. Нужно так: побегай, 
подумай. Вы замечали, что часто в сложных ситуациях ответ 
приходит в голову, когда ты выходишь на улицу? Потому что 
ходьба связана с головой напрямую. Я очень люблю ходить. 
Особенный подарок – ходить в незнакомом городе. У вас 
такая прекрасная набережная, большая вода вообще пода-
рок. Я сама городской житель, не умею писать про природу, 
поэтому ходьба в городах – большая часть и моей жизни, и 
жизни моих героев.

– И вы любите велосипед?
– Велосипед – да. И всякие ролики, доски. Я не очень 

умею на них кататься, но мои герои – да. Это следующее 
поколение, оно встало на колеса, их скорость – и физиче-
ская, и скорость мышления – повысилась значительно. Хотя 
мне кажется, что сейчас мы пошли на замедление, то есть 
стали ценить медленные вещи. Объем информации большой, 
поэтому иногда проще решить, что мы НЕ будем делать: 
куда мы НЕ пойдем и НЕ побежим.

Однажды я попросила написать синонимы слов-движений 
«ходить», «бежать», «опаздывать». Оказалось, что есть слова, 
у которых есть вектор (мы идем куда-то), а есть слова, кото-
рые предполагают движение без цели. Болтаться, бродить. 
«Болтаться» – слово подростковое, взрослые разучиваются 
болтаться. Конечно, когда герой болтается, сразу понятен 
его возраст. Это бесцельное хождение… Ну, как бесцельное? 
Оно цельное – в этот момент человек думает.

– Вы можете позволить себе болтаться?
– Скажем так, выбирая маршрут, я выберу путь, чтобы 

дойти пешком. Иногда можешь позволить себе добраться 
не за 40 минут, а за час и какую-то часть пути пройти 
пешком.

Север ближе
– Что вам нравится в городском пейзаже?
– ДомА в первую очередь. Деревья. Я придумала такую 

штуку: когда идешь к школе или на работу, нужно запомнить 
все деревья. И потом смотреть, что с ними происходит. Я, 
конечно, люблю старые города, где есть и новые, и старые 
здания. Город – это большое количество людей, которые 
оставляют в нем свой след. У города есть свое лицо. Я недавно 
переехала из Москвы в Петербург, но местные герои у меня 
пока не появились. Также у меня в книгах нет героев, кото-
рые живут, например, в Архангельске или в Петрозаводске. 
Мне нужно много времени, чтобы разобраться, какие люди 
живут в каждой из локаций.

– Вдруг у вас появится Петрозаводск в книге!
– Петрозаводска нет, но я вспомнила рассказ про поход, 

про сплав. Мы сплавлялись в Карелии по реке Суна. В первый 
раз в этом походе я была на реке вниз головой. В первый 
раз сплавляться было забавно, но третий раз был лишним. 
И в тот день я думала, что все.

– Почему вы переехали из Москвы в Петербург?
– Северные города мне ближе. У меня южные родители, 

поэтому меня тащит на Север. Знаете, есть такое задание, 
его придумал художник. Берете лист А4 и на нем рисуете 
карту нашей страны, как вы ее себе представляете. И, скорее 
всего, жители Петрозаводска выпишут там все озера, Белое 
море, Кольский, но что касается Камчатки и Дальнего Вос-
тока – полный аут. И наоборот: у жителей Дальнего Востока 
с этим все хорошо, а к западу у них прямая линия. В моем 
случае крюк: я хорошо знаю верхнюю береговую линию, а 
внизу у меня Казахстан не смыкается с Кавказом никак. 
Интересная штука.

– И при этом вы любите море?
– Я люблю холодное море. Я люблю Балтику. Море мне 

не для того, чтобы в него лезть, а чтобы на него смотреть. 
Поэтому мне очень нравится ваша большая вода… Я столь-
ко раз уже сказала про Петрозаводск, что у него выход к 
морю… Правда, это выглядит, как выход к морю. Навер-
ное, не так важно – Ладога, Онежское озеро или Балтика. 
Главное – большая вода, на которую ты просто смотришь. 
Я вчера спрашивала ваших ребят, есть ли у кого-то лодка, и 
восемь человек из десяти подняли руки. Счастливые люди.

«Книжки стали перетекать 
в театр»

– Вы держите в руках Тео, героя вашей книжки. 
Расскажите о нем!

– Да, это мой товарищ. Его зовут Теодор. Знаете, есть 
девочки, которые возят с собой игрушки и фотографируют 
их. Я никогда не думала, что буду поступать так же. Но Тео 
не игрушка. Это очень странно, когда сначала история есть 
только в твоей голове, потом ты ее пишешь, и она становит-
ся книгой, появляются картинки. (Иллюстрации к книжке 
«Тео – театральный капитан» придумала Юля Сиднева.) 

Потом мы поехали в Минск, там была прекрасная уличная 
книжная ярмарка, где есть выставка книжных персонажей, 
которых сделали кукольные мастера. Там было два Теодора, 
и белорусские друзья одного подарили мне. Теперь он со 
мной везде ездит. Вообще, я рада, что у Теодора богатая 
жизнь складывается уже без меня. Всегда круто отпускать 
героя. Сейчас историю про Тео можно увидеть на сцене 
Московского музыкального театра «Экспромт», и в Кирове 
поставили спектакль в Театре кукол. Теодор пошел в народ. 
Я рада, что у нас книжки стали перетекать в театр.

– Вы вообще человек театральный. Может, вам 
пора пьесы писать?

– Слушайте, это интересная тема. Я вообще не театральный 
человек. Я не любила театр в детстве. Мне нужна история, а 
в театре обычно очень долго что-то показывают… Я всегда 
думала, что быстрее прочитать. И еще эта детская травма, 
когда тебя с классом ведут на Островского, где артисты 
просто иллюстрируют текст. Сейчас я понимаю, что театр 
– это вообще другое. Театр подключает разные способы 
рассказать историю, не только текст. В какой-то момент 
я оказалась внутри театра, в Музыкальном детском театре 
имени Натальи Сац. Я работала в оркестровой яме, и у меня 
была возможность смотреть спектакли, потому что скрипачи 
в яме сидят справа и могут видеть сцену. Это очень круто. 
Когда раз за разом смотришь спектакль, иногда забываешь 
что-то сыграть. Это недостаток мой – я человек увлекаю-
щийся. Но в театре мне было очень хорошо.

Первым на сцене поставили мой текст «Я не тормоз» в 
театре «Малый» в Великом Новгороде. Сейчас виды искус-
ства перетекают одно в другое. Можно в театре не ставить 
спектакль, а устраивать читки, например. Так подростко-
вую литературу можно приблизить к театру. Современная 
литература для подростков обычно очень острая. Это я не 
про себя, у меня как раз недостаточно острые тексты, но я 
вижу, что начали ставить важные тексты. И это движение 
началось только лет пять назад.

– Что ставят на сцене из подростковой литературы?
– Понятно, что сейчас все время ставят «Вафельное серд-

це», «Мой дедушка был вишней». Потом ставят чудесную 
книгу Юлии Яковлевой «Дети ворона». Ставят «Волну» Тода 
Штрассера. Это роман взросления. Получается семейный 
театр, потому что сюда могут приходить и взрослые, и люди 
12-13 лет, и это дает возможность поговорить с уже подросши-
ми людьми, с которыми обычно и не поговоришь. Конечно, 
это не тот театр, который развлекает, а тот, который задает 
вопросы, и ответы могут быть разными.

Кукольный театр раньше для меня означал пыльных кукол, 
которыми кто-то двигает. Это как кукольные мультфильмы 
в нашем детстве, которые я не любила. Думаю, многие их 
не любили, хотя сейчас ты понимаешь, что, может, в этом 
было что-то. Сейчас я вижу, что взрослый (для людей от 
11–12 лет) кукольный театр может рассказывать вполне 
взрослые вещи, показывать через предмет, через куклу.

Экология и феминизм
– Какие темы сейчас популярны в литературе для 

детей и подростков?
– Есть две темы общемировые, которые мне кажутся 

важными, нужными, но я туда не иду. Первая – это эколо-
гия. Если вы живете или работаете с детьми, то вы скоро 
начинаете сортировать мусор. Эту идею дети приносят в 
семью, они очень этим озабочены. Для них важно, что про-

«Хорошо случайно не бывает»
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исходит с планетой. Вторая тема связана с девочками, с 
феминизмом. Сейчас в литературе есть некоторый перебор 
таких девочек-героев, условно говоря, которые выросли из 
Пеппи. Туда же Уэнсдей, Лена Лид из «Вафельного сердца». 
Эти девочки-герои как будто пришли на смену мальчикам, 
как будто им долго не давали слова. Сейчас попробуй найди 
героя-мальчика, кроме Гарри Поттера. Видимо, так много 
было этого мальчишеского героизма, что хочется сделать 
шаг назад и посмотреть на девчонок, которые часто берут на 
себя и маму-папу. Сильный герой-девочка в тренде, никуда 
не денешься.

– Мужчины-детские писатели тоже не так часто 
встречаются.

– Да, сейчас это не статусная и, скажем так, не денежная 
профессия, поэтому если ты собираешься кормить семью… 
Люди, которые становятся писателями, – это люди, которые 
не могут не писать. Я очень не люблю разговоры про гендер-
ное распределение, но по факту да. «Большая книга» – это 
мужчины, детская литература – это девчонки.

Вот еще тренд, который мне нравится, – понимание того, 
что люди могут быть разными. Раньше вы не могли бы себе 
представить, что мальчик может прийти в школу с зайчиком 
на рюкзаке. А сейчас они даже не понимают, в чем вопрос. 
Понимание, что люди могут быть разными, – в этом сила 
этого поколения. Оно кажется очень нежным, но по факту 
иногда они делают очень крутые штуки, эти нежные дети. 
Мне всегда говорят, что я оптимист, вижу непрезентативную 
выборку. Но, как говорил мой учитель по скрипке, хорошо 
случайно не бывает.

«Нет книги, которую 
обязательно нужно прочитать»

– Где вы наблюдаете детей?
– В естественной среде обитания – в школе. Есть него-

сударственная школа «Ковчег» в Красногорске в Москве. 
Я раз в месяц туда приезжаю. Потом у меня есть школа для 
пишущих детей, с которыми мы занимаемся на курсах, есть 
московские дети. И очень много занятий онлайн.

– Что вы преподаете в школе?
– Есть у меня такой счастливый предмет – «Современная 

литература». Моя задача – снять все это стекло, за которым 
стоят портреты и книжки. Мы просто читаем и разговари-
ваем – работа мечты.

Мне хочется на уроке литературы снять с учеников вину 
за то, что они что-то не читали. Они приходят, и мы читаем 
на месте. Часто бывает, что учитель в школе не для того, 
чтобы ты знал физику, а чтобы ты увидел, что есть чело-
век, который фанатеет от физики. И это очень включает. У 
меня была прекрасная учительница сольфеджио. И я сейчас 
понимаю, что, если люди ненавидят сольфеджио, их просто 
неправильно учили. Сольфеджио был моим любимым пред-
метом в детстве. Мы играли в него, как в «Лего». Как можно 
не любить играть в «Лего» или в «Майнкрафт»?

– Что вы изучаете на уроках литературы?
– В начале года я выбираю тексты, которые мне нравятся 

и которые мы с ними еще не читали. Мне хочется показать, 
что литература – это процесс, а не устоявшийся корпус текстов 
– 100 книг, которые должен прочитать каждый культурный 
человек. Нет, он не должен. Пушкин не читал Толстого и 
вырос приличным человеком. И нет книги, которую обяза-
тельно нужно прочитать всем. Конечно, есть книги, через 
которые можно создать общий фон с ребенком. И тут, кста-
ти, очень помогают аудиокниги. Мне хочется показать, что 
книги пишутся прямо сейчас, прямо сегодня кто-то где-то 
сидит и пишет. А мы потом это прочитаем.

«Должна быть открытая дверь 
в конце»

– Скоро выйдет вторая книга детской писательницы 
Маръи Малми, нашего друга, которая жила здесь, в 
Петрозаводске, и работала журналисткой. Она стала 
писателем неожиданно, во всяком случае для нас. 
Вы тоже не сразу начали писать книги, да?

– Чтобы стать писателем или режиссером, нужно иметь 
какой-то опыт, поэтому почти всегда у писателей есть еще 
какие-то образование и профессия. В моем случае акаде-
мическая музыка. У меня классическое консерваторское 
образование и работа в оркестре. Это не значит, что я не сразу 
поняла, кто я. Все это было мне важно и нужно. Писатель Ася 
Кравченко – психолог, у нее серьезное профессиональное 
образование с аспирантурой в Париже. Очень часто фанта-
сты – это физмат, технари. Кто-то журналист, Стас Востоков 
– биолог, он работал в зоопарках, пишет о животных.

– Вы, кстати, не знакомы с Маръей Малми?
– Я ее узнала через конкурс «Книгуру». У нее какие-то 

особенные отношения с деревьями, с воздухом, с водой… Это 
то, чего я вообще не умею – заходить в этот мир магический, 
но не фантазийный, а настоящий. Это очень хороший автор. 
Мне вообще нравится, когда автор не садится на корточки: 
послушай, мой маленький дружок, сейчас я расскажу тебе 
детское, а говорит как есть.

– Есть в детской литературе запрещенные вещи?
– Главный запрет в литературе – плохой конец. Это 

не значит, что должен быть голливудский конец, но должна 
быть открытая дверь в конце или хотя бы звонок в дверь и 
возможность ее открыть. Если у вас в тексте есть ребенок 
и все плохо-плохо, и заканчивается плохо – это взрослый 
текст.

Нельзя, чтобы было скучно. Если вы долго будете описы-
вать, как герой смотрит на куст сирени или как он слушает, 
как дворник скребет под окном лопатой, это будет взрос-
лый текст. Почему прекрасная книжка Брэдбери «Вино из 
одуванчиков» – это книга для взрослых? Ее могут оценить 
18-19-летние, у которых уже есть понимание, как можно 
тосковать по своим 12. Настоящие 12-летние дети часто не 
любят эту книгу, потому что там, по их мнению, ничего не 
происходит.

– Так же и с «Над пропастью во ржи» Сэлинджера.
– Взрослые любят Сэлинджера больше, чем дети. Я очень 

его люблю, очень, но у меня ушло очень много времени на 
это. Даже годам к тридцати, мне кажется, было не очень 

понятно, что там и зачем. И вообще, эта американская тема 
русскому человеку очень тяжело дается, потому что наш 
герой должен быть все-таки умнее всех. Его не понимают, 
а он очень умный и сложный. Такой российский снобизм. 
Я очень люблю книгу Гэри Шмидта «Пока нормально». Там 
ты видишь, что герой не такой и умный, но очень хороший.

«Найти своих и успокоиться»
– Почему нам всем так нравится скандинавская 

литература? «Пакс» Сарры Пеннипакер и трилогия 
Марии Парр – любимые книги моего сына.

– У скандинавов нет закрытых тем (поэтому перевод-
чикам бывает сложно). У них есть отношения с телом, а 
у нас есть только наша бессмертная душа. Мы про тело 
не умеем разговаривать, у нас даже слов таких нет. А человек, 
у которого в 12-13 лет стремительно меняется тело, должен 
делать вид, что этого не существует? Так всегда и делали. 
Я очень люблю «Чудаков и зануд» Ульфа Старка, Марию 
Парр. Там есть вещи, которые нам кажутся грубыми, но 
это не грубость.

В первой части «Пакса» меня мучили вопросы к автору. 
Мне казалось, что автор все время заставляет мальчика чув-
ствовать вину, хотя он ни в чем не виноват. А после второй 
книги становится понятно, что виноват взрослый человек. 
И вторая книга показала, что так считает мальчик, но так 
не считает автор. Мы читали «Пакса» долго и подробно в 
школе. Почему всем нравится Мария Парр? Это же наши 
зимние каникулы! Ощущение, когда ты свободен, везде 
можешь бегать и ощущаешь хутор как большой мир. Они 
так живут. И мне нравится вторая книга «Вратарь и море», 
когда мир детский расширяется.

Это похоже на ощущение свободы, когда ты сушишь 
варежки на батарее в подъезде, чтобы не идти домой. Или 
дачное ощущение. И им почти ничего не надо делать в шко-
ле. А у нас большая часть жизни ребенка – это листочки, в 
которые он закапывается, сидит в этих листочках и думает: 
«Когда жить-то вообще, что такое гулять?» А потом это время 
пройдет, и ты его не догонишь, и будет очень жалко.

– Лучше про школу не будем.
– Сейчас очень много есть разных стратегий образова-

ния. Далеко не только государственная школа, хотя в ней 
тоже есть много плюсов. Не могу сказать, что я аскулер или 
хоумскулер. Я работаю и в альтнернативном образовании, 
и в государственной школе, правда, необычной. Как я отли-
чаю хорошую школу от плохой. Есть школы, где ребенка 
слушают, и есть школы, где говорят: «Отвечать надо так, 
а твоего мнения никто не спрашивает». И вот эта разница, 
когда он понимает, что его мнение важно и ценно, даже 
неправильное, она ключевая. Это зависит от учителей. В 
самой обычной школе иногда бывают прекрасные учите-
ля. И в самой дорогой и элитной может быть ужас. Другой 
разговор, мне понравилось, как однажды Женя Пастернак 
сказала, что учитель – это человек, который должен держать 
потолок и при этом еще играть в футбол.

– Каким мог бы быть ваш девиз?
– Слабоумие и отвага, хочется сказать. Скорость и само-

уважение – слоган моего любимого издательства «Самокат» 
(есть еще прекрасные «Компас-Гид», «Волчок», «Детское 
время»). С самоуважением сложно, хоть это и важная тема. 
Скорость сейчас немножко… Я немного притормаживаю, но 
движение важно. Для меня процесс всегда важнее результата, 
а деталь важнее целого.

– Что вам помогает жить?
– Люди. Найти своих и успокоиться. Мы стали больше 

ценить человеческое общение. Компания детских писа-
телей для меня оказалась своей. Это важные и близкие 
мне люди. Среди музыкантов у меня есть друзья, но там 
я немножко в стороне, немного не мое. И плюс ко всему 
эти ваши закаты и восходы, большое небо и большая вода 
дают мне очень много.
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В июле 1944 года на высоте 99.0 в Пит-
кярантском районе состоялся бой, унесший 
жизни сотни бойцов второго батальона 
297-го гвардейского полка 99-й гвардей-
ской стрелковой дивизии. Спустя 79 лет на 
этом же месте поставили часовню в память 
о погибших освободителях и защитниках 
Карелии. Как это было, рассказываем в 
нашем материале.

22 июня в Питкярантском районе прошла 
церемония открытия и освящения памятной 
часовни нерукотворного образа Христа Спа-
сителя. Мемориал увековечил подвиг воинов 
второго гвардейского батальона 297-го гвар-
дейского полка 99-й гвардейской стрелковой 
дивизии, которые погибли в бою на этом месте.

В 1944 году существовал 37-й стрелковый 
корпус, резерв ставки, в который входили 
три дивизии – 98-я, 99-я и 100-я. С началом 
Свирско-Петрозаводской операции в июне 
1944 года корпус ввели в состав 7-й армии 
Карельского фронта, ведшей наступление 
от Лодейного Поля в сторону Питкяранты. 
98-я дивизия была направлена на сам город 
и проходила в 6 км от него, 99-я двигалась на 
Сюскюярви, а 100-я шла на Лоймолу.

Боевой путь второго батальона 297-го 
стрелкового полка 99-й дивизии закончил-
ся на 99-й высоте. Преследуя противника, 
бойцы заняли это место и остались на нем.

Советские подразделения с боями осво-
бождали территорию, а основные бои в этом 
месте развернулись 11–13 июля. Финны 
бились за каждую высоту в этом районе. 

Финский батальон смог отрезать советских 
бойцов, занявших высоту 99 от основных сил 
полка, зашел в тыл и при поддержке мино-
метов начал обстрел советских бойцов. За 
день противник совершил около 9 контратак, 
и лишь к 19 часам вечера остатки батальона 
во взаимодействии с ротой автоматчиков, 
которая обошла финнов с тыла, смогли про-
бить брешь в позициях противника и вынесли 
к своим раненых и оставшееся вооружение. 
Большая часть солдат и офицеров батальона 
погибли на этой высоте.

Всего через месяц большая часть Карелии 
была освобождена, а в сентябре между СССР 
и Финляндией было подписано перемирие.

– Найдено только убитыми здесь 
159 человек. Среди погибших были найде-
ны останки человека, на обмундировании 
которого были гербовые пуговицы, а в 
кармане очки. Из архивных документов 
и фотографий нам стало понятно, что это 
оперуполномоченный «Смерш» Сафьянов 
Петр Васильевич. По всем документам он 
проходил без вести пропавшим. Совместно 
с ветеранами военной контрразведки нами 
была установлена именная плита на месте 
гибели, где мы его нашли. И было принято 
решение сделать это место более замет-
ным. Поэтому мы решили установить эту 
часовню, – пояснил руководитель группы 
«Поиск» Михаил Ларионов.

Примечательно, что, несмотря на то что 
37-й корпус расформировали, 98-я дивизия про-
должает действовать до сих пор. По словам 

Михаила Ларионова, это связано с тем, что 
за форсирование реки Свирь 13 человек из 
этой дивизии получили звание Героя Совет-
ского Союза.

На мероприятии присутствовали поис-
ковики, сотрудники силовых структур и 
общественно-политические деятели. Откры-
ли часовню заместитель главы Карелии по 
взаимодействию с правоохранительными 
органами Александр Пшеницын, глава 
Питкярантского района Людмила Балашо-
ва, председатель совета ветеранов военной 
контрразведки Западного военного округа 
Анатолий Конташов, руководитель «Поис-
ка» Михаил Ларионов и представитель 
98-й дивизии Александр Юхин.

– 159 военнослужащих нашего подраз-
деления перестали числиться без вести про-
павшими. Это знаковое событие. Именно 
на Карельском фронте наше соединение 
получило первый боевой опыт. У диви-
зии огромный исторический боевой путь, 
начиная со времен Великой Отечественной 
войны и по настоящее время, – рассказал 
Александр Юхин.

После освящения собравшиеся возложи-
ли к часовне цветы. Кроме того, Людмила 
Балашова вручила благодарственные пись-
ма тем, кто принимал участие в возведении 
памятного объекта, – строителям, поискови-
кам и благотворителям. Содействие в этом 
деле оказали в том числе сотрудники отдела 
военной контрразведки по Петрозаводскому 
гарнизону.

На строительство часовни ушло чуть 
больше месяца, основную работу проделали 
участники группы «Поиск». Она выполне-
на из калиброванного бруса сосны. На этот 
материал выбор пал потому, что мемориал 
расположен посреди леса и таким обра-
зом лучше впишется в обстановку. Внутри 
него размещены иконы и списки погибших 
десантников. Сами бойцы покоятся в брат-
ской могиле в поселке Импилахти.

В Карелии это вторая такая часовня. 
Первая, белокаменная, появилась также в 
Питкярантском районе в 2020 году, на 75-летие 
Великой Победы. Как рассказал председа-
тель совета ветеранов военной контрразведки 
Анатолий Конташов, по северо-западному 
направлению такие памятники есть в посел-
ке Невской Дубровке и на Дороге жизни во 
Всеволожском районе Ленобласти и в городе 
Североморск в Мурманской области. Их воз-
водят по всероссийской благотворительной 
программе «Молчаливое эхо войны», которую 
реализуют с 2007 года при поддержке ФСБ 
и Министерства обороны РФ.

– Нам необходимо уже переходить от 
осознания величия подвига к его материа-
лизации, чтобы могли прийти сюда, на это 
святое место, подумать, прочитать фамилии 
бойцов, командиров и осознать, что им было 
тогда столько же, сколько нам молодым, чуть 
больше 20 лет. Это генофонд нашей страны. 
159 молодых мужчин отдали жизнь за наше 
светлое будущее, – отметил Анатолий Кон-
ташов.

Последний бой батальона 
В Карелии открыли часовню в честь погибших воинов-десантников

Михаил Ларионов
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Анна ГРИНЕВИЧ
Режиссер спектакля Людмила ФЕДОРОВА считает, что 

зрительский запрос на постановку в театре истории про 
Буратино связан с шлейфом воспоминаний о советском 
фильме, на котором выросли родители и уже бабушки-
дедушки современных зрителей.

О том, почему «Буратино» обошел «Пиноккио», я погово-
рила с режиссером спектакля Людмилой Федоровой. По ее 
словам, петрозаводский зритель уже давно ждет спектакля по 
повести Алексея Толстого «Золотой ключик, или Приключения 
Буратино». Связано это, очевидно, с большой популярностью 
фильма Леонида Нечаева, песни из которого до сих пор поют 
не только его первые зрители, но их дети и внуки. «Шлейф 
той эпохи держит, – говорит Людмила Федорова, – но мы все 
равно используем современные технологии, у нас, например, 
будет проекция».

Историю про Буратино публике рассказывает труппа 
странствующих итальянских артистов. Италия здесь возни-
кает не просто так – все помнят, что прототипом Буратино 
был Пиноккио.

– В репертуаре многих театров спектакли по произведе-
нию Карло Коллоди. У нас тоже изначально была идея взять 
«Пиноккио», но запрос зрителей был связан именно с «Бура-
тино». Эти произведения на самом деле имеют мало схожих 
черт. Сюжетные линии там совсем не пересекаются. Разные 
вложены смыслы, никаких золотых ключиков нет и в помине. 
Общим остается только деревянная природа главного героя. 
Сейчас вышло, кажется, три фильма о Пиноккио, и зрители 
начинают понимать эту разницу, – говорит Людмила Федорова.

В спектакле, где героями становятся куклы театра Кара-
баса Барабаса, конечно, есть куклы. Между тем здесь много 
живого плана – сказка это подразумевает.

– Будет ярко, весело, музыкально. Как и положено в пред-
ставлении странствующей труппы, которая приходит к людям 
с праздником, – добавляет режиссер.

Инсценировку по повести Толстого режиссер написала 
сама. Да, существует и пьеса Алексея Толстого «Буратино», 
которую создал сам автор, но она настолько идеологизирована, 
что ставить ее на современной сцене невозможно.

– Когда я взяла пьесу Толстого «Буратино», волосы вста-
ли дыбом. Это прямо госзаказ, никуда не деться. Для меня 
была сложная задача: если ты берешь Толстого в чистом 
виде, то как обойти конкретные политические темы? При-
шлось сохранять сюжетные линии в обход. Я, когда писа-
ла инсценировку, отталкивалась от повести. В пьесе все 
про СССР. «В какой стране мы живем?» И зрительный 
зал отвечает: «В СССР!» – «Это та ли страна, где старики 
не знают нужды и на пенсии они могут играть на шарманке не для 
того, чтобы заработать себе на 
кусок хлеба?» – «Да!» – кричит 
зрительный зал. Пришлось это 
обойти все. Предварительно 
мы с художником придума-
ли ключевое решение, и уже 
под конкретную сценографию 
сочинялся текст, основанный 
на диалогах из повести. Специ-
ально к спектаклю писались 
песни. Их автор – поэтесса 
Наталья Костюхина, я с ней 
давно сотрудничаю, – рас-
сказала Людмила Федорова.

Музыку к спектаклю напи-
сала петербургский компози-
тор Наталья Высоких.

– Музыка получилась 
хулиганской, все бодренько. 
Поскольку Буратино – малень-
кий деревянный человечек, 
то и музыка у нас вышла 
маленькой деревянной. Мы 
записали ее с маленьким орке-
стром, куда вошли скрипка, 
виолончель, баян, флейта и 
перкуссия, – комментирует 
Наталья Высоких.

Напомним, что музыка 
Натальи Высоких звучит и 
в других спектаклях Театра 

кукол Карелии – «Мойдодыре», «Красной шапочке», «Зим-
ней сказке».

В завершении беседы спрашиваем у режиссера про глав-
ную идею ее постановки.

– Это история про то, что каждый из нас ждет своего 
счастья. Каждый хочет какую-то свою волшебную дверцу 
открыть и стать счастливым. И если ты человек с доброй 
открытой душой, как наш Буратино, то у тебя должно полу-
читься найти эту дверцу.

«Каждому хочется найти потайную 
дверцу в счастье»

29 и 30 июня в Театре кукол Карелии прошла премьера спектакля «Буратино». Историю о мальчике, 
который вышел из полена папы Карло, рассказала зрителям труппа итальянских бродячих актеров

Дмитрий Будников (в центре) исполняет также роль Базилио

Слева от обруча Светлана Романова. Она исполняет также роль Алисы

Итальянская труппа

Актриса Екатерина Швецова и Буратино

Режиссер Людмила Федорова
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Петрозаводчанка отправила соседа в поликлинику, 
чтобы обокрасть его квартиру

Таким образом безработная женщина достала деньги на продукты 
и алкоголь

Полиция Петрозаводска подозревает 
местную жительницу в краже более 40 тысяч 
рублей из квартиры соседа. Подробности 
сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

82-летнему мужчине позвонили из поли-
клиники и сказали, что он должен срочно 
прийти на обследование. За ним тут же подъ-
ехало такси, и он в спешке ушел, не закрыв 
входную дверь. В медицинском учреждении 

пенсионер просидел в очереди, а когда попал 
на прием, понял, что его никто не звал. Когда 
он вернулся домой, понял, что его обокрали. 
Соседка пенсионера призналась, что это она 
позвонила мужчине, чтобы выманить его из 
квартиры. Большую часть денег она успела 
потратить на продукты и спиртное. Ранее она 
уже привлекалась к уголовной ответствен-
ности за аналогичные преступления.

Сухие грозы спровоцировали восемь лесных 
пожаров в Карелии

На местах возгораний работали пожарные-десантники
Июньские сухие грозы стали причиной 

восьми из одиннадцати лесных пожаров 
в Карелии, сообщили в пресс-службе Мин-
природы республики.

Обширный грозовой фронт прошел по 
республике. Он затронул леса в Беломорском, 
Калевальском, Медвежьегорском, Пудож-
ском районах и Костомукшском городском 
округе.

«Часто при таких грозах огонь возни-
кает в труднодоступных местах, где нет 

дорог и другой инфраструктуры, поэтому 
на тушение привлекаются парашютисты-
пожарные, которых доставляют на место 
на вертолетах Ми-8 и самолетах Ан-2», – 
сообщили в пресс-службе Минприроды 
Карелии.

В северных районах республики рабо-
тали 17 пожарных-парашютистов. В Бело-
морском и Калевальском районах пожары 
локализовали, в Костомукшском городском 
округе возгорание удалось потушить.

Житель Карелии наврал полиции, что у него украли 
из копилки почти полмиллиона рублей

Мужчина обвинил в краже собутыльника
53-летнего жителя Прионежского района подозревают в ложном доносе на собу-

тыльника. Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.
Мужчина рассказал полиции, что после застолья из его квартиры пропала крупная сум-

ма денег, и предположил, что к краже причастен кто-то из его собутыльников. Заявление 
жителя Карелии зарегистрировали по закону и предупредили его об ответственности за 
дачу ложных сведений.

В ходе разбирательства мужчина рассказал полицейским, что в день исчезновения денег 
у него гостили двое приятелей. После их ухода он обнаружил, что из комнаты пропала 
копилка с монетами, в которой, по его предположению, было почти 500 тысяч рублей. Эта 
информация не подтвердилась, и мужчина признался, что выдумал историю с деньгами, 
чтобы проучить знакомого, с которым у него был конфликт.

Так житель Карелии сам стал подозреваемым в уголовном деле.

Спасатели потушили пожар в нацпарке 
«Калевальский»

На месте работали пять парашютистов-пожарных
Вечером 28 июня во время авиапа-

трулирования на территории нацпарка 
«Калевальский» заметили возгорание. 
Подробности сообщили в пресс-службе 
Минприроды Карелии.

Возгорание было примерно в 18 кило-
метрах от деревни Вокнаволок. На место 
вызвали работников Карельского центра ави-

ационной и наземной охраны лесов, чтобы 
не дать огню распространиться на большие 
площади и оперативно потушить пожар.

Вечером 29 июня пожар в нацпарке 
удалось потушить. По информации специ-
алистов, причиной возгорания стала сухая 
гроза, прошедшая в среду по нескольким 
районам Карелии.

Полицейский защитил женщину от телефонных 
мошенников

Женщина едва не лишилась миллиона рублей
Полицейский из Муезерского района 

помог местной жительнице не перечислить 
миллион рублей мошенникам. Женщине 
поступил звонок с неизвестного номера. 
Звонивший представился сотрудником 
силовой структуры. Он сообщил житель-
нице Карелии, что на ее счетах замечены 
подозрительные операции, и предупредил, 
что деньги женщины под угрозой. Чтобы 
спасти сбережения, требовалось их обна-
личить, а затем перевести на «безопасный 

счет». При этом собеседник отметил, что 
если этого не сделать, возникнут серьезные 
финансовые проблемы.

Взволнованная женщина сняла миллион 
рублей и, прежде чем пойти к банкомату, 
решила позвонить в полицию. Оперативный 
дежурный рассказал женщине, что ее пыта-
ются обмануть мошенники. После разговора с 
полицейским жительница Карелии поняла, что 
чуть не лишилась миллиона рублей. По факту 
мошенничества возбудили уголовное дело.

Жительница Ледмозера заплатит за оскорбления 
супружеской пары в соцсети

Против женщины возбудили два административных дела
Жительница поселка Ледмозеро должна будет выплатить штрафы за оскорбления 

супружеской пары в личной переписке в соцсети «ВКонтакте». Подробности сообщили 
в пресс-службе Прокуратуры Карелии.

Женщина оскорбляла и материла супругов в соцсети из-за личных неприязненных отноше-
ний. Пара зафиксировала оскорбления от женщины и обратилась со скриншотами переписки 
в суд. Так жительница Ледмозеро стала фигуранткой административных дел.

Суд обязал женщину выплатить супругам штрафы на общую сумму в 6 тысяч рублей.

Правоохранители устанавливают обстоятельства 
гибели рабочего в Беломорском районе

Следователи провели осмотр места происшествия

Следователи Беломорска организовали 
проведение доследственной проверки по 
факту гибели рабочего на строительной 
площадке. Об этом сообщает Следком 
Карелии.

«По предварительным данным, 28 июня 
2023 года на строительном объекте по воз-
ведению моста через проток Кислый Пудас 
Беломорского района с высоты около 
3 метров упал работник, 1973 года рожде-

ния. От полученных телесных повреждений 
мужчина скончался на месте происшествия», 
– говорится в сообщении ведомства.

В настоящее время следователи принима-
ют меры к установлению всех обстоятельств 
произошедшего. Проведен осмотр места про-
исшествия, опрошены очевидцы, изъята и 
изучается документация, назначена судеб-
но-медицинская экспертиза, выполняются 
иные проверочные мероприятия.

Главу сельского поселения Кемского района 
подозревают в служебном подлоге

Чиновница незаконно выдала разрешение на рубку сосен
Главу Кривопорожского сельского посе-

ления в Кемском районе подозревают в слу-
жебном подлоге. Подробности сообщили в 
пресс-службе Прокуратуры Карелии.

Установлено, что в 2021–2022 годах 
чиновница в нарушение действующего зако-
нодательства, без проведения необходимых 
процедур выдала восьми жителям поселка 
Панозеро разрешения на снос 32 сосен для 
разных нужд. В официальные документы 
глава внесла заведомо недостоверные сведе-

ния о проведении комиссионных обследова-
ний, которые якобы выявили основания для 
срубки этих деревьев. В документах было 
указано, что сосны подлежат сносу из-за 
плохого состояния.

Снос деревьев причинил ущерб лесному 
фонду на более чем 1,6 млн рублей. Преступ-
ную деятельность главы сельского поселения 
выявила прокурорская проверка.

Расследование уголовного дела контро-
лирует прокуратура.

Пенсионерка и ее супруг перевели мошенникам 
более 4,5 млн рублей

В «дело» пошли как личные сбережения, так и заемные средства
Петрозаводчанка обратилась в полицию с заявлением о мошенничестве, сообщает 

пресс-служба МВД Карелии. Пенсионерка рассказала правоохранителям, что планиро-
вала заработать на бирже по рекомендации, которую получила по телефону от незна-
комца еще в феврале. Под руководством афериста она зарегистрировалась на сайте 
и периодически пополняла там счет, видя, как растут ее сбережения.

За пять неполных месяцев 68-летняя горожанка перечислила мошенникам более 
4,5 млн рублей. В «дело» она направила как личные сбережения, так и заемные средства. 
Кредиты потерпевшая оформляла не только на себя, но и своего супруга. Когда пенсионерка 
решила вывести прибыль, сделать это оказалось невозможно. По заявлению горожанки 
проводится проверка.

12-летнего мальчика сбили 
на пешеходном переходе в поселке Пиндуши

Ребенок получил травмы
28 июня около 16.40 в поселке Пиндуши Медвежьегорского района на пешеходном 

переходе сбили ребенка. Подробности сообщили в пресс-службе Госавтоинспекции 
Карелии.

По предварительным данным, вблизи дома 1 по улице Повенецкой, 41-летний водитель 
Toyota Land Cruiser наехал на 12-летнего мальчика, переходившего дорогу по нерегулируемо-
му пешеходному переходу. Мальчик получил травмы. По факту ДТП проводится проверка.

Происшествия и криминал
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Более 500 заключенных получили новые профессии 
в карельских колониях за учебный год

Полученное образование пригодится осужденным как внутри 
колонии, так и после освобождения

В профессиональных училищах ФСИН обучили рабочим профессиям свыше 
500 осужденных в карельских колониях за минувший учебный год, сообщает пресс-служба 
ведомства. Заключенные получили более 10 различных профессий, востребованных 
на производстве и жизнеобеспечении исправительных учреждений республики: рас-
пиловщик камня, швея, стропальщик, повар, сварщик, машинист котельной, станочник 
деревообрабатывающих станков и другие.

«Осужденным, обучившимся по образовательным программам профессионального 
обучения и успешно сдавшим итоговую аттестацию, выдаются свидетельства о профессии 
рабочего, а освоившим образовательные программы среднего профессионального обра-
зования и успешно сдавшим государственную итоговую аттестацию вручаются дипломы 
государственного образца. Полученные производственные навыки помогут им после осво-
бождения из мест лишения свободы трудоустроиться, увеличивая их шансы на успешную 
адаптацию в обществе», говорится в сообщении.

Опубликован новый состав 
комиссии по контролю прав человека 

В республике комиссия работает уже 15 лет

В Петрозаводске вручили мандаты новым членам Общественной наблюдательной 
комиссии РК по контролю прав человека в местах принудительного содержания.

Как отметила председатель Общественной палаты Карелии Любовь Кулакова, на 
членов ОНК гражданское общество возлагает ответственность за мониторинг соблюде-
ния прав человека в местах лишения свободы, предоставление обществу и госорганам 
достоверной информации для последующего устранения первопричины нарушения прав.

«Сегодня избран шестой состав комиссии. В нашем регионе он особенный. Это про-
фессионалы, которые на протяжении многих лет уже работали в составе комиссии, и 
плюс это новые люди – это наши юристы, медики, которых мы хотели видеть в составе 
комиссии. Понятно, что многие вопросы у заключенных касаются здоровья, и медики 
могут профессионально проанализировать эти вопросы и дать компетентное заключение. 
Также в комиссии и юристы, которые могут оказать правовую помощь людям в местах 
заключения», – сказала Любовь Кулакова.

Кроме того, в комиссию вошли общественники из районов, где находятся исправи-
тельные учреждения.

Участие в заседании приняли представители Прокуратуры РК, МВД РК, ФСИН России, 
УФСИН России по РК, члены Общественной палаты РК, члены V состава ОНК в РК и 
вновь избранные члены VI состава.

С приветственными словами выступили председатель Общественной палаты РК Любовь 
Кулакова, заместитель министра национальной и региональной политики РК Александра 
Ершова, уполномоченные по правам человека по РК Лариса Бойченко и по правам ребенка 
по РК Геннадий Сараев, председатель ОНК РК Анатолий Рождествин.

В новый состав вошли 15 членов ОНК из разных сфер деятельности – это медики, 
юристы, преподаватели, представители некоммерческих организаций.

В комиссию вошли: 
Эльдар Мехтиярович Азимов, Илья Юрьевич Герасев, Валентина Кронидовна Журав-

лева, Владимир Юрьевич Ильин, Олег Эдуардович Киселев, Алексей Викторович Кутузов, 
Екатерина Сергеевна Ковригина, Вячеслав Владиславович Лянго, Валентина Юрьевна 
Полищук, Анатолий Иванович Рождествин, Алексей Викторович Суханов, Валерий Вале-
рьевич Таборов, Сергей Александрович Тяжелков, Михаил Павлович Цаплин, Анатолий 
Александрович Шех. 

Председателем комиссии избрали Анатолия Рождествина, секретарем – Екатерину 
Ковригину.

Житель Карелии обвинил возлюбленную в краже 
59 рублей и напал на нее с кастрюлей

Мужчине не понравились претензии сожительницы
В полицию Медвежьегорского района 

обратились из местной больницу, куда 
поступила местная жительница с ушибом 
на лбу. В произошедшем разбирался участ-
ковый, сообщили в МВД Карелии.

Травмы женщине нанес ее сожитель. 
Вечером участники ссоры вместе выпивали. 
Женщина высказала претензии возлюблен-
ному. Ее беспокоила беспричинная ревность 

партнера. Тот расстроился, отмечают в МВД, 
и обвинил сожительницу в краже 59 рублей. 
После чего он ударил потерпевшую кулаком в 
лицо, а потом кинул в нее кастрюлю, которая 
попала в лоб.

Возбуждено уголовное дело о причине-
нии легкого вреда здоровью с использование 
предмета в качестве оружия. Подозреваемому 
грозит до 2 лет лишения свободы.

Клещи покусали более 100 человек 
на прошлой неделе в Карелии

С укусами клещей в республике обратились 117 человек
В Карелии на прошлой неделе клещи 

покусали 117 человек, 33 из них – дети, сооб-
щили в региональном Роспотребнадзоре.

Обращения в медучреждения по поводу 
укусов клещей поступают из 17 районов респу-
блики, за исключением Лоухского района.

Всего с начала эпидсезона в Карелии кле-
щи покусали 1 548 жителей, среди которых 
381 детей. В Петрозаводске выявили 484 случая 
присасывания, в том числе у 136 детей.

С начала эпидсезона лабораторно под-
тверждено 5 случаев клещевого боррелиоза 
и 7 вирусного энцефалита.

Пудожанин забил знакомого кочергой до смерти
Подозреваемый задержан

Сотрудники Следственного комитета и полицейские задержали 51-летнего жителя 
Пудожа, который обвиняется в причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшего по 
неосторожности смерть потерпевшего, сообщает пресс-служба ведомства. По данным 
следствия, в апреле этого года мужчина выпивал вместе со своим знакомым. Во время 
застолья произошла ссора, и горожанин нанес собутыльнику 4 удара металлической 
кочергой по голове.

Скорую потерпевшему вызвала его супруга, которая обнаружила раненого мужа утром. 
Мужчину госпитализировали, однако он скончался от полученных ранений, не приходя в 
сознание. На допросе обвиняемый дал подробные показания по совершенному преступле-
нию. Следователи осмотрели место происшествия, сейчас они допрашивают свидетелей, 
назначены судебные экспертизы.

Сегежанин пошел на грабеж, чтобы купить спиртное
Жертвой мужчины стала пенсионерка

Полиция Сегежского района подозревает 38-летнего местного жителя в грабеже. 
Безработному мужчине не хватало денег на покупку спиртного, и он решил пойти на 

преступление. На улице сегежанин напал сзади на 71-летнюю женщину, вырвал у нее из 
рук сумку, в которой были деньги, телефон и документы, и попытался убежать. Мужчину 
задержал прохожий.

Сегежанина доставили в отдел полиции, он дал признательные показания. Против 
мужчины возбудили уголовное дело.

Костомукшанин присвоил себе 
чужую стиральную машину из общежития

Мужчина в одиночку занес чужую технику 
на третий этаж

Полиция Костомукши подозревает 34-летнего местного жителя в краже стиральной 
машины из общежития. 

Мужчина пришел в общежитие к приятелю, чтобы выпить, но перепутал этажи и обиделся, 
что ему не открыли дверь. Оказавшись в чужой секции, он приметил стиральную машину 
23-летнего жильца и решил ее забрать: открутил шланг, в одиночку спустил с четвертого 
этажа, а затем перетащил к своему дому и поднял на третий этаж. Подключить технику 
он не успел, похищенное изъяли полицейские. Сумма ущерба составила 14 тысяч рублей.

Против жителя Костомукши возбудили уголовное дело.

Туристка из Санкт-Петербурга
попалась на уловку мошенников 

У женщины украли 250 тысяч рублей
В полицию Лахденпохского района обратилась 66-летняя жительница Санкт-Петербурга. 

Она стала жертвой мошенников, сообщили в МВД Карелии.
Женщина отдыхала на юге Карелии. Ей позвонили в мессенджере, причем с номером 

высветился логотип банка, где у пенсионерки есть сбережения. Незнакомец представил-
ся сотрудником финансовой организации и сообщил, что кто-то пытается списать деньги 
заявительницы в счет покупки, совершаемой в Сибири. Петербурженка ответила, что 
не совершает такую операцию. Тогда ей предложили установить программу якобы для защиты.

Потерпевшая установила приложение, которое на самом деле позволило аферистам под-
ключиться к смартфону. После установки женщину убедили поставить звонок на громкую 
связь и перевернуть телефон экраном вниз. Так мошенники в течение 20 минут перево-
дили деньги пенсионерки. Спустя время женщина заподозрила неладное, бросила трубку и 
позвонила в банк, где ей сообщили, что она говорила с аферистами, и заблокировали счет.

Мошенники списали 250 тысяч рублей. После обращения женщины в полицию идет 
проверка.
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Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
28 июня 2023 года № 49/384-7

г .Петрозаводск

О проведении голосования на муниципальных 
выборах, назначенных на 10 сентября 2023 года, 

в течение нескольких дней подряд 
В целях создания дополнительных возможностей реали-

зации избирательных прав граждан Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 63.1 Федерального закона от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», статьей 48.1 Закона Республики Карелия от 27 июня 
2003 года № 686-ЗРК «О муниципальных выборах в Республике 
Карелия», Избирательная комиссия Республики Карелия п о с 
т а н о в л я е т:

1. Провести голосование на муниципальных выборах, назна-
ченных на 10 сентября 2023 года (перечень прилагается), в 
течение нескольких дней подряд – 8, 9 и 10 сентября 2023 года. 

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» 
и разместить его на официальном сайте Избирательной комиссии 
Республики Карелия в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет.

Заместитель Председателя Избирательной комиссии 
Республики Карелия О. А. КОНДРАШОВ 

Секретарь Избирательной комиссии
Республики Карелия Г. Г. ФУТРИК 

 
Приложение

к постановлению 
Избирательной комиссии 

Республики Карелия
 от 28 июня 2023 года № 49/384-7

Беломорский муниципальный округ
1. Выборы депутатов Совета Беломорского муниципального 

округа
Калевальский муниципальный район

2. Выборы главы Боровского сельского поселения
3. Выборы депутатов Совета Боровского сельского поселения
4. Выборы депутатов Совета Калевальского городского посе-

ления
5. Выборы депутатов Совета Луусалмского сельского посе-

ления
6. Выборы депутатов Совета Юшкозерского сельского посе-

ления
Кемский муниципальный район 

7. Выборы главы Кривопорожского сельского поселения
8. Выборы депутатов Совета Кривопорожского сельского 

поселения
 Кондопожский муниципальный район

9. Выборы главы Кяппесельгского сельского поселения
10. Выборы главы Новинского сельского поселения
11. Выборы главы Петровского сельского поселения

12. Выборы главы Янишпольского сельского поселения
13. Выборы депутатов Совета Гирвасского сельского поселения
14. Выборы депутатов Совета Кедрозерского сельского посе-

ления
15. Выборы депутатов Совета Кондопожского городского 

поселения
16. Выборы депутатов Совета Кончезерского сельского посе-

ления
17. Выборы депутатов Совета Кяппесельгского сельского 

поселения
18. Выборы депутатов Совета Новинского сельского поселения
19. Выборы депутатов Совета Петровского сельского посе-

ления
20. Выборы депутатов Совета Янишпольского сельского посе-

ления
Лахденпохский муниципальный район 

21. Выборы главы Мийнальского сельского поселения
22. Выборы депутатов Совета Мийнальского сельского посе-

ления
23. Повторные выборы депутата Совета Куркиекского сель-

ского поселения пятого созыва – округ № 3
24. Повторные выборы депутата Совета Хийтольского сель-

ского поселения пятого созыва– округ № 6
25. Повторные выборы депутата Совета Элисенваарского 

сельского поселения пятого созыва– округ № 3
Лоухский муниципальный район

26. Выборы главы Кестеньгского сельского поселения
27. Выборы главы Плотинского сельского поселения
28. Выборы главы Пяозерского городского поселения
29. Выборы депутатов Совета Амбарнского сельского посе-

ления
30. Выборы депутатов Совета Кестеньгского сельского посе-

ления
31. Выборы депутатов Совета Малиновараккского сельского 

поселения
32. Выборы депутатов Совета Плотинского сельского посе-

ления
33. Выборы депутатов Совета Пяозерского городского посе-

ления
Муезерский муниципальный район

34. Выборы главы Пенингского сельского поселения
35. Выборы депутатов Совета Ледмозерского сельского посе-

ления
36. Выборы депутатов Совета Пенингского сельского посе-

ления
37. Выборы депутатов Совета Суккозерского сельского посе-

ления
38. Дополнительные выборы депутата Совета Воломского 

сельского поселения пятого созыва – округ № 10
39. Дополнительные выборы депутатов Совета Ругозерского 

сельского поселения пятого созыва – округа № 2, 8
40. Повторные выборы депутата Совета Ругозерского сельского 

поселения пятого созыва – округ № 6
Олонецкий муниципальный район

41. Выборы главы Ильинского сельского поселения
42. Выборы главы Коткозерского сельского поселения
43. Выборы главы Мегрегского сельского поселения
44. Выборы депутатов Совета Ильинского сельского поселения
45. Выборы депутатов Совета Мегрегского сельского поселения

46. Дополнительные выборы депутата Совета Коверского 
сельского поселения – округ № 4

Прионежский муниципальный район
47. Выборы депутатов Совета Шелтозерского вепсского сель-

ского поселения
48. Дополнительные выборы депутата Совета Деревянского 

сельского поселения пятого созыва – округ № 5
49. Повторные выборы депутатов Совета Ладва-Веткинского 

сельского поселения пятого созыва – округа № 1, 5
50. Повторные выборы депутата Совета Ладвинского сельского 

поселения пятого созыва – округ № 9
51. Повторные выборы депутата Совета Шокшинского вепс-

ского сельского поселения пятого созыва – округ № 8
Пряжинский муниципальный район

52. Выборы главы Ведлозерского сельского поселения
53. Выборы главы Крошнозерского сельского поселения
54. Выборы главы Пряжинского городского поселения
55. Выборы главы Святозерского сельского поселения
56. Выборы главы Эссойльского сельского поселения
57. Выборы депутатов Совета Ведлозерского сельского посе-

ления
58. Выборы депутатов Совета Крошнозерского сельского 

поселения
59. Выборы депутатов Совета Матросского сельского посе-

ления
60. Выборы депутатов Совета Пряжинского городского посе-

ления
61. Выборы депутатов Совета Святозерского сельского посе-

ления
62. Выборы депутатов Совета Чалнинского сельского посе-

ления
63. Выборы депутатов Совета Эссойльского сельского посе-

ления
Питкярантский муниципальный округ

64. Выборы депутатов Совета Питкярантского муниципаль-
ного округа 

Пудожский муниципальный район
65. Выборы главы Кривецкого сельского поселения 
66. Выборы главы Пяльмского сельского поселения 
67. Выборы главы Шальского сельского поселения 
68. Выборы депутатов Совета Авдеевского сельского посе-

ления
69. Выборы депутатов Совета Кривецкого сельского поселения 
70. Выборы депутатов Совета Кубовского сельского поселения 
71. Выборы депутатов Совета Пудожского городского посе-

ления
72. Выборы депутатов Совета Пяльмского сельского поселения 
73. Выборы депутатов Совета Шальского сельского поселения 

Сегежский муниципальный округ
74. Выборы депутатов Совета Сегежского муниципального 

округа 
Сортавальский муниципальный район

75. Выборы главы Вяртсильского городского поселения
76. Выборы депутатов Совета Вяртсильского городского 

поселения
77. Выборы депутатов Совета Кааламского сельского посе-

ления
78. Выборы депутатов Совета Хаапалампинского сельского 

поселения

Министерством юстиции Российской Федерации 
зарегистрировано и внесено в реестр Соглашений 

№ 856 от 13 июня 2023 года

Соглашение о сотрудничестве между 
Законодательным Собранием 

Республики Карелия (Российская Федерация) 
и Витебским областным Советом депутатов 

(Республика Беларусь)

Законодательное Собрание Республики Карелия (Рос-
сийская Федерация) и Витебский областной Совет депута-
тов (Республика Беларусь), далее именуемые «Стороны», 
руководствуясь Договором о дружбе, добрососедстве и 
сотрудничестве между Российской Федерацией и Респу-
бликой Беларусь от 21 февраля 1995 года, учитывая взаим-
ную заинтересованность в последовательном углублении, 
укреплении и расширении связей между Законодательным 
Собранием Республики Карелия (Российская Федерация) 
и Витебским областным Советом депутатов (Республика 
Беларусь) (далее – межпарламентские связи), сознавая 
необходимость содействия широкому, открытому и взаи-
мовыгодному сотрудничеству, развитию дружественных 
связей, согласились о нижеследующем:

Статья 1
Стороны в рамках своих полномочий и в соответствии с 

законодательством Российской Федерации и законодательством 
Республики Беларусь способствуют развитию и расширению 
межпарламентских связей, содействуют укреплению сотрудни-
чества в сфере законотворческой и депутатской деятельности, 
а также деятельности аппаратов Сторон. 

Статья 2
Сотрудничество в рамках настоящего Соглашения осу-

ществляется в соответствии с законодательством Российской 
Федерации и законодательством Республики Беларусь, право-
выми актами Союзного государства на принципах равноправия, 
партнерства и взаимного учета интересов путем реализации 
совместных программ, проектов и мероприятий в сферах, 
представляющих взаимный интерес Сторон.

Стороны считают приоритетным сотрудничество в законо-
творческой деятельности по следующим вопросам:

– обеспечение прав и свобод человека и гражданина, 
укрепление законности и правопорядка, социальная защита 
населения, охрана окружающей среды; 

– совершенствование системы органов местного само-
управления; 

– развитие территориального общественного самоуправ-
ления. 

Стороны вправе осуществлять сотрудничество в законотвор-
ческой деятельности в иных сферах общественных отношений. 

Статья 3
Стороны осуществляют сотрудничество в следующих фор-

мах:
– обмен текстами нормативных правовых актов и их про-

ектов (по вопросам, представляющим взаимный интерес);
– обмен планами законотворческой деятельности;
– обмен аналитическими, методическими и другими мате-

риалами;
– развитие прямых контактов между депутатами, постоян-

ными комиссиями и комитетами, обмен делегациями;
– проведение совместных конференций, семинаров, встреч 

и консультаций по вопросам, представляющим взаимный инте-
рес;

– обмен опытом по проведению мониторинга нормативных 
правовых актов в целях их совершенствования; 

– обмен опытом организации работы Законодательного 
Собрания Республики Карелия (Российская Федерация) и 
Витебского областного Совета депутатов (Республика Бела-
русь); 

– участие представителей Сторон в парламентских заседа-
ниях, сессиях, заседаниях постоянных (временных) комиссий, 
комитетов, рабочих групп.

Тематика, сроки и место проведения мероприятий опре-
деляются по согласованию Сторон.

Для реализации настоящего Соглашения Стороны вправе 
осуществлять сотрудничество в иных формах в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и законодательством 
Республики Беларусь.

Статья 4
В целях реализации настоящего Соглашения Стороны могут 

разрабатывать планы совместных мероприятий, программы 
и проекты в конкретных сферах сотрудничества, проводить 
двусторонние встречи, переговоры, заседания, совещания, 

консультации и иные мероприятия с участием делегаций и 
отдельных представителей Сторон.

Статья 5
Стороны осуществляют обмен информацией и опытом 

работы в сферах сотрудничества, представляющих взаимный 
интерес. Каждая Сторона заблаговременно информирует дру-
гую Сторону о решениях, принятие которых затрагивает права 
и интересы этой Стороны.

Статья 6
Стороны информируют друг друга обо всех изменениях в 

законодательстве Российской Федерации и законодательстве 
Республики Беларусь, которые могут повлиять на реализацию 
настоящего Соглашения.

Статья 7
Спорные вопросы между Сторонами, касающиеся толко-

вания или применения положений настоящего Соглашения, 
разрешаются путем проведения переговоров и консультаций 
между Сторонами.

Статья 8
По согласию Сторон в настоящее Соглашение могут вно-

ситься изменения и дополнения, оформляемые отдельными 
протоколами.

Статья 9
Настоящее Соглашение вступает в силу с даты получения 

последнего письменного уведомления о выполнении Сторонами 
внутренних процедур, необходимых для его вступления в силу. 

Настоящее Соглашение заключается на неопределенный 
срок.

Настоящее Соглашение прекращает свое действие по 
истечении шести месяцев с даты получения одной из Сторон 
письменного уведомления другой Стороны о ее намерении 
прекратить действие настоящего Соглашения.

Совершено в городе Санкт-Петербурге 17 июля 2019 года 
в двух экземплярах на русском языке.

За Законодательное Собрание
Республики Карелия 
(Российская Федерация)

За Витебский областной
Совет депутатов
(Республика Беларусь)
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Российская Федерация
Республика Карелия 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
5 июля 2023 года № 16 од

г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания Законодательного 
Собрания Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики Карелия 
созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 13 июля 2023 года в 
10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по следующим основным 
вопросам (полный текст повестки заседания размещается на официальном сайте Законодательного 
Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в статьи 7 и 8 Закона Респу-
блики Карелия «О некоторых вопросах реализации законодательства Российской Федерации о 
гражданской обороне на территории Республики Карелия».

2. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики Карелия 
«О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Карелия 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов». 

3. Ежегодный доклад Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Республике 
Карелия за 2022 год.

И.о. Председателя Законодательного Собрания Республики Карелия О. Н. ШМАЕНИК 

Документы • Наука

Специалисты рассказали, как бороться 
с борщевиком Сосновского

В Минсельхозе республики сообщили, что делать при ожоге 
от сока растения

Министерство сельского и рыбного 
хозяйства Карелии подготовило памятку 
по борьбе с борщевиком Сосновского – ядо-
витым растением, опасным для здоровья 
людей и домашнего скота. Об этом напом-
нили в паблике ведомства.

«В листьях растений содержатся фурано-
кумарины, которые усиливают чувствитель-
ность кожи к солнечному свету, а именно 
к ультрафиолету, и вызывают ожоги, даже 
через плотную одежду. Первоначально люди 
не испытывают неприятных ощущений, и 
лишь через некоторое время появляются 
ожоги различной степени тяжести, часто 
сопровождающиеся ухудшением общего 
состояния и повышением температуры», 
– пояснили в региональном Минсельхозе.

Все части борщевика (стебель, листья, 
соцветия) ядовиты. Опасно не только кон-
тактировать с ним, но даже находиться 
поблизости. В период цветения и активно-
го роста с середины июня до конца июля 
растение выделяет летучие вещества. Если 
пройти рядом с ним в жаркую сухую погоду, 
на открытые части тела осядут эфирные 
масла. От этого под воздействием солнца на 
коже могут образоваться ожоги. В группе 
риска контакта с борщевиком дети, поэтому 

родителей призывают проинформировать 
своих чад об опасности этого растения. Оно 
растет преимущественно вдоль автомобиль-
ных дорог и на земельных участках в насе-
ленных пунктах, в том числе заброшенных 
владельцами.

В Минсельхозе подчеркнули, что при 
попадании сока борщевика на кожу нужно 
аккуратно промокнуть это место сухой сал-
феткой, обильно промыть водой и избегать 
воздействия прямых солнечных лучей. При 
появлении признаков воспаления следует 
незамедлительно обратиться к дерматологу.

«Министерством на постоянной основе 
проводится работа с сельскохозяйствен-
ными товаропроизводителями по вопросу 
недопущения распространения борщевика 
Сосновского на землях сельхозназначения, 
принадлежащих им на праве собственности 
или аренды. Требуется, чтобы в борьбу с 
борщевиком Сосновского были активно 
вовлечены органы местного самоуправления, 
отвечающие за благоустройство городских 
и сельских территорий, дорожные службы, 
обеспечивающие очистку от растения придо-
рожных полос, а также физические и юри-
дические лица, собственники земельных 
участков», – добавили в ведомстве.

Ученые предсказали низкий урожай клюквы 
в этом году

Холодное и сухое начало лета снизило ягодную продуктивность
Данные учета цветения, полученные 

учеными Карельского научного центра РАН 
на пробных площадях в этом сезоне, гово-
рят о том, что клюквы в Карелии в целом 
будет меньше, чем в прошлом году. Об этом 
сообщает пресс-служба КарНЦ РАН.

Выводы подтверждаются многолетними 
наблюдениями специалистов лаборатории 
болотных экосистем Института биологии 
научного центра.

Исследование проводится лаборатори-
ей за время многолетнего изучения дина-
мики урожайности ягод клюквы болотной 
в современных климатических условиях. За 
14 лет наблюдений ученые подтвердили ранее 
установленный в ресурсоведении факт вли-
яния погодных и эколого-фитоценотических 
условий на ее урожайность.

Согласно многолетним наблюдениям 
средний показатель цветковой продуктив-
ности клюквы болотной для южной Карелии 

– 120 цветков/м2. Плодовая продуктивность 
при таком количестве цветков составляет 
60–80 ягод/м2, а расчетная урожайность – 
300–320 кг/га. Результаты обработки полу-
ченных полевых материалов показали, что 
в этом году среднее количество цветков 
значительно меньше – 75 штук/м2. Это зна-
чит, что урожайность ягод будет примерно 
на треть меньше средней – 180–200 кг/га.

Анализатор микроорганизмов появился 
у ветеринарной службы

Теперь в ветеринарной лаборатории будут проводить 
больше исследований

В ветеринарную службу Карелии поступил анализатор БакТрак 4300, который авто-
матически регистрирует рост широкого спектра микроорганизмов, сообщили в пресс-
службе Минсельхоза республики.

Это универсальный прибор, который может обнаружить присутствие в воздухе разных 
микроорганизмов и бактерий, в том числе сальмонелл, дрожжей и плесени. Простая под-
готовка образцов к исследованию позволяет значительно увеличить количество проводимых 
анализов в лаборатории.

В Минсельхозе Карелии отметили, что компьютерная программа поможет решить широкий 
спектр задач современной микробиологической лаборатории. В частности, у ветеринарной 
службы появилась возможность одновременно проводить измерения и анализировать полу-
ченные ранее результаты, обрабатывать данные при помощи большого количества моделей 
и методик, задавать параметры для каждого образца.

«Использование БакТрак 4300 отвечает требованиям GLP (good laboratory practice), повы-
шает безопасность работы персонала в лаборатории, снижает затраты рабочего времени и 
улучшает эффективность контроля качества сельскохозяйственной продукции», – отметили 
в министерстве.

Книгу о наскальных рисунках презентуют 
в Национальном музее

Издание раскрывает тайны петроглифов, автор дает свои 
интерпретации образов, высеченных на скалах

В Национальном музее Карелии состоится презентация книги издательства «Петро-
пресс» «В гости к петроглифам Карелии». Мероприятие состоится 6 июля в 16.00. Об этом 
информирует пресс-служба музея.

Автор текста – директор Национального музея Михаил Гольденберг, известный методист 
по преподаванию истории, кандидат педагогических наук, заслуженный работник образования 
Республики Карелия, заслуженный работник культуры Республики Карелия.

Книга иллюстрирована фотографиями Игоря Георгиевского и Ильи Тимина. Издание 
могло бы иметь второе название – «Как читать каменную книгу».

«В увлекательной форме читатели «овладеют языком» каменной книги – книга написа-
на в форме диалога вопросов и ответов: почему каждый десятый рисунок на петроглифах 
Карелии – лебедь? Почему «авторы» Онежских петроглифов жили вдали от изображений и 
приходили туда. Почему у женских фигур Онежских петроглифов одна рука поднята вверх, 
а другая опущена. Многие вопросы задает автор. Ответы могут быть многовариантными», 
– говорится в сообщении.

Вход на презентацию свободный.

Исследователи изучат вероятность 
землетрясений в регионе

Ученые отправятся в экспедицию в три района республики

Научная группа под руководством млад-
шего научного сотрудника лаборатории гео-
физики Института геологии КарНЦ Ирины 
Зуевой изучит природную сейсмичность 
региона. Об этом сообщает Минэконом-
развития республики. Исследователи выи-
грали грант Российского научного центра 
и получили поддержку Фонда венчурных 
инвестиций Карелии.

Карелия считается слабосейсмичным 
регионом. За последние 25 лет самое сильное 
землетрясение с магнитудой 3.2 произошло 

здесь в 2001 году. Существует предположение, 
что раньше в регионе случались толчки боль-
шей магнитуды, но достоверных сведений об 
этом нет, поскольку сейсмические данные 
начали собирать только в 2000 году.

«Сейчас в республике работают 4 пункта 
наблюдений – в Лоухском, Питкярантском, 
Прионежском районах и городе Костомук-
ше. На севере региона расположена только 
одна станция, а этого недостаточно для реги-
страции слабых толчков. Чтобы определить 
эпицентр землетрясения, его должны зафик-
сировать минимум три станции», – пояснили 
в министерстве.

Ученые во главе с Ириной Зуевой отпра-
вятся в экспедицию в Калевальский, Кемский 
и Лоухский районы. Им предстоит изучить 
сведения о наблюдениях с 2000 года, запро-
сить данные из других регионов и установить 
на исследуемых местностях переносные 
сейсмостанции.

Зафиксированные результаты внесут в 
сейсмологические каталоги, которые помогут 
спрогнозировать вероятность усиления толч-
ков. Эти сведения задействуют сотрудники 
МЧС при оценке безопасности и строители 
при проектировании зданий.
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Список избирательных объединений, 
имеющих право участвовать 

в выборах глав муниципальных 
образований и депутатов 

представительных органов 
муниципальных образований 

на территории Республики Карелия, 
назначенных на 10.09.2023

I. Избирательные объединения – поли-
тические партии (региональные отделения 
политических партий), имеющие право уча-
ствовать в выборах

1. Всероссийская политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

3. Политическая партия ЛДПР – Либераль-
но-демократическая партия России

4. Всероссийская политическая партия 
«ПАРТИЯ РОСТА»

5. Социалистическая политическая партия 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ»

6. Политическая партия «Российская объ-
единенная демократическая партия «ЯБЛОКО»

7. Политическая партия «Партия народной 
свободы» (ПАРНАС)

8. Политическая партия «Демократическая 
партия России»

9. Политическая партия «Российская эко-
логическая партия «ЗЕЛЕНЫЕ»

10. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

11. Всероссийская политическая партия 
ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!

12. Политическая партия «ПАРТИЯ ПРО-
ГРЕССА»

13. Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАР-
ТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ

14. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ

15. Общественная организация Всероссий-
ская политическая партия «Гражданская Сила»

16. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ – ПОЛИ-
ТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНА-
РОДНЫЙ СОЮЗ»

17. Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную справед-
ливость»

18. Политическая партия «Гражданская 
Платформа»

19. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ «РОДИНА»

20. Политическая партия «Казачья партия 
Российской Федерации»

21. Всероссийская политическая партия 
«ПАРТИЯ ДЕЛА»

22. Всероссийская политическая партия 
«Гражданская инициатива»

23. Политическая партия «Партия Возрож-
дения России»

24. Политическая партия «Народно-патри-
отическая партия России – Власть Народу»

25. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬ-
ТЕРНАТИВА

26. Политическая партия «Партия прямой 
демократии»

27. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ»
28. Карельское региональное отделение 

Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ»

29. Карельское региональное отделение 
Политической партии ЛДПР – Либерально-
демократической партии России

30. Карельское республиканское отделение 
политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

31. Региональное отделение Политиче-
ской партии «Российская объединенная демо-
кратическая партия «ЯБЛОКО» в Республике 
Карелия

32. Региональное отделение Социалисти-
ческой политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике 
Карелия

33. КАРЕЛЬСКОЕ РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ОТДЕ-
ЛЕНИЕ Политической партии КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

34. Региональное отделение Политической 
партии СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ в Республике 
Карелия

35. Региональное отделение в Республике 
Карелия политической партии «Демократиче-
ская партия России»

36. Региональное отделение Политической 
партии «Российская партия пенсионеров за 
социальную справедливость» в Республике 
Карелия

37. Региональное отделение в Республике 
Карелия Политической партии «Гражданская 
Платформа»

38. Региональное отделение ВСЕРОССИЙ-
СКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА» в 
Республике Карелия

39. Региональное отделение Политической 
партии «Казачья партия Российской Федерации» 
в Республике Карелия

40. Региональное отделение в Республике 
Карелия Политической партии «Российская эко-
логическая партия «Зеленые»

41. Региональное отделение в Республике 
Карелия Всероссийской политической партии 
«ПАРТИЯ РОСТА»

42. Региональное отделение Всероссийской 
политической партии ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИ-
ВОСТЬ! в Республике Карелия

43. Региональное отделение в Республике 
Карелия Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»

44. Региональное отделение в Республике 
Карелия Политической партии ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕР-
НАТИВА

45. Региональное отделение в Республике 
Карелия Политической партии РОССИЙСКАЯ ПАР-
ТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ

46. Региональное отделение политической 
партии «Партия Возрождения России» в Респу-
блике Карелия, а также иные общероссийские 
общественные объединения, указанные в списке, 
размещенном на официальном сайте Минюста 
России в сети Интернет (minjust.gov.ru) в разделе 
«Деятельность в сфере некоммерческих органи-
заций».

II. Избирательные объединения регио-
нального уровня, имеющие право участвовать 
в выборах

1. Региональное отделение «Союз журнали-
стов Карелии» Общероссийской общественной 
организации «Союз журналистов России»

2. Карельская региональная общественная 
организация «Исламское просвещение»

3. Карельская региональная общественная 
организация «Общество вепсской культуры»

4. Карельская республиканская обществен-
ная организация ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов

5. Карельская региональная общественная 
организация содействия духовно-нравственному 
возрождению человека «ВишваНирмала Дхарма» 
(Вселенский Чистый Закон)

6. Карельская региональная общественная 
организация «Общество «Знание» РК»

7. Карельская региональная общественная 
организация «Молодежный жилой комплекс»

8. Карельское региональное отделение Все-
российской общественной организации «Моло-
дая Гвардия Единой России»

9. Карельская региональная обществен-
ная организация «Информационное агентство 
«Карелинформ»

10. Союз организаций профсоюзов в Респу-
блике Карелия

11. Карельская республиканская обществен-
ная организация Общероссийской общественной 
организации инвалидов «Всероссийское ордена 
Трудового Красного Знамени общество слепых»

12. Карельская региональная детская обще-
ственная организация инвалидов «Ребенок – 
инвалид детства»

13. Карельская региональная общественная 
организация бывших малолетних узников кон-
цлагерей уничтожения в Германии

14. Карельская региональная общественная 
организация инвалидов и родителей, имеющих 
детей-инвалидов «Поможем нашим детям»

15. Общественная организация Федерация 
баскетбола Республики Карелия

16. Карельская региональная организация 
Общероссийской общественной организации 
«Российский Союз ветеранов Афганистана»

17. Карельская региональная общественная 
организация инвалидов «Катя плюс»

18. Карельская региональная общественная 
организация инвалидов, больных сахарным диа-
бетом «Карельский Диабетический Союз»

19. Карельская региональная общественная 
организация родителей детей, подростков, моло-
дежи – инвалидов, больных сахарным диабетом 
«Будь здоров»

20. Карельская республиканская обще-
ственная организация «Общество украинской 
культуры «Калина»

21. Карельская региональная общественная 
организация «Родной город»

22. Карельская региональная обществен-
ная организация «Федерация автомобильного 
спорта»

23. Карельская региональная обществен-
ная организация «Федерация самбо Республики 
Карелия»

24. Карельская региональная общественная 
организация «Фонд Архиппы Перттунен»

25. Карельское региональное отделение Все-
российской творческой общественной органи-
зации «Союз художников России»

26. Карельское республиканское отделение 
Всероссийской общественной организации вете-
ранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО»

27. Карельское региональное отделение 
Общероссийской общественной организации 
ветеранов «Российский Союз ветеранов»

28. Карельская республиканская обще-
ственная организация «Союз инвалидов-детей 
Великой Отечественной войны»

29. Общественная организация «Союз авто-
транспортников Республики Карелия» (САРК)

30. Общественная организация «Союз жен-
щин Республики Карелия»

31. Региональная Общественная Организация 
«Свободная Карелия»

32. Региональная общественная организа-
ция ветеранов (пенсионеров) государственной 
службы Республики Карелия

33. Региональная общественная организация 
«Карельская ассоциация дерматовенерологов»

34. Карельская региональная общественная 
организация мастеров традиционных ремесел 
«Вепсский дом ремесел – Каичей» («Берегиня»)

35. Карельская республиканская обществен-
ная организация «Общество греческой культуры 
«Эллада»

36. Карельская региональная обществен-
ная организация «Союз лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Республики Карелия»

37. Общественная организация женщин-
предпринимательниц Республики Карелия

38. Карельская Региональная Общественная 
Организация «Карельская федерация ДЗЮДО»

39. Карельская Региональная организация 
Общероссийской общественной организации 
«Всероссийское общество спасания на водах»

40. Карельская региональная общественная 
организация «Союз молодых писателей «Север-
ное сияние»

41. Карельское региональное отделение 
Общероссийской общественной организации 
«Союз машиностроителей России»

42. Карельская Региональная Общественная 
Организация «Федерация плавания»

43. Региональная общественная организация 
«Карельская федерация айкидо»

44. Карельская региональная общественная 
организация «Общество защиты прав потреби-
телей «ДоброДел»

45. Карельская региональная общественная 
организация альпинистов и скалолазов

46. Карельская региональная общественная 
организация медицинских работников «Союз 
профессионалов»

47. Карельская Республиканская обществен-
ная организация «Патриотическое движение «ЗА 
ВЕЖЛИВЫХ ЛЮДЕЙ»

48. Карельская региональная общественная 
организация по развитию сельских территорий 
«Земля наших предков»

49. Карельская региональная общественная 
организация поддержки общественных иници-
атив «Продвижение»

50. Карельская региональная общественная 
организация содействия развитию территорий 
«СТРАТЕГИИ БУДУЩЕГО»

51. Карельская региональная общественная 
организация по возрождению традиций Заоне-
жья «Заонежская сторона»

52. Карельская региональная благотвори-
тельная общественная организация ноосферный 
центр «Аристон»

53. Карельская Региональная Общественная 
Организация сохранения и развития Заонежского 
наследия «Кижский берег»

54. Общественная Организация «Спортивное 
Зимнее Плавание Республики Карелия» Клуб 
«Виктория Спорт»

55. Карельское республиканское отделение 
Общероссийского общественного движения «В 
поддержку армии, оборонной промышленности 
и военной науки»

56. Карельская республиканская организа-
ция Общероссийского профессионального союза 
работников культуры

57. Карельская региональная организация 
профсоюза работников РАН-Объединенный 
комитет профсоюза Карельского научного центра

58. Карельская республиканская организа-
ция Общественной организации «Всероссийский 
Электропрофсоюз»

59. Карельская республиканская органи-
зация Профессионального союза работников 
агропромышленного комплекса Российской 
Федерации

60. Карельская республиканская организа-
ция профсоюза работников здравоохранения 
Российской Федерации

61. Карельская республиканская организа-
ция Профсоюза работников народного образо-
вания и науки Российской Федерации

62. Карельская республиканская организа-
ция профсоюза работников связи

63. Карельская республиканская профсоюзная 
организация профессионального союза работни-
ков лесных отраслей Российской Федерации

64. Общественная организация Карельская 
Республиканская территориальная организация 

Общероссийского профессионального союза 
работников автомобильного транспорта и дорож-
ного хозяйства

65. Карельская республиканская органи-
зация Общественной организации – Общерос-
сийский профессиональный союз работников 
жизнеобеспечения

III. Избирательные объединения мест-
ного уровня, имеющие право участвовать в 
выборах 

– на территории Беломорского муници-
пального округа:

1. Беломорское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Беломорское местное отделение Полити-
ческой партии ЛДПР – Либерально-демократи-
ческой партии России

3. Беломорское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Республике Карелия в 
Беломорском муниципальном районе

5. Беломорская районная организация 
профсоюза работников народного образования 
и науки РФ

– на территории Калевальского муници-
пального района:

1. Калевальское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Калевальское местное отделение Поли-
тической партии ЛДПР – Либерально-демокра-
тической партии России

3. Калевальское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Республике Карелия в 
Калевальском муниципальном районе

5. Местная общественная организация п. 
Калевала по поддержке карельского языка и 
культуры «Ухут – сеура» («Ухтинское общество»)

– на территории Кемского муниципаль-
ного района:

1. Кемское местное отделение Всероссий-
ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Кемское местное отделение Политической 
партии ЛДПР – Либерально-демократической 
партии России

3. Кемское районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Кемском муниципальном районе

– на территории Кондопожского муници-
пального района:

1. Кондопожское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Кондопожское местное отделение Поли-
тической партии ЛДПР – Либерально-демокра-
тической партии России

3. Кондопожское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Кондопожском муниципальном районе

5. Местная общественная организация 
Кондопожское районное общество охотников 
и рыболовов

6. Первичная профсоюзная организация 
Государственного унитарного предприятия 
Республики Карелия Кондопожского ДРСУ

– на территории Лахденпохского муници-
пального района:

1. Лахденпохское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Лахденпохское местное отделение Поли-
тической партии ЛДПР – Либерально-демокра-
тической партии России

3. Лахденпохское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Лахденпохском муниципальном районе

– на территории Лоухского муниципаль-
ного района:

1. Лоухское местное отделение Всероссий-
ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Лоухское местное отделение Политической 
партии ЛДПР – Либерально-демократической 
партии России

3. Лоухское районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Лоухском муниципальном районе
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– на территории Муезерского муници-
пального района:

1. Муезерское местное отделение Всероссий-
ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Муезерское местное отделение Полити-
ческой партии ЛДПР – Либерально-демократи-
ческой партии России

3. Муезерское районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Муезерском муниципальном районе

– на территории Олонецкого муниципаль-
ного района

1. Олонецкое местное отделение Всероссий-
ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Олонецкое местное отделение Политиче-
ской партии ЛДПР – Либерально-демократиче-
ской партии России

3. Олонецкое районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ»в Республике Карелия 
в Олонецком муниципальном районе

5. Первичная профсоюзная организация ГУП 
РК «Олонецавтодор»

– на территории Питкярантского муници-
пального округа:

1. Питкярантское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Питкярантское местное отделение Поли-
тической партии ЛДПР – Либерально-демокра-
тической партии России

3. Питкярантское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Питкярантском муниципальном районе

5. Женская общественная организация 
«Айно» г. Питкяранта и Питкярантского района

6. Первичная профсоюзная организация 
«Завод «Питкяранта»

7. Первичная профсоюзная организация 
Питкярантского дорожного ремонтно-строи-
тельного управления

– на территории Прионежского муници-
пального района:

1. Прионежское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Прионежское местное отделение Полити-
ческой партии ЛДПР – Либерально-демократи-
ческой партии России

3. Прионежское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Прионежском муниципальном районе

– на территории Пряжинского муници-
пального района:

1. Пряжинское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Пряжинское местное отделение Полити-
ческой партии ЛДПР – Либерально-демократи-
ческой партии России

3. Пряжинское районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Пряжинском муниципальном районе

– на территории Пудожского муниципаль-
ного района:

1. Пудожское местное отделение Всероссий-
ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Пудожское местное отделение Политиче-
ской партии ЛДПР – Либерально-демократиче-
ской партии России

3. Пудожское районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Пудожском муниципальном районе

– на территории Сегежского муниципаль-
ного округа:

1. Сегежское местное отделение Всероссий-
ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Сегежское местное отделение Политиче-
ской партии ЛДПР – Либерально-демократиче-
ской партии России

3. Сегежское районное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Сегежском муни-
ципальном районе

5. Сегежская районная женская обществен-
ная организация «Сегежанка»

6. Сегежская районная организация проф-
союза Карельской республиканской организации 
профсоюза работников народного образования 
и науки Российской Федерации

7. Сегежская районная организация проф-
союза Карельской республиканской организа-
ции профсоюза работников здравоохранения 
Российской Федерации

8. Первичная профсоюзная организация ОАО 
«Сегежский ЦБК» Карельского республикан-
ского комитета Профсоюза Работников лесных 
отраслей

9. Первичная профсоюзная организация 
«РУСАЛ Надвоицы» Горно-металлургического 
профсоюза России

– на территории Сортавальского муници-
пального района:

1. Сортавальское местное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Сортавальское местное отделение Поли-
тической партии ЛДПР – Либерально-демокра-
тической партии России

3. Сортавальское районное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

4. Местное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Республике Карелия 
в Сортавальском муниципальном районе

Российская Федерация
Республика Карелия

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

1. Внести в распоряжение Главы Республики 
Карелия от 24 марта 2023 года № 82-р (Карелия, 
2023, 30 марта, 5 мая) следующие изменения:

1) в основном составе призывной комиссии 
Республики Карелия, утвержденном приложе-
нием 1 к указанному распоряжению:

включить в состав призывной комиссии 
следующих лиц:

Россиева А.С. – врач-психиатр государ-
ственного бюджетного учреждения здравоох-
ранения Республики Карелия «Республиканская 
психиатрическая больница»;

Кракулева Н.Ю. – врач-психиатр государ-
ственного бюджетного учреждения здравоох-
ранения Республики Карелия «Республиканская 
психиатрическая больница»;

исключить из призывной комиссии Тока-
реву О.Е.;

2) в приложении 2:
а) в основном составе призывной комиссии 

муниципального образования «Кондопожский 
муниципальный район»:

включить в состав призывной комиссии 
следующих лиц:

Емельяненко А.Н. – военный комиссар 
(города Кондопоги и Кондопожского района 

Республики Карелия), заместитель председателя 
призывной комиссии;

Миришкина Е.В. – главный инспектор агент-
ства занятости населения Кондопожского рай-
она государственного казенного учреждения 
Республики Карелия «Центр занятости насе-
ления Республики Карелия»;

исключить из состава призывной комиссии 
Булычеву О.Ю., Крылову Н.Н.;

б) в резервном составе призывной комиссии 
муниципального образования «Кондопожский 
муниципальный район»:

включить в состав призывной комиссии 
Солохина О.С. – врача-невролога государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохранения 
Республики Карелия «Кондопожская централь-
ная районная больница» – врача, руководящего 
работой по медицинскому освидетельствова-
нию граждан, подлежащих призыву на военную 
службу;

исключить из состава призывной комиссии 
Ананьина И.А.

2. Настоящее распоряжение опубликовать 
в газете «Карелия».

Глава Республики 
Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

г. Петрозаводск
28 июня 2023 года
№ 252-р

Организатор торгов – Чивин Владислав Анатольевич (ИНН 100115489020, СНИЛС 074-
838-590 10, адрес: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, а/я 
134, тел. +7-911-430-8597, e-mail: chivinvlad@mail.ru) – член СРО «Гильдия арбитражных 
управляющих» (ОГРН 1021603626098, ИНН 1660062005, адрес: 420034, Казань, ул. Соло-
вецких Юнг, д. 7, офис 1004), действующий на основании определения АС Респ. Карелия 
от 07.05.2018 г. дело А26-1377/2018 банкротство Сороки Владимира Ивановича (ИНН 
100201574544, СНИЛС 115-949-824 93, 12.02.1971 г.р., адрес: 185013, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, ул. Сулажгорская, д. 39, кв. 2), – извещает о проведении торгов посредством 
публичного предложения. Торги состоятся на электронной торговой площадке «Российский 
аукционный дом» (http://lot-online.ru/). Выставляется: комплекс автозаправочной станции, 
назначение: нежилое, состав объекта: 1 – операторская – 97,3 кв. м; 2 – навес – 205,92 кв. м; 
3–4 – автозаправочные колонки – 2 шт. (ухудшение состояния – демонтированы); 5 – емкость 
на 25 кб. м – 4 шт.; сооружения 79,4 кв. м; инв. № 2206, лит. 1-5, адрес объекта: Р. Карелия, 
г. Кемь, объездная дорога, район пожарного депо, б/н; кадастровый номер 10:02:0000000:302, 
и земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использо-
вание: контейнерная АЗС, общая площадь 2 852 кв. м, адрес объекта: Республика Карелия, 
Кемский район, город Кемь, кадастровый номер 10:02:0080112:2. С имуществом можно 
ознакомиться по предварительной заявке по тел. +7-911-430-8597 или направить заявку 
на электронную почту: chivinvlad@mail.ru. Прием заявок с 9 час. 00 мин. 03.07.2023 по 
21 час. 00 мин. 07.07.2023, цена 5 686 200 руб., 2-й шаг с 9 час. 00 мин. 10.07.2023 по 21 час. 
00 мин. 14.07.2023, цена продажи 5 373 459 руб., 3-й шаг с 9 час. 00 мин. 17.07.2023 по 
21 час. 00 мин. 21.07.2023, цена 5 060 718 руб., 4-й шаг с 9 час. 00 мин. 24.07.2023 по 21 час. 
00 мин. 28.07.2023, цена 4 747 977 руб., 5-й шаг с 9 час. 00 мин. 31.07.2023 по 21 час. 00 мин. 
04.08.2023, цена 4 435 236 руб. Время подачи заявок – московское. Заявки принимаются с 
требованиями ФЗ РФ № 127 от 26.02.2002, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 № 495 и подаются 
в электронной форме на ЭТП на русском языке, подписанные ЭЦП, заявка на участие в торгах 
составляется в произвольной форме на русском языке и должна содержать следующее: – 
наименование, организационно-правовая форма, место нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица); – Ф. И. О., паспорт, сведения о месте жительства заявителя (для физ. 
лица); – номер телефона, адрес электронной почты заявителя; – сведения о наличии/отсут-
ствии заинтересованности заявителя по отношению к Должнику, кредиторам, Арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности; – сведения об участии в капитале 
заявителя Арбитражного управляющего, а также СРО арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является Арбитражный управляющий. К заявке на участие в торгах 
должны прилагаться копии следующих документов: – выписка из ЕГРЮЛ; – выписка из ЕГРИП; 
– документы, удостоверяющие личность; – надлежащим образом заверенный перевод на рус-
ский язык документов о государственной регистрации юридического лица ли государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для иностранного лица); – документ, 
подтверждающий полномочия лица на осуществление действий от имени заявителя. Доку-
менты, прилагаемые к заявке, представляются в форме электронных документов, подписанных 
электронной цифровой подписью заявителя. К заявке также должна быть приложена копия 
платежного документа с отметкой банка об исполнении, подтверждающая внесение заявите-
лем задатка на счет Сороки Владимира Ивановича № 40817810525861293549 в Карельском 
отделении № 8628 ПАО СБЕРБАНК, БИК 048602673, КПП 100102001, ИНН 7707083893, к/с 
30101810600000000673. Для участия в торгах заявитель должен внести задаток в размере 
10% от начальной цены продажи Имущества, задаток должен быть внесен заявителем в срок, 
обеспечивающий его поступление до даты окончания приема заявок на участие в торгах. 
Начальная цена продажи цена 5 686 200 руб. Срок, по истечении которого последовательно 
снижается цена продажи, составляет 5 (пять) рабочих дней. Величина снижения начальной 
цены продажи составляет 5,5 (пять целых пять десятых) процента от начальной цены продажи 
посредством публичного предложения. Торги будут продолжаться до достижения минимальной 
цены продажи лота. Победителем торгов признается участник торгов, который представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах , содержащую предложение о цене, которая 
не ниже цены продажи Имущества, установленной для определенного периода проведения 
торгов, при отсутствии предложений от других участников торгов по продаже имущества. В слу-
чае если несколько участников торгов представили в установленный срок заявки, содержащие 
различные предложения о цене Имущества, но не ниже начальной цены продажи Имущества, 
установленной для определенного периода проведения торгов, победителем является участ-
ник, предложивший максимальную цену за Имущество. В случае если несколько участников 
торгов представили в установленный срок заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определен-
ного периода проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит участнику 
торгов, который первый представил в установленный срок заявку на участие в торгах. С даты 
определения победителя торгов прием заявок прекращается. Организатор торгов определяет 
победителя торгов, подписывает протокол о результатах проведения торгов и направляет 
его оператору электронной площадки в форме электронного документа. Победитель торгов 
обязан в течение 5 (пяти) календарных дней с даты получения предложения арбитражного 
управляющего о заключении договора купли-продажи подписать договор. Победитель тор-
гов обязан полностью оплатить приобретаемое имущество в срок не позднее 30 (тридцати) 
календарных дней с даты подписания договора. Цена отсечения 4 435 236 (четыре миллиона 
четыреста тридцать пять тысяч двести тридцать шесть) рублей. 

Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

28 июня 2023 года      № 49/391-7
г. Петрозаводск

О проведении дистанционного электронного голосования на выборах, 
назначенных на 10 сентября 2023 года 

 В целях создания дополнительных условий для реализации активного избирательного права 
граждан Российской Федерации и на основании предложений, поступивших из территориальных 
избирательных комиссий Беломорского, Питкярантского и Сегежского районов, руководствуясь пун-
ктами 1 и 4 статьи 641 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», частями 3 и 
4 статьи 491 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 года № 683-ЗРК «О муниципальных выборах 
в Республике Карелия», постановлением Центральной избирательной комиссии Российской Феде-
рации от 7 июня 2023 года № 117/927-8 «О проведении дистанционного электронного голосования 
на выборах, которые должны быть назначены на 10 сентября 2023 года», Избирательная комиссия 
Республики Карелия п о с т а н о в л я е т:

1. Провести дистанционное электронное голосование на выборах депутатов Совета Беломорского 
муниципального округа первого созыва, депутатов Совета Питкярантского муниципального округа 
первого созыва и депутатов Совета Сегежского муниципального округа первого созыва, назначенных на 
10 сентября 2023 года, в следующие сроки: с 8.00 по московскому времени 8 сентября 2023 года до 20.00 
по московскому времени 10 сентября 2023 года, с использованием Государственной автоматизированной 
системы Российской Федерации «Выборы» и федеральной государственной информационной системы 
«Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)». 

2. Избиратели вправе принять участие в дистанционном электронном голосовании при условии 
соответствия требованиям, предусмотренным Порядком дистанционного электронного голосования 
с использованием федеральных государственных информационных систем, утвержденным постанов-
лением Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 8 июня 2022 года № 86/716-8 
(с изменениями, внесенными постановлением ЦИК России от 7 июня 2023 года № 117/928-8).

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» и разместить его на официальном сайте 
Избирательной комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

Председатель Избирательной комиссии Республики Карелия  А. Е. БАХИЛИН 

Секретарь Избирательной комиссии Республики Карелия   Г. Г. ФУТРИК 



Общественно-политическая газета Республики Карелия
www.gov.karelia.ru/karelia

Выходит с 4 ноября 1992 г.

Учредители: Законодательное Собрание Республики Карелия,
Правительство Республики Карелия
Издатель: АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия»
Генеральный директор А.А. МАКАРОВ

И.о. главного редактора Н.С. ОВСЯННИКОВА
Адрес редакции и издателя: 185030, г. Петрозаводск, 
пр. Александра Невского, 65.
Телефоны: 76-35-96, 76-54-65.
Факс 78-27-44; e-mail: bastion@karelia.ru.
Отдел рекламы: 78-53-17; e-mail: reklama@karelia.ru.
Га зе та за ре ги с т ри ро ва на Ре ги о наль ным управлением ре ги с т ра ции и кон тро ля за 
со блю де ни ем за ко но да тель ст ва в об ла с ти пе ча ти и средств мас со вой ин фор ма ции 
Ре с пуб ли ки Ка ре лия.

Регистрационный номер «3»-0015 выдан Региональным управлением Госком-
печати Российской Федерации в Республике Карелия от 25 мая 1999 года.

Наш индекс П 2282
Подписка принимается с любого но ме ра
Мне ния ав то ров и ре дак ции необя за тель но сов па да ют. При пе ре пе чат ке ссыл ка на 
га зе ту обя за тель на.
Газета набрана и сверстана в АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия».
Отпечатана в типографии ООО «4+4». 185013, г. Петрозаводск, ул. Новосулажгорская, 9, 
эт. 1, пом. 1-Н.
Заказ 954. Тираж 1100 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику 05.07.2023 в 17.00 
и фактическое 05.07.2023 в 17.00. Дата выхода в свет 06.07.2023.

Цена свободная

6 июля 2023 года ЧЕТВЕРГ24 КАРЕЛИЯ N№ 26 (3158) Выставки

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

В Городском выставочном зале (пр. 
Ленина, 26) открылась выставка «От древа 
жизни до райских кущ», представляющая 
творчество участников Гильдии мастеров 
декоративно-прикладного искусства. Всего 
на выставке представлено более 200 экс-
понатов, демонстрирующих жизнеспособ-
ность традиционных ремесел – шитье, 
вышивку, бисероплетение, изготовление 
игрушек и посуды, роспись, ткачество и дру-
гое. Часть экспонатов создана с соблюдени-
ем всех правил традиционного искусства, 
другие являются стилизацией или фанта-
зией художника на заданную тему.

Тема связана с интерпретациями обра-
за древа жизни. «Мифологический образ 
древа жизни (мирового древа, священного 
древа, древа познания) встречается во мно-
гих культурах и религиях. Метафорически 
он обозначает взаимосвязь всего живого на 
планете и связывает небеса и подземный 
мир. В фольклоре это мотив, отражающий 
представления о библейском древе жизни 
посреди рая», – определяет тему Мария Юфа, 
заведующая Городским выставочным залом.

Не удивительно, что большая часть экспо-
натов изображает в разных вариантах именно 
древо-дерево. Здесь и удивительное дерево 
с лодочками от гончара Романа Леонтьева 
из Олонца, и блюда из дерева Леонида Гла-
зунова, и коллаж (дерево-металл, стекло) 
Татьяны Васильевой, и большое панно про 
райский сад от квилт-студии «Тилкку» из 
Петрозаводска, и многое другое.

Каждую работу нужно внимательно раз-
глядывать, интересно, как соединяются фак-
туры и цвета, как традиционное искусство 
не исключает современного практического 
применения. Наш взгляд ко многому уже 
привык, но для любого туриста посещение 
выставки может стать настоящим открытием 
рукотворной Карелии.

По словам председателя Гильдии мастеров 
декоративно-прикладного искусства Юлии 
Гущиной, задача мастеров – сделать так, 
чтобы древние ремесла жили и входили в 
жизнь современного человека.

– Здесь мы показываем, как предметы, 
созданные по традиционным технологиям, 
часть которых почти утрачена, могут выгля-
деть в современном интерьере. Каждая рабо-
та интересна, нет случайных, нужно только 
не торопиться рассматривать. Например, я 
сегодня не поняла одну работу, потому что 
некогда было ее рассмотреть. Работа Юлии 
Журавлевой висит у входа в выставочный 
зал, называется «Древо». Я мельком посмо-
трела и не увидела лодки. Что для карела 
дерево? Изготовить лодку, поймать рыбу. Я 
не увидела, а Юля подошла и объяснила. И 
в каждой работе так. К некоторым работам 
есть аннотации, можно почитать, – говорит 
Юлия Гущина.

На выставке представлены композиции 
с карельской росписью. Оказывается, кол-
лективное панно во втором зале изготовила 
группа мастериц, которые год назад прошли 
двухмесячные курсы по возрождению тра-
диционной карельской росписи.

– Традиционный рисунок – розы и листья. 
Все делается свободным движением, без пред-
варительного рисунка. На листьях потом рису-
ются так называемые оживки – подсветочка 
такая и черненькие (чаще всего) «приписки». 
Да, наша работа отличается от старинных 
росписей. Раньше художники сами делали 
краски из глины, трав, ягод, растирали кам-
ни. В оригинале рисунок получался нежный, 
неяркий. Это мы тут фантазируем, делаем 
поярче, – рассказывает одна из мастериц 
росписи Антонина Могелайнен.

Выставка «От древа жизни до райских 
кущ» объединила 50 мастеров. Имена мно-
гих хорошо нам знакомы. Свои деревянные 
карельские пирамиды представил здесь 
Дмитрий Москин, есть несколько работ 
Любови Малиновской, женские наряды 
от Ирины Порошиной, золотное шитье от 
Ирины Ильиной, мастера из Беломорска, 
пример украшений от Татьяны Ваян, работа 
на тему петроглифов Светланы Георгиев-
ской, много работ в самых разных техни-
ках представила Юлия Гущина. Между тем 
здесь много художников-мастеров, имена 
которых звучат не так часто, но работы их 
заслуживают внимания.

Выставка будет открыта до 22 июля.

«Есть такая профессия – Родину украшать»
Известную фразу переиначил резчик по дереву из поселка Чална Игорь Кагачев. 

Новая выставка в Городском выставочном зале подтверждает актуальность этого высказывания
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